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 सरदार  ०  एस०  सहगल

 :
 में  जान

 च ६  हि  सभा
 सकता हूं  कि  इस  सम्बन्ध  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रचलन

 |
 | बुध  २४  फ़रवरी  १९५४  क्या है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  इस  मामले
 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई  सम्बन्धी  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  विधि  का  मुझे

 महोदय  पठीसीन  ज्ञान
 नहीं  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  इस

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 प्रकार  के  मामलों  में  स्थानीय  विधियां  तथा

 विनियम  अवश्य  लागू  होने  चाहियें  ।

 भाटिया  व्यापारियों  को  राइफलें
 श्री  भक्त  दर्शन  :  FIT  माननीय  मंत्री

 *
 208.0  सरदार  Yo  एस०  सहगल  को  इस  आशय  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि  यह

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  जो  बन्दूकें  बांटी  गई  हें  बेकार  साबित

 क्या  यह  तथ्य  है ंकि  सरकार  ने  हुई  हैं  और  उनके  लिये  जो  कारतूस  दिये

 ७५  इटेलियन  राइफलें  भोटिया  व्यापारियों  गये  हें  वह  बेकार  साबित  हुए  हैं
 ?  क्या  इस

 को  आत्मरक्षा  के  लिये  दी  हैं  ;  बारे  में  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 क्या  यह  व्यापारी  अपनी
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा :  यह  तो  पुरानी

 जिलों  को  तिब्बत  ले  जा  सकते  हैं  ;  इटेलियन  राय क्ति लें  और  मुझे  भय  है  कि

 क्या  गरटोक  में  कोई  प्रतिबन्ध  लंट  बहुत  अधिक  अच्छी  अवस्था  में  नहीं  हैं  ।

 लगाये गये  हं  ;  तथा  पोत-निर्माण

 क्या  यह  तथ्य है  कि  * 3 oY,  श्री  झूलन  fai  क्या
 पिस्तौलं  तथा  रिवाल्वर  तकलाकोर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उन  सुविधाओं
 के  चीनी  प्रधान  कार्यालय  में  जमा  करा  देने

 के  सम्बन्ध  में  बताने  की  करेंगे जो
 पड़ते  हैं  ?

 पोत-निर्माण  को  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्टि  से

 वेदेदिक-कार्थ  उप मंत्रो  अनिल  क े०  भारत  के  पोत  निर्माताओं  को  आवश्यक

 चन्दा )  १६०  इटेलियन  राइफलें
 वस्तुओं  की  प्रदाय  तथा  पूंजी के  रूप  में

 कई  वर्षों  में  व्यापारियों  को  बेची  गई  थीं  ।  केन्द्रीय  सरकार  दी  गई  है  ?

 और  ।  तिब्बत  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  टी  ०

 यारों  का  ले  जाया  जाना  वहां  के  अनुज्ञापन  :  पोत-निर्माण  उन  उ्णेगों

 विनियमों  पर  निसार  है  में  से  है  जिसे  सार्वजनिक  ata  cia  विक  सित

 जाने  के  लिये  सुरक्षित  रखा  गया  ह  ।

 415  P.S.D.
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 परन्तु  इस  में  छोटे  पोत  जेसे  मोटर-चालित  बहुत  सावधानी  से  जांच
 की  गई  है

 ।  कोई

 वाष्प चालित  भारवाहक  नायें  १८०  लाख  रुपये  की  लागत  के  एक  विस्तार

 इने  उद्योगों  कार्यक्रम  की  स्वीकृति  हाल  ही  में  सरकार इत्यादि  सम्मिलित  नहीं  हैं  ।

 को  जो  सुविधायें  दी  जाती  हें  उनमें  द्वारा  दी  गई  है  ।  तीसरी  गोदी  )  बना

 अपेक्षित  कच्चे  माल  का  उन  वस्तुओं  दी  गई  है  ।  चौथी  और  पांचवों  गोलियां  बन

 रही  हैं  और  प्रतिशत  छे  से  स्राव  जहाज़  तक तथा  संघटक  भागों  जो  देश  में  उपलब्ध

 नही ंहै आयात  करने  के  हेतु  अनुज्नप्तियों  का  बनाने  के  लिये  पोतघाट  को  सक्षम  बनाने

 जाना  इत्यादि  सम्मिलति  हें  ।
 के

 निमित्त  और  भी  कई  कार्यवाहियां  की  गई
 >
 ह सरकार  किसी  axe  की

 सहायता  नहीं  देती  है  ।  श्री  सारंग धर  दास  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  नौवहन  सेवायों नें  ae  मांग

 श्री  झूलन  सिन्हा  जिस  गति  से  यह

 उद्योग  विकसित  हो  रहा  में  ज्ञात  कर
 की  थी  कि  बढ़े  हुये  टन  भार  के  लिये

 पोषण  सम्बन्धी  शर्तों  का  उदारीकरण  कर  दिया
 सकता  हुं  क्या  पंचवर्षीय योजना  के

 और  FAT  सरकार  ने  इस  पर  विचार लक्ष्य  के  निर्दिष्ट  अवधि  में  प्राप्त  हो  जाने

 किया है  ? की  कोई  सम्भावना है  ?

 श्री  के०  सी०  रेडडी  :  इस  प्रशन  का श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  मुझे  यह

 निवेदन  कर  देना  चाहिये  कि  यह  विषय  qr
 उत्तर  परिवहन  मंत्री  द्वारा  दिया  जाना  चहिये  ।

 रूप से  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  कार्य  कपास  मूल्य  नियंत्रण

 क्षेत्र  में  नहीं  आता  नौवहन  का

 सम्बन्ध  यातायात  से  हे  और  पोत-निर्माण  का
 *  ३०५,  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 उत्पादन से  हैं  ।  क्योंकि  यह  मुझे  भेजा

 कृपा
 गया  मैंने  अपनी  सम्पूर्ण  योग्यता  से

 क्या  सरकार  ने  कपास  के  मूल्य उस  का  उत्तर  देने  की  चेष्टा  की  है  ।

 पर  सेਂ  नियंत्रण  हटा  लेने  के  प्रश्न  पर  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उत्पादन  मंत्री
 किया  तथा

 सहायता  कर  संकते  हें  ?
 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम

 निकला ?
 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato

 रेड्डी

 वर्तमान  समझौता  के  पोत-निर्माण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०

 योजना  के  लक्ष्य  के  प्रायः  ८०  प्रतिशत  के  पूर्ण  टी ०  कृष्णमाचारी  ):  जी

 हो  जाने  की  प्रत्याशा हैं  सरकार  ने  चालू  फ़सल  में  कयास

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 में  जान  सकता  के  मूल्यों  पर  नियंत्रण  जारी  रखने  का  निर्णय

 हूं
 fe  विशाखापटनम  पोत-निर्माण  घाट  में  किया है  ।

 उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां
 श्री  एस०  एन०  दास  :

 क्या  में  उन
 की

 गई  हें
 ?

 पण  कारकों  को  जान  सकता हं  जिनके  कारण

 श्री के०  सी  ०
 रेड्डी  :  फ़ान्सीसी  विशेषज्ञों  नियंत्रण  लगाया  और  क्या  वह  अब  भी

 ari  प्रेषित  विचार  योजना  की  पोत घाट  वर्तमान  हैं  अथवा  उनमें  से  कोई  समाप्त  हो

 के
 संचालक  ह पषद् भद  सरकार  द्वारा  हो  गये  हैं ?
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 श्री  टी०  gto  कृष्ण माचा रों  :  नियंत्रण  श्री  टी ०  टी ०  ying  |  कौन  सी
 त जारी  रखने  का  यह  निर्णय  काफी  पहले  किया  ा  >  यं  वाही  म॑  समझा  नहीं  ।

 गया  था--गत  वर्ष  जून  में  किसी  समय  किया
 श्री  के ०  जी०  कपास के  मूल्य

 AT——YT  नियंत्रणों  का  ल प. अय हे हे  में  वृद्धि  |

 न्यूनतम  तथा  अधिकतम  मूल्यों  का  निर्घारण |
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी

 :
 हमने यदि  मूल्य  न्यूनतम  मूल्य  से  भी  कम  हो  जाते

 हू  तो  सरकार  पर  क्रय  करने  का  दायित्व  नियंत्रण  उठाया  नहीं  हैं  ।  वह  अब  भी

 क्योंकि  यह  आश्वासन  दिया  गया  हमारे  श्री  गाडगिल
 :
 में  जान  सकता  हूं  कि

 चाहेने  पर  भी  नियंत्रण  को  फ़स्ल  के  बीच  हटा
 क्या  सरकार

 की  कपड़े के  मूल्य  को
 अपनियंत्रित

 नहीं  सके  ।  आगे  की  नीति  इस  वर्ष  के  मध्य  करने  कच्चे  माल  के  नियंत्रित  करने  के

 किसी  समय  निश्चित  की  जायेगी  ।  जहां  परिणामस्वरूप  उपभोक्ताओं  को  अतीव  हानि

 तक  कपास  के  लाने  ले  जाने  पर  लगाये  गये  उठानी  पड़ती  और  उत्पादकों  को  लाभ
 iy  bts

 नियंत्रण  का  सम्बन्ध  क  ,  ख  तथा  होता है  ?

 ६4. ह  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  अनुज्नप्तियों  को
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  स्थिति

 काकी  अधिक  उदार  कर  दिया  गया  परन्तु
 वस्तुतः  यह  है  कि  ag  दोनों  चीजें  एक  दूसरे तो  भी  वैयक्तिक  मिलों  को  कपास का  आवंटन
 से  इस  कारण एक  दम  सम्बन्ध  नहीं है

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सीमा  तक
 क्योंकि  हमें  उत्पादकों  को  और  अधिक  कपास

 नियंत्रण  अभी  भी  रखा  गया  है  ।

 उगाने  के  लिये  प्रोत्साहित  करना  हे  ।  जितनी

 श्री  एस०  एन०  दास  क्या में  हमारी  आवश्यकता  है  उसको  देख  हमारे  पास

 १९५३  में  रहा  बाजार  मूल्य  का  रुख  जान  कमी  है  ।  इसलिये  १२  लाख  गाठें  प्रतिवर्ष

 सकता हु
 ?  हमको  आयात  करनी  होती  और  जबतक

 कि  हम  वह  न्यूनतम  मूल्य  न  बतायें  जिस
 श्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  सन्

 पर  उत्पादक  को  विश्वास  हो  कि  वह  अपनी
 १९५३  में  रहा  बाज़ार  मूल्य  का  रुख  उसी

 कपास  को  बेच  तो  खाद्य  तथा  कृषि
 प्रकार  का  रहा  वह  फस्ले  के  शुरू  में  काफी

 मंत्रालय  के  मेरे  परामशंदाताओं द्वारा  रहे
 कम  था  |  वह  बढ़ता  रहा है  ।  अब  जटिल

 अनुभव  किया  जाता  हैं  कि  कपास
 के

 उत्पादन
 जैसी  निश्चित  किस्म  का  मूल्य  न्यूनतम  से

 का  कन् १६  अब  जैसा  चढ़ता  हुआ  रुख  नहीं  रहेगा
 |

 काफी  ऊंचा  है  और  वह  ७००  रुपये  से  eRe

 श्री  बोगावत  :  में  जान  सकता  हं  कि तंक
 कभी  कभी वह  थोड़ा  बहुत  कम

 डो  जाता  है  ।  मूल्यों  का  रुख  साधारणतः  कपास  के  मूल्य  में  इस  निरन्तर  वृद्धि  होने  के

 की  ओर  ही  हैं  ।  क्या  वेह  बढ़  कर  क्या  कारण हें  ?

 तम  सीमा  से  भी  परे  निकल  यह  में  श्री  zo  टी०  कृष्णमाचारी  :  इतना

 नहीं  बता  सकता  हूं  |
 तो  में  नहीं  बता  सकता  हूं  ।  कपास  इस  समय

 वायदे  के  सौदों  के  अन्तर्गत
 आ

 गई  हे  और श्री  के०  जो०  :  में  जान  सकता

 उत्पादकों  अथवा  अब  केवल  प्रत्याशा  ही  की  जा  सकती  है  ॥
 हूं  कि  कपास

 कपास  के  व्यापारियों  की  ओर  से  मांग  की  जैसे  ही  हम  ने  यह  की  कि  हम  अमरीकन

 गई  थी  अथवा  सरकार  यह  कार्यवाही  स्वयं  कपास  के  आयात  की  अनुमति  देने  जा  रहे

 gt  कर  रही हू  ?  मूल्य  तीस  रुपये
 गिर

 गये
 ।

 मंडी  के  इस  उतार
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 चढ़ाव को  किसी  कारण  विशेष  से  सम्बद्ध  दिखता  होती  तथा  स्थानादि  रूप  से  उपलब्ध

 करना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  नहीं  हो  सकती  विदेशी  पूजी  पर  नियंत्रण

 रसायन  उद्योग  किया  जाये  ?  यदि  ऐसी  बात  तो  सरकार

 ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?
 क

 ३०६.  श्री  नाना दास  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  टी०  दी  कृष्णमाचारी  :  में  नहीं

 समझ  सकता कि  इस  विशिष्ट  सुझाव  का

 सल्फ्यूरिक  ऐसिड  का

 सोडा  तरल
 वर्तमान  सामर्थ्य-क्षमता  के  अनुपयोग से

 कया  सम्बन्ध  क्यों  कि  में  ऐसा  नहीं  समझता

 fas  विदेशी
 क्रोमेट्स  के  उत्पादन  के  fea  सम्पूर्ण  स्थापित

 पूजी उन  वस्तुओं  के

 उत्पादन  जिनमें  उत्पादन  इतना  अधिक
 सामान  तथा

 नहीं  होता  जितना

 उपरोक्त  उद्योगों  में  इस  समय
 किस  प्रकार  प्रतियोगिता  में  आती  हें  ?

 कितने  प्रतिशत  सामर्थ्य-क्षमता  बेकार  पड़ी

 और  उसका  कया  कारण  है  ?  श्री  मेघनाद  साहा

 मांग  कम  होने  का  क्या  यह  भी  एक  कारण

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 उन  वस्तुओं  का  मूल्य  विदेश  से  आने  वाली

 टी
 ०

 :  तथा  ।
 उसी  arg के  मूल्य  से  बहुत  अधिक  होना है

 ?

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]  श्री  fo
 टी  ०  कृष्णमाचारी :  यह  प्रसिद्ध

 आधिक  सिद्धान्त  है  कि  जब  मांग  कम  होती

 श्री  नाना दास
 :  विवरण से  प्रतीत  होता

 हू  तो  इस  प्रकार  की  मांग  की  कमी  में

 है  कि  रसायन  उद्योग  की  सम्पूर्ण  स्थापित  को  मूल्य  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  होती है
 ।

 सायं-क्षमता  का  ४०  सेਂ  ८०  प्रतिशत  माल
 में  समझता हं  कि  उस  दृष्टिकोण  से  माननीय

 उत्पादित  वस्तुओं  की  मांग  की  कमी के  कारण
 जो  विज्ञान  के  अध्यापक  बिलकूल

 उपयोग में  नहीं  लाया  गया  हैं  ।  में  जानना  ठीक  कहते  हैं  ।

 चाहता हूं  कि  इन  वस्तुओं की  पर्याप्त  मांग
 श्री  मेघनाद  साहा

 :
 देशी  मूल्यों  को

 के  मार्ग  में  क्या  बाघा  उत्पन्न  होती  और
 दिदेशों  में  प्रचलित  मूल्यों  के  साथ  मिलाने

 सरकार
 ने  इन  बाधाओं  को  दूर  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाइयां की  हैं  ?

 के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हें  ?

 श्री  दी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस
 श्री टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  में  माननीय

 मामले  पर  लगातार  विचार  किया  जा  रहा
 सदस्य से  विवरण  का  निर्देश  जिसमें

 है  ।  विदेशों  में  प्रचलित  मूल्यों  के  साथ  देशी
 वे  कारण  बतलाये  गये  जी  माननीय  सदस्य  प्  सिए

 माया  का  सलाना  सनद ा औ  संभव  नहीं  हो  सकता
 द्वारा  रखे  गये  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 क्योंकि  तब  तो  प्रतीक  संरक्षण  की  कोई

 श्री  नाना दास  :  क्या  भारतीय  रसायन  आवश़्यकता  ही  नहीं  रहेगी  ।  हम  मानते  हैं

 निर्माता  संघ  ने  बेकार  पड़े  हुये  सामने-क्षमता  कि  हमारे  उत्पादन  एकक  इतने  कुशल  नहीं

 का  उपभोग  करने  के  छ  उपायों  का  सुझाव  हें  जितने  कि  विदेशों  के  gi  इसलिये  उद्योग

 दिया  उनमें से  एक  यह  था  कि  ऐसे  उद्योगों  को  विकसित  होने  देने  के  निमित्त हमें  ate

 के  लिये  जिनके  हेतु  उच्च  विशेषज्ञ टैकनीक  अधिक  मूल्य  स्वीकार  करने  प  ते  हमारा

 )  और  बहुत  पूंजी  की
 सम्बन्ध  केवल  इस  बात  सें  है  कि  क्या
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 मलय  खपत  के  लिये  घातक  सिद्ध  तो  नहीं  होते

 हैं  ।  इस  दृष्टिकोण  से  सरकार  मूल्यों  को
 (१)  सरकारी  कताई  तथा

 ध्यानपूर्वक जांच  करती  है  ।  बनाई  केन्द्र  ,  जालन्धर

 श्री  केलप्पन  :-  क्या  हम  अब  भी  इन  (२)  अखिल  भारतीय  चर्खा

 रनों  का  आयात  करते  हें  ,  और  यदि  तो
 बम्बई |

 कितनी  मात्रा  में  ?

 (3)  सहायता  तथा  कल्याण  युक्त
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  रसायनों  करनाल  |

 को  १५०  श्रेणियों  के अन्तगंत  रखा  जा  सकता
 (४)  भारतीय  सहकारी  संघ

 @  |
 नई  दिल्ली |

 श्री  केलप्पन  मेरा  आशय  इन  रसायनों
 (५)  अखिल  भारतीय  खादी  तथा

 a  |
 ग्राम  उद्योग  बम्बई |

 श्री  Zo  टी०  कृष्णमाचारी  :  सोडा

 कास्टिक  हमें  आयात  करना  होता  क्योंकि
 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  जो  खादी

 खरीदी गई  क्या  वह  शद्ध  खादी  अर्थात
 बहुत  कमी  की  पूर्ति  करनी  होती  है  ।  हम

 गंधक  का  तेजाब  आयात  नहीं  करते  किन्तु  हाथ  से  कती  और  हाथ  से  बुनी  हुई  थी  अथवा

 क्या  इस  खरीदारी  में  मिश्रित  गण  प्रकार
 हम  गंधक  आयात  करते  ह  हम  सुपरफौसफेट

 था  बाईक्रोमेटस  का  आयात  नहीं  करते  हैं  ।
 की  खादी  भी  सम्मिलित  थी  ?

 सरकारी  कपड़े  की  खरोद
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  खादी

 का
 अथ

 ह
 हाथ  से  कता  और  हाथ  से  बना *

 Row  श्री  ए०  एन०  चविद्यालंकार
 श्री  पु  एन०  विद्यालंकार  यह क्या  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 जानना  चाहता  था  कि  क्या  दिये  गये  आंकडे

 शुद्ध  प्रकार  की  खादी  अथवा
 सन्  १९५२  और  १९५३  में

 क्या  मिश्रित  प्रकार  की  खादी  भी  उन  में
 राष्ट्रपति  भवन  और  सरकारी

 सम्मिलित की  गई  है  ।
 क्यों  में  प्रयोग  के  लिये  कितने  मलय  का  कपडा

 खरीदा  गया  खादी से  मेरा

 इस  क्रम  में  सम्मिलित  खादी
 मतलब  हाथ  से  कती  और  हाथ  से  बनी  गई

 खादी  से  था
 ।

 जो  आंकड़े  मेंने  बताये  उठे
 वस्त्र  का  AT

 बद्ध  खादी  के  हें

 किन  अभिकरणों के  द्वारा  यह
 श्री  दादी  राष्ट्रपति भवन  के

 कपड़ा  खरीदा  गया  था  ?
 चोरियों  की  नदियों  के  लिये  कितनी  खादी

 ण  आवास  तथा  सारी  मंत्रों  खरीदी  गई थी  ?
 स्वर्ण

 सरदार  स्वरण  fag:  मेरे  पास  वर्दियों

 रुपय
 सम्बन्धी  आंकड़े  नहीं  हें

 ।
 परन्तु  यदि  केवल

 S4R  लगभग  ६.६५  लाख  राष्ट्रपति  भवन  से  सम्बन्धित  आंकडे  चाहियें

 १९५३  लगभग  3.20  लाख
 तो  म॑

 बता  सकता  सन  १९५२  में

 १९५२  ०.२८  लाख  रुपय  पत  भवन
 का  काल  खच  8h, 30K  रुपय

 जिस TT 2343.0  २.०२  लाख  रुपय  समें  से  3,204  रुपये  खादी  खरीदने
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 के  लिये  खर्च  किये  गयें  सन्  १९५३  में  मुख्यतया  सम्बन्ध  तेलों  और  तिलहनों  से

 कपड़े का  केल  मूल्य  ६,३०८  रुपये  जिसमें  और  वह  तिलहन  समिति  के  द्वारा  अपना  कार्य

 से  खादी  खरीदने के  लिये  ५,४३३  रुपये  खर्चे  करता  है  ।  इस  मामला  का  उसको  निर्देश

 किये गये  थे  ।  कर  दिया  जायेगा  ।  मुझे  पता  है  कि  बहुत

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 FAT  वेह  प्रमाणित  खादी
 हाल  ही  में  उस  मंत्रालय  द्वारा  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्रालय  के  एक  प्रतिनिधि  ,  योजना थी ?
 आयोग  और  इस  बोड़ें  के  सदस्य  की  एक

 सरदार  स्वर्ण  सिंह :  जानकारी
 बैठक  हुई  और  यह  निर्णय  किया लब्ध  नहीं  परन्तु  ऐसा  निश्चय  कर  feat

 गया  था  कि  वह  हाथ  से  कती  और  हाथ  से
 गया  था  कि  मामले  का  अध्ययन  किया  जाना

 चाहिये  तथा  इस  तदर्थ  समिति  के  विचार  के
 बुनी  हुई  थी  ।

 लिये  एक  टिप्पणी  तैयार  की  जानी  चाहिये  ।
 घानीਂ  तेल  उद्योग

 F204,  श्री  दादी  क्या  वाणिज्य
 श्री  दादी :  क्या  में  ऐसा  समझ  सकता

 हु  कि  सरकार  की  स्थिति  यह  है  कि  वह  इस
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कपा  करेंगे

 बोड़  की  सिपारिश  को  स्वीकार  करे  या  न
 कया  सरकार

 ने
 अखिल  भारतीय

 कर े?

 खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  मण्डल  की  उस

 रिश  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय कर  लिया
 श्री  टी०  ZTo  कृष्णमाचारी  :

 मुझ  से

 है  जिसका  यह  अभिप्राय  था  कि  सरकार  इस  seq  का  निश्चित  उत्तर  प्राप्त  करने  की

 को  समस्त  सरसों  के  बीजों  तथा  देश  में  पैदा
 माननीय  सदस्य  की  उत्सुकता  को  में  अच्छी

 होने  वाले  अन्य  भक्षणीय  तिलहनों  को  घानी
 तरह  समझता  किन्तु  में  उत्तर  देने  में

 असमर्थ  हूं  ।
 तेल  उद्योग  के  लिये  yefea  रखना  ही

 हैदराबाद  में  पाकिस्तानी  यात्री

 ये
 हां  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  *३०९,  को  ज  जोशी  :  क्या

 किया  गया  है  ?
 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eo  क्या  यह  सत्य  है  कि  अल्प  अवधि

 टी०  :  जी  नहीं  ।  दृष्टांत  लेकर  बहुत  से  पाकिस्तानी  c Gash.

 प्रश्न ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  हैदराबाद  में  आ  गये  हैं  और  वे  अब  दहां

 श्री  दाभी :  बोझ  की  सिपारिश  सरकार
 ठहरने  के  निमित्त  अवधि  बढ़ाने  जाने  की  प्रार्थना

 कर  रहे  हैं  ;  तथा
 के  पास  कब  भेजी  गई  थी  और  किसी  निर्णय

 यदि  एसी  बात  तो  इस  प्रकार
 पर  पहुंचने  के  लिये  सरकार  कितना  और

 की  प्रार्थनाओं  के  लिये  क्या  कारण
 समय  लगायेगी

 ?

 बताये जाते  =?
 श्री  Yo  Yo  कृष्णमाचारी :  में  ठीक

 तिथि  तो  नहीं  बता  सकता  कि  यह  सिपारिश  वैदेशिक-किये  उपमंत्री  अनिल के  ०

 कब  प्राप्त की  गर्द  क्योंकि  ares  से  लगातार
 :  जी  af

 पत्रादि आते  रहते  हैं  ।  परन्तु  वर्तमान  कई  कारण  बता  कर  अवधि

 स्थिति  का  वर्णन  करते  हुये  में  यह  कहना  बढाने  की  प्रार्थना  की  जा  रही  जिनमें

 चाहता  हूं  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 का  निकट  सम्बन्धियों  के  गृहਂ
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 कार्यों  का  सुलझाना  इत्यादि  सम्मिलित हैं
 आते  यदि  अवधि  समाप्त  होने  के  पश्चात

 कई  व्यक्तियों  ने  भारत  में  स्थाई  रूप  से
 वे  अधिक  समय  तक  ठहरना  चाहते  तो  वे

 ठहरने  के  लिये  अवधि  बढ़ाये  जाने  की  प्राथ ना
 राज्य  अधिकारियों  से  अवधि  बढ़ाये  जाने  की

 प्रार्थना  करते  हें  ।  जिलाधीशों  को  ३०  दिन की  हैं  ।

 तक  अवधि  बढ़ाने  का  अधिकार  हैं  ।  अधिक
 थ्री  कृष्णा चा ्य  जोशी  :  पिछली  बार

 अवधि  बढ़ाये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  राज्य
 कितने  व्यक्तियों  ने  दृष्टांक  के  बढ़ाये  जाने

 की  प्रार्थना की  थी  ?  सरकार  के  पास  प्रस्तुत  किये  जाते  जो  प्रवेश

 तिथि  से  कुल  एक  वर्ष  तक  के  समय  की  अवधि

 श्री  अनिल  Fo  १५  अक्तूबर  बढ़ा  सकती  है  ।  एक  वर्ष  से  अधिक

 १९५१  से  ३१  १९५३  कल  किसी  व्यक्ति  को  ठहरने  की  अनुमति  नहीं  दी

 मिला  कर  पाकिस्तान  से  हैदराबाद में  १४३८  जाती  ह्  ।

 व्यक्ति  आये  हैं  ।  इस  संख्या  में  से  ९०२
 श्री  पु  एन०  विद्यालंकार  :  मेरा  प्रश्न

 व्यक्ति  रद रा बाद  दहर  में  आये  थे  तथा  zo

 व्यक्ति  जिलों  में  आयें  थे  ।  अवधि  बढ़ाये
 यह था  कि  में  किसी  व्यक्ति  को  अधिक

 से  अधिक  कितने  समय  तक  ठहरने  की  अनुमति जाने  के  ३४१  प्रार्थना  पत्र  जिनमें  २३५

 को  मंजूरी दी  गई  है  |
 दी गई  थी  ?”

 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  कितने  व्यक्ति
 श्री  अनिल  के  चन्दा  :  में  ने  बता  दिया

 है  कि  एक  वर्ष  से  अधिक  कोई  भी  ठहर  नहीं वापिस  लौट  गये  हैं
 ?

 सकता  हैं  |

 श्री  अनिल  के०  चन्दा : यह तो सीधा यह  तो  सीधा
 पारपत्र

 सा  हिसाब  हू  ।  १४३८  व्यक्ति  आये  और

 उनमें  से  ३४१  ठहरना  चाहते  थे  ।  केवल  *३११.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  प्रधान

 र३े५
 ~

 व्यक्तियों  को  ठहरने  की  अनुमति  दी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 गई  वर्ष  १९५३  में  विदेश  याचना

 के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को  पारपत्र  दिये

 श्री  ध. कृष्णाचाय  जोशी  :  ९९११९  गये  थे  ;  यथा

 ने  इन  में  से  कुछ  व्यवितयों  की  राष्ट्र  विरोधी  (a)  किन  भिन्न  भिन्न  आधारों  पर

 कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन
 पारपत्र  नहीं  दिये  गये  थे  ?

 प्राप्त  किया है  ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के ०
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  ।  यदि  माननीय

 पहली  ara  से  आरम्भ
 सदस्य  यह  प्रश्न  गृह-कार्य  मंत्रालय  से

 हो  कर  ३१  १९५३  को  समाप्त  होने
 तो  उनको  संतोषजनक  उत्तर  मिल  सकता  हैं  ।

 वाले  छे  महीनों  में  ४१,३९७  व्यक्तियों  को

 पारपत्र  दिये  गये  थे  |  wy  के  दोष  छै श्री  ए०  एन०  विद् याल कार :  भारत

 में  किसी  व्यक्ति  को  अधिक  से  अधिक  कितने  महीनों  की  संख्या  जो  कि  लगभग

 उतनी  ही  होगी ,
 भारत  सरकार  के  पास  तुरन्त

 समय  तक  ठहरने  की  अनुमति  दी  गई  थी
 ?

 ही  उपलब्ध  नहीं  परतु  यदि  फिर  भी

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  नियम इस  प्रकार  नीव  सदस्य  को  यह  सूचना  तो  में

 ये  व्यक्ति  सामान्यतया  गਂ  दृष्टांत  लेकर
 इसे  राज्य  सरकारों के  पास  से  मंगा  लूंमा  ॥
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 मुझे  निश्चित  रूप  से  यह  नहीं
 art पस  अनिल  के०  चन्दा  :  अन्तिम रूप  से

 मालूम  है  कि  माननीय  सदस्य  किन  विशेष  सरकार  निर्णय  करती  है  |

 पारियों  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  परन्तु  ~

 में  यह  ह  कि  पारपत्र  के  लिये  दिये  गये
 एंसफाल्ट  faa

 प्रत्येक  आवेदन-पत्र  पर  उसके  अपने  *
 ३१२:  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  कया

 गुणों  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता  है  |  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 आमतौर  पर  पारपत्र  न  देने  के  दो  मुख्य  आधार  भारत  द्वारा  प्रतिवर्ष  ऐस फाल्ट

 थे  (2)  जब  सरकार  ag  समझती  हैं
 कि

 बिट्रेन  की  कितनी  मात्रा  आयात  की  जाती
 a किसी  व्यक्ति  विशेष  को  विदेश  में  जाने

 हू  ;  कथा
 की  अनुमति  देना  देश  के  हित  में  नहीं

 नये  तेल  साफ  करने  वाले
 और  (२)  यदि  यह  पाया  जाये  कि  प्रार्थी

 खानों  जब  वे  उत्पादन  आरम्भ  कर
 अपनी  प्रस्तावित  यात्रा  को  करने  में  आर्थिक

 रूप  से  असमथ
 इस  उत्पाद की  कितनी  अनुमानित  मात्रा के

 प्राप्त  होने  की  आशा  की  जाती  है  ?

 श्री  राधा  रमण :  में  जान  सकता
 उत्पादन  मंत्रो  के  सभासचिव

 हूं  कि  उल्लिखित  काल  में  कितने  व्यक्तियों

 को  पार  पत्र  देने  से  इन्कार  किया  गया  था  ?
 आर०  जो  दुबे  )  :  )  वह  १९५२  और  १९५३

 में  १,४०,६७८  टन  और  BRA, VOR

 श्री  अनिल  के०  चन्दा म पुव सुचना में  पुर्व  सूचना  टन  ऐस फाल्ट  भारत  में  आयात

 किया गया  था चाहता हूं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीमान
 आशा  की  जाती  हैं  कि

 शेल  का  तेलਂ  साफ  करने  का  कारखाना  प्रति में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  किसी  दल  विशेष

 के  साथ  राजनैतिक  संबंधों  का  होना  सरकार
 ay  लगभग  १,५०,०००  टन  एस फाल्ट

 के  लिये  पारपत्र न  देने  का  उचित  आधारहे  ?  उत्पादित  करेगा  ।  भारत  में  जो

 दो  अन्य  तेल  साफ  करने  के  कारखाने  बनाये यदि  तो  चीन  की  यात्रा  करने  के  इच्छुक

 प्राध्यापकों  को  सरकार  द्वारा  पारपत्र  क्यों  जा  रहे  उनसे यह  उत्पाद  प्राप्त  नहीं  हो

 सकेगा  |
 नहीं  दिये  गये  थे

 ?

 att  के ०  चन्दा :  में  अपने  उत्तर  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  सरकार  का

 म  उन  दौ  कारणों  की  चर्चा  कर  चुका  हूं  सारे  राष्ट्रीय  और  राज्य  के  राज-पथों  की  सतह

 fea  के  आधार  प  आमतोर  पर  पारपत्र  को  तारकोल  से  काला  करने  का  जो  कार्यक्रम

 नहीं  दिय  जाते  म  प्रत्येक  मामले  के  उसको  ध्यान  में  रखते  FAT  सरकार

 गुणावगुण  की  चर्चा  नहीं  कर  सकता हूं
 ।  यह  समझती  है  कि  देश  में  जो  उत्पादन

 होगा  उस  से  हमारी  आवश्यकतायें  भली

 भागवत  war  :
 प्रकार  पूरी  हो  जायेंगी  ;

 मे  जान  सकता  हूं  कि  रहे  निर्णय  कौन  अधिकारी

 करता  है  कि  अमुक  व्यक्ति  को  किसी  देश
 की  श्री  आर०  जी०  दुबे  जी  श्रीमान  ।

 यात्रा  करने  की  अनुमति  देना  देश  के  हित  में  ay
 १९५५

 में  उत्पादन  %,40,000  टन

 नही ंहै
 ?  क्या  वह  अधिकारी  जिलाधीश  होगा  जब  कि  sa  वर्ष  की  आवश्यकतायें

 है  अथवा  अन्य  कोई
 ?  BASS  टन  की  हैं  ।



 ३८ रे
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 श्री  एन०  एम०  लिंगम :  में  कहना यह
 पंडित  डो०  एन०  तिवारी :  में  जान

 चाहता  था  कि  हम  लोग  अपनी  सड़कों  की  कल  सकता  हं  कि  १९५३  में  के  उपबंध

 का  उल्लंघन  कितनी  मिलों  ने  किया  ? लम्बाई  के  एक  भाग  को  ही  तारकोल  से  काला

 कर  रहे  हैं  ।  ऐस फाल्ट  के  बढ़े  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :

 उपयोग  को  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या
 समीक्षा  अर्थात  २६  अक्टूबर  से  २३  १

 सरकार  यह  समझती  हैं  कि  तेल  साफ  करने
 में  १२  १/२  प्रतिशत सें  कम  उत्पादन

 के  खानों  में  होने  वाले  उत्पादन  से  हमारी  करने  वाली  मिलों की  संख्या  ३५  और

 मांग  पूरी  हो  जायेगी  ?
 १२  १/२  प्रतिदिन से  अधिक  उत्पादन  करने

 श्री  आर०
 जी  दुबे  :  जी  श्रीमान्  वाली  मिलों  की  संख्या  १०  है  ।

 आवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  द्वारा  पंडित  जो०  एन०  तिवारी  :  क्या  उनके

 इन  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करने  के
 विरुद्ध  कोई  कार्यवाही की  गई  थी  ?

 यह  हिसाब  लगाया  गया  है  |

 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी :  इन  मामलों
 श्री  fro  ato  नसीहत :  क्या  यह

 में  दण्डात्मक  उत्पादन  शुल्क  लगाया  जाता
 आशा  की  जाती है

 कि  ल ८  दक्षिण  आपका

 के  लिग्नाइट  प्रोजेक्टर  से  एक  उप-उत्पाद  के  श्री  Zto  एन०  fag  :  कया  में

 रूप  में  प्राप्त  हो  सकेगा  ?  जान  सकता हूं  कि  जिन  सिलो ंने  विधि  को

 श्री  आर०  जी  दुबे
 :

 जी

 उल्लघंन  किया  कया  उनसे बाद  के  महीनों में

 उत्पादन  घटाने  के  लियें  कहा  गया  है  ताकि

 इसका  उत्तर  देना  कठिन  है  ।
 वर्ष  भर  की  प्रतिशतता  ज्यों  की  त्यों  रहे  ?

 धोतियाँ
 :

 ०३१४.  पंडित  gto  एन०  दीवारों
 श्री  दो०  टी०  कृष्णमाचारी

 रण  तिमाही  के  आधार  पर  किया  जाता
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 कौ  कृपा  करेंगे  :  पंडित  ड।०  एन  दीवारों  :  में  जानਂ

 ६०  प्रतिदिन से  अधिक  धोतियाँ
 सकता  हूं  कि  क्या  वसूल  किया  गया  अति  रक्त

 त  बनाने  के  नियंत्रण  आदेश  का  उल्लंघन  करने
 कर  ग्रामीण  उद्योगों  को  दे  fear  गया  था

 के  सम्बन्ध  में  कोई  मुकदमा  चलाया  गया
 अथवा  उसे  सामान्य  राजस्व  में  सम्मिलित

 कर  दिया गया  था  ? तथा

 अध्यादेश  के  प्ररुपापनन  और
 श्री  टो०  clo  कृष्णमाचारी  :

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  वह  भारत  की  संचित उसके  उपरांत  सुसंगत  अधिनियम  के  पारित

 होने  के  बाद  अपराधी  मिलों  से  अब  तक  कितना
 निधि  में  जाता  हैं  ।

 अतिरिक्त  कर  वसुक  किया  गया  या  उन  पर  भाखरा-नांगल  परियोजना

 लगाया  गया  है  ?
 FR Qu  श्री  डी०  सी०  फार्मा

 :
 क्यो

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 टी ०  कृष्णमाचारी ):  जी  श्रीमान  ।  करेंगे

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  केन्द्रीय
 २६  १९५३  से

 ३१

 १९५३  तक  के  काल  में  वसूली  कार  भाखरा-नांगल  परियोजना  के  प्रत्यक्ष

 गया  अतिरिक्त  कर  2,22,000  रुपये  था  ।  लाभ  of Et |  रब
 =~  न  ॥  |

 एक  सर्वेक्षण  कर  रही  है  ;



 म  rr  पर
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 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  का  क्षेत्र  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  तारांकित

 और  उद्देश्य  क्या  तथा  प्रदान  संख्या  १३५४  के  बारे  में  दिये  गये  उत्तर

 उसमें व्यय  कितना  होगा ?
 क  निर्दिष्ट  करने  की  कृपा  करेंगे  और

 कि

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 मध्य  भारत  सरकार  से  होने जी  श्रीमान  ।
 वाले  पत्र  व्यवहार  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 (a)  तथा  ।  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 नजर  अली  मिल्स  कब  से  बन्द

 होता है

 श्री  डी०  पी०  शर्मा  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  अन्य  परियोजनाओं  के  प्रत्यक्ष  लाभों
 बेकार  हुए  मजदूरों  को

 देने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने का  सर्वेक्षण  भी  किया  जा  रहा  है  ?

 विचार है  ?
 श्री  हाथी :  सर्वेक्षण  राज्य  सरकारों  द्वारा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto
 किया  जा  रहा  न  कि  केन्द्रीय  सरकार

 धारा
 ठी०  :  नजर  अली

 ~
 के  ary  संचालन  के  संबन्ध

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  में  जान  सकता
 एक  अनौपचारिक जांच  की  गई  थी  ,  जिससे

 हूं  कि  क्या  इस  परियोजना  के  निश्चित  समय
 ag  प्रकट  हुआ  कि  उस  मिल  की  मशीनें  पुरानी

 से  पूर्व  पुरे  हो  जाने  की  आशा  की  जाती
 और  घिसी  हुई  थीं  और  ae  कि  मिलਂ  के

 और  यदि  तो  सिंचाई  के  लिये  पानी  और
 आधिक  कठिनाइयां  थीं  ;

 विद्युतीकरण  के  लिये  विद्युत  के  उपलध  होने

 की  कब  तक  आशा  की  जाती  है  ?  २१  १९५३;

 में  समझता  हूं  कि  यह  मामला श्री  हाथी  :  उसका  कार्य  योजनानुसार

 चल  रहा  हैं  ।  परियोजना  १९५९-६०  तक  मध्य  भारत  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 यूरी  हो  जायेगी  ;  उसकी  प्रथमावस्था १९५४
 श्री  राधेलाल  व्यास  :  में  जान

 तक  पूर्ण  हो  जायेगी  सकता  हूं  कि  उस  मिल  को  कितनी

 सहायता की  आवश्यकता  है  ? श्री  सी०  भट  q  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  प्रत्यक्ष  लाभों  के  सर्वेक्षण  का  निंदा  श्री  दी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  आर्थिक

 आदि  जैसी  अन्य  परियोजनाओं पर  कोई  प्रभावਂ  सहायता  का  ठीक  ठीक  अनुमान  लगाना  कठिन

 पड़ेगा ?  है  सारी  fr  पुरानी  और  टूटी  फूटी

 श्री
 हाथी  प्रत्येक  परियोजना  की  दशा में  हैं  ।

 अपनी  अलग  परिस्थितियां  होंगी  और  उनका  श्री  एन०  एल०  जोशी  :
 में  जान

 सकता

 निश्चय  उसके  अपने  गुणावगुणों  के  आधार  हूं  कि  कितने  श्रमिक  बेकार  हो  गये  हैं
 ?

 पर  करना  होगा  और  भिन्न  भिन्न  परियोजनाओं  श्री  ठी०  cto  कृष्णमाचारी

 के  बीच  कोई  तुलना  नहीं  हो  सकती  है  ।
 मेरे  पास  निश्चित  सुचना  नहीं  है  ।

 नजर  अली  उज्जैन
 निष्क्रिय  सम्पत्ति

 *
 ३१८.  श्री  राधेलाल  व्यास  THI  *३१९.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २३  मंत्री  १०  १९५३  को  पूछे  गये

 १९५३  को  नजर  अली  उज्जैन  के  बन्द  कित  संख्या  १९१९  के  उत्तर  की  ओर
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 निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 १९५३  में  कुछ  श्रेणियों  की  निष्क्रान्त  FZQ0,  श्री  के०  सी०  सोनिया क्या
 ~~

 सम्पत्तियों के  दावों  के  निबटारे  के  सम्बन्ध
 प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करा

 मैंभारत  और  पाकिस्तान  सरकार  के  प्
 |  cy

 कारियों  के  बीच  जो  समझौता  हुआ  था  उसके
 १९५३  के  दौरान  में  विदेशों  में

 सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 कितने  नये  दूतावास  खोले  गये  तथा  उनका

 पुनर्वास  मंत्री  vo  पी०  :  स्तर  क्या हैं  ;

 १९५३  में  कराची  में  ह्य  सम्मेलन  क्या  किसी  दूतावास  को  बन्द

 में  किये  गये  निर्णयों  पाकिस्तान  कर  दिया  गया  था  या  किसी  का  स्तर  ऊंचा

 कर  दिया  गया  था  ; कार  ने  भी  अनुमोदन  किया  है  ।  ये  निर्णय

 मुख्य  रूप  से  प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामलों  से  ही  यदि  तो  ऐसे  दूतावासों के
 सम्बन्धित  है  जिनका  उद्देश्य  दावों  के

 नाम क्या  हें  ;  तथा

 करण  के  कायें  की  गति  को  बढ़ाना  है  और
 ऐसा  करने  के  क्या  कारण

 ये  क्रियान्वित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 केन्द्रीय  दावा  संगठन  में  कर्मचारियों  की  वेदेदिक-कार्य  उप मंत्रो  '  अनिल

 संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  और  विभिन्न  राज्य  के०  चन्दा  )  १९५३  में  कोई  नया

 कारों  को  पुष्टीकरण  के  कार्य  में  शीघ्रता
 दूतावास  बाहर  नहीं  खोला  गया  |

 करने  के  लियें  विशेष  निदेश  जारी  तथा  ।  कोई  दूतावास
 किये  गये  हें  ताकि  यह  कार्य  ३०  जनक  १९५४

 बन्द  नहीं  किया  गया ।  लिस्बन में  स्थित

 जोकि  दावों  के  पुष्टीकरण  सम्बन्धी  भारत  के  लिगेशन  तथा  स्थित

 काय  की  समाप्ति  के  लिये  समझौते  में
 महावाणिज्य gare  बन्द  कर  गये

 बाधित  अंतिम  तिथि समाप्त  हो  जाय े।  थे  क्योंकि  उनसे  कोई  लाभ  नहीं  होता  था ।

 राजनीतिक  कारणों  वश  बनें  और  बग़दाद
 श्री  गिडवानी  :  क्या  पाकिस्तान  सरकार

 इस  बात  के  लिये  तैयार  हो  गई  है  कि  एक
 स्थित  भारत  के  लिगेशनों  को  राजदूतावास

 के  स्तर  पर  लाया  गया  |
 ऐसे  निष्क्रमणार्थी जो  कि  gat  देश  से

 चेल  सम्पति  की  पुनः  प्राप्ति के  लिये  डा०  सुरेश  चन्द्र  स्पेन  में  दूतावास

 आय
 कर  चुकता  करने  से  सम्बन्धित  बन्द  करने  के  क्या  कारण  थे  ?

 पत्र
 न  मांगां जाये  ?

 श्री  अनिल  कै०  चन्दा  :  स्पेन में  कमी

 sty  ए०  पी०  जन  :
 मुख्य  प्रदान

 भी  हमारा  दूतावास  नहों  रहा  ।

 का  सम्बन्ध  उन  दावों  से  है  जिनके  सम्बन्ध  डा०  सुरेश  चन्द्र
 :

 हमारा  एक  लिबरेशन

 में  दावा  संगठनों  के  द्वारा  वैधानिक  कार्यवाही  at;  वहभी  तो  दूतावास ही  था
 की  जा  रही  है  और  वे  दावे  निवृति

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  स्पेन में  किसी
 भविष्यनिधि  छुट्टी  का  वेतन

 प्रतिभूति  निक्षेप  आदि  हैं  ।  किसी  के
 लिबरेशन  के  होने  का  मुझे  ज्ञान  नहों  है  ।

 आने और
 आय  कर  चुकता  करने

 के  डा०  सुरेश  चन्द्र
 :  क्या  स्पेन से  हमारा

 पत्रों  के  लेने  का  कोई  wet  नहीं  है  ।  कोई  दौतिक  सम्बन्ध  नहीं  था  ?
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 श्री  अनिल  के ०  हमारा  कोई  इस  संबंध  में  में  माननीय  सदस्य

 दूतावास  वहां  नहीं  था  ।  का  ध्यान  ११  जून  १९५२  को  माननीय

 थी
 to

 आर०  नरसिंहन : तो :  कैसा  वित्त  मंत्रीਂ  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  की

 सम्बन्ध है  ?
 ओर  आर्कषित  जिसमें

 श्री  अनिल  के  चन्दा  न  हमारा
 उन्होंने  बतलाया  at  fe  विभाजन  से

 अब  तक  भारत  में  २२  विदेशी
 फर्मे  पंजीबद्ध कोई  दूतावास  है  न  लिगेशन  और  न  ही

 कोई  महावाणिज्य  दूतावास |
 हुई हें  जिनमें  से  २०  १  संयुक्त

 राष्ट्र  तथा
 st  एच०  एम०  मुकर्जी  :  वैदेशिक-कार्य

 की
 मंत्रालय  की  रिपोर्ट  अब  से  दो  वर्ष  पहलें  तथा  गत  वर्ष  एक
 इस  बातਂ  का  उल्लेख  किया  गया  था  कि

 बारसिलोना में  एक  लिगेशन  खोला  जायेगा  ।
 जिसमें  भारत  में  काम  करने

 वाले  विदेशियों  के  सम्बन्ध  में  सुचना  दी

 क्या  ag  विचार  छोड़  दिया  गया  है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मेरे  विचार
 हुई  माननीय  सदस्यों  में  परिचालित

 किया  गया  था  ।  विवरण  की  एक  प्रति

 में  माननीय  सदस्य  को  ठीक  ठीक  याद  नहीं  सदन  पटल  पर  रखी  '  जाती  2  ।

 वहां  पर  एक  वाणिज्य-दुसाला  स्थापित
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संजय  ५७]  किन्तु

 करने का  soo  किया गया  था  विदेशी  फर्मो  की  भारतीय  सहायक  कम्पनियों

 भारत a  विदेशी  फर्में  में  कामਂ  करने  वाले  और  भारतीयों

 के  सम्बन्ध  में  सुचना  उपलब्ध  नहों *  ३२१.  धूपिया
 :  वाणिज्य

 में  रखा  गया  संख्या

 कि
 क  |  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 एस-४८/५४]

 भारत  में  पंजीबद्ध  कितनी
 श्री  धूपिया  :  भारत  में  कुल  कितनी

 विदेशी  पूंजी  लगो  हुई  है  तथा  TIF  मुकाबले
 विदेशी फर्मे  इस  समय  काय कर  रही  हैं  ;

 में  भारतीय  पूंजी  कितनी  बैठती है
 ?

 उन  देशो ंके  नाम  कया  हैं  जिनके  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जेसा  कि

 नागरिकों
 ने  इनमें  पूंजी  लगाई  है  ;  में  बतला  चुका  हूं  १९४८  तक  की  सूचना

 इन  उद्योगों  में
 ठगे  हुए  कितने  इस  पुस्तक  में  उपलब्ध  है  तथा  में  ने  इस

 व्यक्तियों  को  १०००  रुपये  या  इसमें  अधिक  वध  में  वहू  सूचना  भी  देदी  है  जो

 aaa  मिल  रहा  है  ;  तथा
 वित्त  मंत्री

 ने  १९५२  में  सदन  में

 भाग  ,  में  उल्लिखित  व्यक्तियों  म॑
 केवल  इतना  कह  सकता  हूँ

 सें  से  कितने  व्यक्ति  भारतीय  हें  ?  कि  वित्त  मंत्री  द्वारा  बतलाई  गई  अवधि

 में  जो  पूंजी  लगी  हैं  वह  लगभग  RO RG
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  )  तथा  ।  भारत
 करोड़  रुपये  हूं  |

 डा०  राम  सुलग  fag :  कुछ  समय
 के  विदेशी  दायित्व  तथा  परिसम्पत्त  की  गणना

 पहल  भारत  सरकार ने  भारत  में  समस्त

 के  सम्बन्ध  में
 hard  बेक  के  प्रकाशन  पृष्ठ  विदेशी  फर्मों  की  एक  परिपत्र  भेजा  था

 ७०-७३  में  यह  सुचना  दी  हुई  है  |  इस

 प्रकाशन at  एक  गलत
 जिसमें उसने  यह  सूचना  पूछी  थी  कि  उन

 ष

 फर्मों  में  कितने  भारतीय  काम  करते  हैँ  ।

 म  उपलब्ध
 क्या  समस्त  विदेशी  फर्मों  ने  वह॒  सूचना
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 भारत  सरकार  को  दे  दी  और  यदि
 सामुदायिक  विकास  खंड

 तो  भारत  सरकार  इन  फर्मों  के  *  QR  ato  के ०  दास
 :

 क्या  योजना

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 a

 ह्
 ?

 कितने  सामुदायिक  विकास  खंडों

 श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  पिछली  में  कुटीर-उद्योगों  के  विकास  का  काम  शुरू

 बार  सदन  के
 सदस्यों

 को  जो  सूचना दी  किया गया  हैं  ;

 गई  उसका  आधार  वाणिज्य  तथा
 कौन-कौन  से  नये  मुख्य  उद्योग

 उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  गई  पुछताछ
 चलाये  गये  हें  और  कौन  कौन  से  फिर

 से  प्राप्त  सूचना  दी  थी  ।  अन्त में  हम  ने
 से  आरंभ  किये  गये  हैं  ;  तथा

 यह  देखा  कि  वे  फर्म  जिन्होंने  उत्तर  नहीं
 यह  काम  किस  प्रकार  से दिये  थे  या  तो  थों  ही  नहों  या  उनमें  कोई

 योरोपियन  काम  नहीं  करता  था  ।  एक

 या  दो  मामलों  में  हमें  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 करनी  पड़ी  थी  ।  क्योंकि  आंकड़ा  संकलन
 :  ४१  सामुदायिक  परियोजनाओं  '

 और  ३०  सामुदायिक  विकास  खंड  । अधिनियम  के  अन्तर्गत सदन  ने  मेरे  मंत्रालय

 को  इस  प्रकार की  सूचना  संग्रह  करने
 का  एक  विवरण  सदन-पटलਂ  पर

 अधिकार  दिया  हम  ने  वस्तुत  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  शे

 सुचना  मांगने  का  निचय  किया हैं  तथा  अनुबन्ध  संख्या  ५७]

 इस  दिल  के  अन्तगंत  सूचना  देने  के  लिये
 (१)  विद्यमान

 उद्योगों  के

 विभिन्न  फर्मों  को  नोटिस  भेज  दिया  विकास  पर  जोर  दिया  जात है  ।

 ह ै|  इस  सुचना  के  प्राप्त  होने  तथा
 ~  (२)  गांवों  में  कुशल  मजदूरों  के

 तरतीबवार  लगाने  में  समय  लगेगा  और
 सहकारी  संगठनों  को  प्रोत्साहित  किया  जाता

 जैसे  ही  में  var  कर  निस्सन्देह

 में  अपनी  जांच  के  परिणामों  को  सदन

 के  समक्ष  रख  दूंगा  ।  (३)  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रशिक्षण

 तथा  टेक्निकल  सहायता  दीਂ  जाती  है  ।
 डा०  राम  सुलग  fag:  माननीय

 मंत्री  नें  अभी  बतलाया कि  एक  या  दो
 श्री  बी०  Ho  क्या  कारण  है

 कि  प्रत्येक  राज्य  में  केव  एक  सामुदायिक फर्मों  के  जिन्होंने  सूचना  नहीं  दी

 कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।  क्या  में  परियोजना  में  ही  fasta  काय  शुरू  किया

 गया हे  ? जान  सकता  हूं  कि  किस  प्रकार  की

 वाही  की  कई  थी  ।  श्री  एक  में  नहों  बल्कि  ४१  मे ं।

 प्रत्येक  राज्य  में  एक  से  अधिक  खंड  हैं  ; at  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 यह  तो  मालूम  ही  कि  वेध  अधिकारों  और  इन  राज्यों  को  कुछ  विशेष  क्षेत्र  छांटने

 पड़ते  हें  ।  इसलिये  उन  के  पात  इसके  लिये के  न  रहते  हुए  भी  मंत्रालय  के  पास  ऐसे

 अधिकार  तो  हें  ही  जिनसे  वह  इस  प्रकार  की  जितने  कर्मचारी  आदि  हें  उनसे  सार  खंडों

 फर्मों  से  अपनी  बात  मनवा  सकता  a  में  एक  साथ  काम  शुरू  करना  सं  भाव  नहों  ।

 और  हम  ने  अपना  प्रभाव
 डाल  उन्हें  श्री  बो०  के०  मेरा  प्रश्न  यह

 भी  ऐसा  ही  करने  पर  तैयार  कर  लिया  ।  था  :  प्रत्येक  परियोजना  में  केवल  तीन  खंड
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 क्या  इन्कार  अपन  काम  के  लिये  इनमें  से बोर  जवा  म  माननीय  मंत्रो  के  उतर

 से  समझता  केवल  एक  परियोजना  कोई  खंड  चने  हैं

 विकास  कांयं  शुरू  किया  गया  हैं  ।  सें  जानना  श्री  म  समझता  2 उਂ  कि  ऐसी

 चाहता  हुं  कि  केवल  एक  सामुदायिक  परियोजना  बात  नहों  परन्तु  इस  जीवित  में  वाणिज्य

 म॑  वह  काम  क्यों  शुरू  fear  गया  दूरी  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  बात  चीत  ay

 की परियोजनाओं  में  क्यों  नहीं  ।  और  राशिद  उन्होंने  कुछ  काय  वा

 at  हियो  में  इका  उतर  दे  चुका  @  |

 कोलम्बो  योजना  और  यूनेस्को  के  अस्तगत ala  यह  है  कि  हरेक  राज्य  में  एक  से

 प्रशिक्षित  अधिकारों ज्यादा  खंड  हं  और  राज्य  सरकार  के  पास

 इसके  लिये  जीतते  कमेंट्री  आदि  हें  उनसे  *  ३२३.  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वासी  :

 विभिन्न  राज्यों  के  प्रत्येक  खंड  पर  एक  साथ  क्या  भिलाई  तथा  fara  मंत्री  बतान  को

 काम  कराना  संभव  नहीं  |  उन्होंने  कृपा  करेंगे  कि  कोलम्बो  योजना  और  यूनेस्को

 कुछ  खात  खंडों  को  हीਂ  चुना  है  ।  टेक्निकल  सहायता  कार्यक्रम  अन्तर्गत

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी :  इन  विकास
 जितने  सरकारी  अधिकारियों  ने  प्रशिक्षण

 खंडों  के  अंतगर्त  पश्चिमी  बंगाल  में  कितने  ग्रहण  किया  था  उनमें  से  कितनों  को  उसी

 काम  म  लगा  दिया  TAT  जिसके  लय
 नप  उद्योग  अकरम  किये  और  A fara a

 उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  गया
 फिर  से  चाल  fea  गये  हे

 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उसको
 श्री  खास  राज्यों  के  बारे

 इन  योजनाओं  के  अन्तरगत  नौ
 मुझे  पुत्र  चाहिये  ।

 अधिकारियों  ने  प्रशिक्षण  ग्रहण  किया  ar

 श्री  एस०  एन०  दास  सहकारी  समितियों  और
 इन

 सव  को  उसी
 काम

 में  लगा  दिया

 द्वारा  कहां  कहां  कुटीर-उद्योग  शुरू  किये
 TAT ह दै  जिसके  लिये  उन्हें  प्रशिक्षण  fear

 गये  हूं  और  उन्होंने  कुछ  कितनों  पूंजी  गया AT

 लगाई  है
 ?

 श्री  एस०  एस०  गरुपादस्वामी  :  प्रशिक्षण

 के  लिये  अधिकारी  चलने  में  क्या  सरकार श्री  आम  तौर  से  सामुदायिक

 परियोजनाओं  के  अन्तर्गत  सहकारी  समितियां  किसी  नीति  का  अनुसरण  क

 को  प्रोत्साहन  fear  जाता  ह  और  उन्हें  TAT
 श्री  जी  हां

 उनके  द्वारा  चाल  किये  उद्योगों  को  ऋण

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामो
 भी  दिया  जाता  है  ।  आय-व्यस्क  में  प्रत्येक

 नीति  क्यारे
 ?

 खंड  के  लिये  लगभग  ११५  लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।  सहकारी  समितियों  श्री  चुनाव  बहुत सी  बातें

 को  जो  ऋण  दिया  गया  उसके  आंकड़े  देख  कर  किया  जाता  हैं  -  संबधित  अधिकारी

 मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  की  नौकरी  का  feats  और  अनुभव

 आदि  |
 श्री  बी ०  कण  दास  :  इस  बातਂ  को

 श्री
 एम०

 एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या देखते  हुए  कि  खादी  तथा  ग्राम-उद्योग  बोड़ें

 ने  सारे  देश  में  ग्राम-उद्योंगों के  वि पना ast  | किच |  यह  सच हं  कि  चुनाव  के  मामले  में  कुछ

 काम  हाथ  में  fear  में  जान  सकता  हूँ  कि  ही  राज्यों  से  राय  ली  गई  थी  और  बाक़ी
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 सब  राज्यों

 इस  विषय  में  बहुत  ज्यादा  भेद-भाव  किया  सेना  के  लिये  गोरखों  की  भर्ती  अब  केवल

 जाता  ?  नेपाल  के  इलाके  में  होती  है  ।

 श्री  हाथी
 :

 जी  यह  सच  नहीं  ।  में

 के

 श्री  टी०  एन०  प्रशिक्षित
 कामना  रियों

 तथा  ।  भारतीय
 सेना

 में  जो  वापिस  आ  गये  कितने  सिंचाई  संभरण  दल  अपनी  दरों  पर  राशन  और

 परियोजनाओं  में  नियुक्त  हुए  हें  और  कितने
 ईंधन  का  संभरण  करता  है

 ।  उनकी  दरें

 सिंचाई  संबधी  प्रशासनिक  कायथ  में  ?  सामान्यत :  बाज़ार  भाव  से  अधिक  होती

 श्री  हाथो  :  नौ  अधिकारियों  में  से  अंग्रेज़ी  सेना  पेट्रोल  भारतीय  सेना

 अधिकतर  केन्द्रीय  जल  तथा  द्वारा  नहों  वरन्  बाज़ार से  लेती  है  ।

 विद्युत  आयोग  में  टी  काम  कर  रहे  ्  और  श्री  साधन  में  जान

 एक  शायद  दानोदर  घाटी  निगम  में
 ।  हूं  कि  सरकार  ने  यह  निश्चय  करने

 अंग्रेज़ी सेना  में  गोरखों  की  भर्ती
 के  लिए  कया  पग  उठाये  हैँ  कि  ये  केन्द्र  भर्ती

 के  लिए  प्रयोग किये  जा  रहे  हें  अथवा  नहों
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  भी  अनिल  के ०  हमें  निश्चय

 क्या  ज़िला  दार्जिलिंग  के  धूम  है  कि  हमारे  इलाके  में  गोरखा  सिपाहियों

 और  जालापहाड़  में  अंग्रेज़ी  सेना  की  अंग्रेज़ी  सेना  में  भर्ती  नहों  होती  ।

 में  गोरखों  की  भर्ती  के  लिए  कोई  केन्द्र
 चय

 थ्री  साधन
 में

 जान  सकता

 हूं  किकया  जून  १९५३  में  इस  केन्द्र  को  ४००

 कया  इन  केन्द्रों  में  से  किसी

 में  अंग्रेज़ी  सेना  के  पदाधिकारी  और  जन्य  ५  आने  प्रति  गैलन  की  दर  से  दिया  गया

 नियुक्त  हैं  ;  जब
 कि

 बाज़ार  भावਂ  २  रुपये  १०  आने

 यदि  ऐसा  हैं  तो  इन  केन्द्रों  में

 संख्या प्रत्येक  में  उन  की  क्या
 a

 at  अतीत  के०  चन्दा  :  जहां  तक  हमें
 xr  जानकारी  धूम  में  अंग्रेज़ी  सेना  की

 क्या  इन  केन्द्रों  को  बाज़ार  संस्थापना  अपना  पेट्रोल  बाज़ार  से  लेती

 ्  ।  परन्तु  में  इस  अभिकथन  की  अवश्य भाव  से  कम  कों  पर  इंधन  मिट्टी

 का  डी०  डी०  Zo  तथा  अन्य
 जाच

 करूंगा जो  माननीय  सदस्य  ने  fi

 वस्तुएं
 दी  जाती  हें  ;  ह

 गोआ

 *
 ३२५.  डा०  एन०  बो०  क्य

 त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  oe अनिल

 के०
 :  धूम  में  कोई  केन्द्र  नहीं  क्या  यह  सच  हैँ  कि  गोआ  में

 हूँ  ।  एक  संस्थापना  बहुत सी  बड़ी  सार्थों  की  नाम  मात्र
 .

 पप्
 >  fi f  THT गन  चोरी  छिपे  माल  ले  जाने  और
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 आय-कर  से  बचने  के  लिए  प्रयोग  किया
 श्री  अनिल  के०  जहां तक  चोरी

 जाता  !  छिप  are  लाने  का  संबंध  है  सरकार

 क्या  सरकार  को  विदित  है  यह  प्रयत्न  रहा  है  कि  गुप्त  रूप  से

 माल  लाने की  रोक  थाम की  जाए कि  गोआ  से  बड़ी  मात्रा  में  अमरीकन  डालर

 आदि  विदेशी  मुद्रा  सरकार  की  जानकारी
 मिल  के  कपड़े  पर  उपकर

 बिना  भारत  में  चोरी  छिप  लाई  जाती  *
 ३२६.  श्री  दिवस्पति  क्या

 हू  ;  और  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९५३  में  मिल  के  कपड़े

 कि  कुछ  साथ  जो  मध्य  प्रदेश  में  खान  खोदने
 पर  उपकर  के  रूप  में  कितनी  वसूल

 का  काय  करते  वे  इस  से  सरकार
 हुई  है

 ?

 को  बहुत  से  राजस्वों  से  वंचित  कर  रहे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी
 ०.  कृष्णमाचारी )  & 45,019,000  रु०

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 श्री  दिवस्पति  स्वामी

 :
 G4!  में  हस्तकरघा

 के०
 कुछ

 भारतीय  सोथो
 की  उद्योग  की  सहायता  के  लिये  कितना  रुपया

 शाखाएं  गोआ  में  हं  परन्तु  सरकार  के  पास
 खर्च  किया  गया  हैं

 ?

 ऐसी  जानकरी  ig  ये  mew  वहां
 श्री  टी०  clo  कृष्णमाचारी  कुल

 इस  लिए  स्थापित  की  गई  हें  कि  उन  द्वारा
 ३,५०,००,०००  रुपये  नियत  fra  गये

 चोरी  छिप  माल  ले  जाया  जाये  अथवा

 आय-कर  से  बचा  जाए  |

 श्री  शिवपुरी
 स्वामी

 :  हस्त
 यह  सच  हूँ  कि  सरकार  द्वारा

 करघा  उद्योग का  सुधार  करने के  लिये

 उपाय  किये  जाने  पर  भी  गोआ  काफी
 सरकार कोई  विशेष  कदम  उठा  रही  है  ।  ?

 माल  गुप्त  रूप  से  भारत  जाता

 att  टी०  ato  at
 हूं  और  यह  संभव  है  कि  इस  माल  के  साथ  कृष्णमाचारी :

 हम
 ऐसा  सदैव  करते

 हैं डालर  मुद्रा  भी  लाई  जाती  हो  |
 तू

 ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  हू  कि  अमरीकन  हस्तकरघा  बोर्ड  स्थिति से  परिचित  है

 और  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  नहीं
 मुद्रा  की  बहुत  मात्रा  गुप्त  रूप  से  भारत

 लाई  जा  रही है  ।
 केवल  कई  योजनायें  बनाई  गई  अपितु

 वह  ॒  मंजूर  भी  करली  गई  हें  और  उन  में
 से

 सरकार के
 पास  कोई  जानकारी

 कई  कार्यान्वित  भीं  की  गई  हैं  ।

 नहीं  ।

 डा०  एन०  बी ०  में
 जान  सकता

 श्री  खादी  के  विकास

 के  लिये  कितनी  अलग  wt  गई

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  विषय  at  जांच

 करेगी ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  oF  खादी

 श्री  अनिल  के०  किस  विषय
 के  विकास के  लिये  कुछ  राशि  अलग  रखने

 की ?  का  कोई  नहीं  |  मेरा  विचार  है
 कि

 डा०  एन०  to  भाग  तथा  लगभग  १,९३,०  0,000  रुपये  खादी  के

 भाग  के  संबंध में  ।  लिये  नियत  किये  गये  हैं  ।
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 श्री  बी०  एस०  थ  क्या  हस्तकरघा  सिनेमा  फिल्में

 उद्योग  की  सहायता  के  पहले  नियत  ै  R20  श्री  रघुनाथ  कया
 की  गई  राशि  के  इलावा  कुछ  और  रुपया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 मंजूर  करने  पर  सरकार  विचार  कर  रही  छुपा  करेंगे  :

 क्या  भारत  में  सिनेमा  के  लिये
 श्री  ठी०  टी०  कृष्णमाचारी  काम आने  वाली  फिल्में बनाई  जाती  हैं  ;

 मारा  का  मतलब  नहीं  समझ  सकता
 भारत  को  हर  वर्ष  ऐसी  कितने

 यदि और  धन  की  आवश्यकता हो  तो  हम
 a  फूट  फिल्म  की  आवश्यकता  होती  हैं  ;

 यह  मालूम  करत ेहें  कि  और  धन
 वह  9843.49 सें  आयात  की  गई

 दिया जा  सकता  या  नही ं।  सरकार
 ऐसी  फिल्मों  की  क्या  कीमत  थीं  ;  तथा

 को  किसी  ऐसी  बात  का  ज्ञान  नहीं  और
 भारत  में  सिनेमा  लिये

 ही  वह  इस  समय  कोई  विशेष  सुधार

 देने ंके  eq  पर  विचार कर  रही  है  |
 ऐसी  कितने  फट  frag  बनाई  जाती  हैं  ?

 श्री  बी०  एस०  मंत्री  ने  बताया
 श्री  to  ato  कृष्णमाचारी

 उत्तर  नकारात्मक है  ।
 कि  ५  करोड़  रुपये  नियत  किये  गये  हैं  ।  म

 जानना  चाहता  हूं  कि  यह  रुपया  हस्तकरघा  (@)  लगभग  २०  करोड़  फूट  ।

 उद्योग के  लिये  ही  व्यय  किया  जायेगा  ?  2,22,%¢,000  रुपये  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  । श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस

 ay  3,40,00,000  रपये  नियत  किये
 श्री  रघुनाथ  सिह  भारत  में  कितने

 गये  हें  ।  कारखाने  हें  ?

 श्री  पारगधघर  सरकार  श्री  दी ०  टी०  कृष्णमाचारी :.  कोई

 हस्त करघों  तथा  अन्य  उपकरणों  में  प्रयोग  कारखाना  नहीं  ।  में  ने  कहा  कि  भाग

 करने  के  निमित्त  यांत्रिक  उपाय  ढूंढने  के
 का  उत्तर  नकारात्मक है  ।

 लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  ताकि
 श्री  शिवनंजप्पा :  मैसुर  सरकार

 उत्पादन बढ़  और  लागत में  कमी
 ने  एक  कारखाना  खोलने  के  बारे  में  सुझाव

 हो  जाये ?
 =~  ज  चि  ह
 भज ह  ।

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :.  चालू  श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  इस  समय
 करघों  में  सुधार  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्य

 मुझे  मैसूर  सरकार  के  किसी  ऐसे  सुझाव
 केन्द्रों  में  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।  मेरा

 विचार  है  कि  we  स्थानों  पर  इस  समय
 की  कोई  सूचना  नहीं ।

 श्री  एस०  uso  faze  :  क्या  भारत
 कॉम में  लाये  जाने  वाले  करघों  में  सुधार

 किया  गया  में  ने  हाल  ही  में  आन्ध्र
 में  फिल्म  बनाने  का  कोई  कारखाना  खोलने

 के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ?
 के  एक  सहकारी  बुनाई  केन्द्र  में  देखा  कि

 उस  समिति  ने  बुनकरों  से  सुधारे गये  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 करघों  का  उपयोग  करवाया  है  जिन  से  सरकार  फिल्म  बनाने  का  एक  कारखाना

 अधिक  मात्रा  में  कपड़े  का  उत्पादन  होता
 mies  विचार  कर  रही है  ।  विदेशी
 लड

 हद

 ल  विशेषज्ञों से  sq  बात  पर  बात

 715  P.S.D.
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 चीत  चल  रही  है  कि  हमारे  fed  एक  उचित  नन्दा
 .

 प्रार्थना-पत्र  देने  के  समय

 ढंग  का  कारखाना  खोलना  सम्भव  है  या  इस  संघ  ने  श्रमिकों  की  संख्या  ५८  बताई

 नहीं  |  बाद  में  जब  इन  से  वहा  गया  कि  अन्तिम

 श्रमिक  संख्या  बतायें  तो  उन्होंने  कोई  जवाब

 ares  श्रमिकों  की  हड़ताल
 नहीं  दिया  ।

 *  ३२८.  श्री  0.0  जोगेश्वर  fag:  क्या  श्री  एल०  जोगेश्वर  परियोजना

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 क्षेत्र  में  सम्पत्ति  को  क्या  क्या  क्षति  पहुंचाई

 की  कृपा  करेंगे  :  गई  और  इस  प्रकार  कितनी  अनुमानित

 को  हानि  हुई  है
 ?

 हीरा कुड  के  श्रमिकों

 हड़ताल के
 क्या  कारण  हैं  ;  श्री  नन्दा  :  एक  झौंपड़ी  और  एक

 कार्यालय को  क्षति  पहुंचाई गई
 और  कुछ

 उन  की  क्या  मांग  है  ;
 अभिलेख  नष्ट  कर दिये गये  अनुमानित

 कितने  श्रमिक  पर
 हानि  के  बारे  में  मुझे  जानकारी  नहीं

 ।
 a
 a  परन्तु  कोई  ज्यादा  हानि  नहीं  हुई  है

 क्या  इस  हड़ताल  से  हीराकुड  श्री  एस०  एल ०  अग्रवाल  :  मनीष  १९५३

 के  निर्माण  कार्य  पर  कुछ  दुष्प्रभाव  पड़ा  में  क्या  झगड़ा  था  जिसके  फलस्वरूप  कुछ

 हूँ  ;  तथा  श्रमिक  काम  से  हटाये  गये  थे  ?

 श्री  नन्दा  :  वह  मशीनरी  को  निम्नतमਂ सरकार  किस  हद  तक  श्र  fart

 की  मांग  पुरी  करने  में  समझे  है
 ?  पर  चलाकर  खराब  करना  चाहते

 थे ।  साथ  ही  उन  पर  आज्ञा  उल्लंघन

 योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 करने  का  भी  आरोप  लगाया  गया  था

 (att  नन्दा  )  :  से  हीरापुर
 डा०  राम  सुलग  सरकार

 बांध  परियोजना  पर  हुये  श्रमिक  अनबन
 सारी  परियोजनाओं  पर  काम  करने  वालें

 तथा  आंशिक  हड़ताल  के  बारे  में  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 मजदूरों  तथा  मिस्रियों  को  एक  वेतन

 अथवा  एक  ही  दर  की  मजूरी  देने  की  व्यवस्था
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 लागू  करने  पर
 विचार

 कर  रही

 श्री  Uso  what सिंह  मालूम
 श्री  नन्दा  :  शायद  माननीय  सदस्य

 होता  हूं  कि  परियोजना  श्रमिक  संघ  को
 को  मालूम  होगा  कि  मजूरी  की  दरों  के

 परियोजना  प्राधिकारियों  ने  मान्यता  नहीं  प्रशन  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति

 इसके  क्या  कारण  हें  ?
 नियुक्त की  गई  है  ।

 श्री  वहां  दो  संघ  हैं  ।  जो  गणतन्त्र  दिवस  समारोह  सम्बन्धी

 पहिले  रजिस्टर  हुआ  उसको  मान्यता  प्रलेखित  चलचित्र

 दी  गई  हैं  ।  दूसरा  बाद  में  रजिस्टर  हुआ  *
 ३२९.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सूचना

 और  उसको  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  ।
 तथा  प्रसारण  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगें  :

 श्री  एल०  जोरदार  जान  इस  वर्ष  गणतंत्र  दिवस  समारोह

 सकता  हुं  कि  जिस  संघ  को  मान्यता  नहीं दी  के  सम्बन्ध  में  कितने  प्रलेखीय  चलचित्र

 गई  है  उस  में  कितने  श्रमिक हे  ?  तयार  किये  गये  और  किन  किन  विषयों
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 इनमें  से  प्रत्येक  पर  पर  अलगਂ  डा०  केन्द्रीय  सरकार  के  मुख्या

 अलग  कितना  रुपया  ध्  किया  तथा  लय के  ।

 गत  वर्ष  इस  समारोह  पर  कितने  पंडित  डी०  एन०  गतवर्ष

 कितना ad  हुआ  था  ? प्रलेखीय
 चलचित्र  बनाये  गये  थे  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  डा०  केसकर  :  अगर  आप  सवाल  का

 नोटिस  देंगे  तो  में  जरूर  आप  को  इस  बात  का
 दो  चलचित्र बनाये  जा  रहे

 एक  में  समारोह  के  अवसर  पर  की  गई  पता  दूगा  |

 सांस्कृतिक  आतिशबाजी  गंडक  परियोजना

 तथा  रोशनी  और  दूसरे  में  लोकनृत्यों  के  चित्र
 *३३०.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  योजना

 लिये गये  हैं  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 इन  पर  किये  गये  व्यय  के  आंकड़े
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  कुछ  संसद्

 अभी  नहीं  बताये  जा  सक  ते  ।
 सदस्यों  ने  प्रधान  मंत्री  को  योजना  आयोग

 दो
 द्वारा  परीक्षण  के  गंडक  oft

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  इन  फिल्मों  के  योजना  के  बारे  में  एक  ज्ञापन  भेजा  तथा

 अलावा  और  भी  तस्वीरें  सरकारी  तौर  पर
 यदि  परियोजना  की

 इस  मौके  पर  ली  जाती  हें  ?
 कार्यान्वित  की  मितव्ययता  तथा

 डा०  केसकर  :  और  किसी  तरह  की  वांछनीयता  के  बारे  मं  परीक्षण  का  फल  क्या

 रहा  ? डाकुमेंटरी  तस्वीर  नहीं  बनती  लेकिन

 उस  वक्त  जब  कि  यह  रिपब्लिक  परेड

 वगैरह  हुई  तो  न्यूज  डिवीजन  ने  उसकी  न्यूज

 योजना  तथा  सिचाई  मंत्री

 जी  हां  । रील  के  लिये  तस्वीरें  जरूर  ली  हैं  ।
 बिहार  सरकार  द्वारा  बनायी

 डा०  सत्यवादी  :  इन  तस्वीरों  के  अल्बमਂ  गई  ब्यौरेवार  परियोजना  अभी  योजना  आयोग

 पब्लिक  के  लिये  हासिल  हो  सकते  हें  ?  के  पास  नहीं  आई  है  ।  योजना  आयोग  और

 डा०  केसकर  फिल्म  के  अल्बम  तो  सिचाई  तथा  विद्युत  परियोजनाओं  सम्बन्धी

 बनते  नहीं  हें  ।  सलाहकार  समिति  यथा  समय  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  के  लिये  उसका  परीक्षण  करेगी  । श्री  एन०  एल०  जोशी  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  इन  दो  प्रलेखित  चलचित्रों  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  में  यह  समझूं
 पर  कितना  व्यय  हुआ  ?  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बन  जाने

 डा०  केसकर  :  शायद  माननीय  सदस्य  से  पहले  बिहार  सरकार  का  प्रतिवेदन  योजना

 ने  मेरे  उत्तर  को  नहीं  सुना  है  ।  मने  कहा  था  आयोग  को  मिल  जायेगा ?

 कि  इस  समय  व्यय  का  अनुमान  बताना  संभव
 श्री  नन्दा  :  अवद्य

 नहीं
 है  क्योंकि  ये  चित्र  अभी  अभी  लिये  गये

 a  |  बागान  उद्योग

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  क्या  में  जान  सकता  *३३१.  श्री  मुनि स्वामी  :

 हूं  कि  गणतंत्र  दिवस  के  सारे  समारोहों  का  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 चित्रण किया  गया  है  ।  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  बागान
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 उद्योगों  के  कार्यकारण  में  जांच  करने  न्य  को  छोटे  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने

 एक  समिति  स्थापित करने  का  प्रस्ताव है  ?  के  काय  में  व्यय  किया  जायेगा  ?

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  किस
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  जी  नहीं

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन
 प्रक्रम पर  है

 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 नहीं हं  ।

 श्री  बालारमन  मालिकों  और  मजदूरों टी  ०
 कृष्णमाचारी )  और

 समिति  के  सदस्यों  की  after  घोषणा  के  प्रतिनिधित्व उन्हीं  के  द्वारा  चुन  जाय ग

 की  जायेगी  ।  अथवा  वे  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  किये

 जायेंग े?
 श्री  मनिस्वामी  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  देश के  छोटे  पैमाने  के  बागान  मालिकों  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 को  क्या  संरक्षण  तथा  प्रोत्साहन  दिया  जाता  तथा  प्रक्रिया यह  होती  है  कि  हितार्थ पक्षों  से

 हैं
 ?  से  एक  नाम  तालिका  भेजने  को  कहा  जाए

 है  और  सरकार  उसमें  से  चुनाव
 कर  लेती

 श्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  इन

 माने  के  बागान  मालिकोंਂ  का  निर्देश  माननीय  है  ।  मं  समझता हूं  कि  इस  मामले
 में  भी

 इसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण  किया  जाएगा  ।
 सदस्य  किस  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  कर  रहे

 कहवा  या  रबर  ?
 साइकिलें

 श्री  मुनि स्वामी  :  कहवा  *  338.0  श्री  वाणिज्य

 श्री  टी०  ato  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कृष्णमाचारी  :  बागान

 उद्योग  समिति  हम  वास्तव  मं  इसीलिये  faa  कि  साइकिलों  की  कुल  प्राक् कलित  मांग  कितनी

 है  और  सन्  १९५४  में  देश में  कितनी
 कर  रहे  हं  कि  हम  उन्हें  क्या  सहायता  दे  सकते

 दि  ।  किल  उत्पादित  होन
 का

 प्राक्कलन  किया

 गयाह
 ?

 सेठ  गोबिन्द  क्या  इस  समिति

 के  सब  सदस्य  सरकारी  होंगे  अथवा  कुछ
 वाणिज्य  मंत्री

 सरकारी  व्यक्ति  भी  होंगे
 ?  साइकिलों  की  वार्षिक  मांग  चार  से  पांच  लाख

 साइकिलें  प्राक् कलित  की  गयी  ह  चाल
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  अधिक

 ay में  सम्पूर्ण  साइकिलों  का  उत्पादन
 सख्या  गर-सरकारी  सदस्यों  कीਂ  होगी  ।

 224,000  साइकिलें  प्राक् कलित  किया

 श्री  वेंकटरमन  क्याम म  जान  सकता  गयाह

 कि  इस  समिति  में  सभी  नामक
 श्री  क्या  यह  सच  हूं  कि

 -

 बागान  मजदूर  तथा  उपभोक्ता  स्टील  ree  फ्री  कटिंग

 का  प्रतिनिधित्व  होगा
 ?

 फ्री  व्हील  इत्यादि  के  लिय  हम  आयातों

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  बागान  पर  निसार  और  यदि  तो  सरकार  इन

 मालिकों  तथा  मजदूरों  को  भी  राय  लेने  के  हिस्सों  को  देश  में  निर्मित  ड  के  लिये

 लिय  सम्बद्ध  किया  जायेगा  ।
 क्या  पग  उठा  रही  है

 ?

 श्री  क्या  में  जान  सकता  sit  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  हमारा

 हूं  कि  एक  यह  प्रस्ताव  सरकार  के  चरसी  बनाने  का  विचार  gl  यह

 धीन है  कि  बड़े  उद्योगों  से  संग्रहीत शुल्क  राशि  सही  है  कि  कुछ  हिस्से  हम  आयात  कर  रहे  हैं
 ।



 Yo  मौखिक  उत्तर  २४  फरवरी  १९५४  मौखिक  उत्तर  Vo

 श्री  नानादास  :  इस  बात  की  दृष्टि में  उपयुक्त  वर्षों  में  इनके  भारत

 कि  २४  से  ऊपर  छोटे  कारखाने  जो  कि  में  निर्माण  का

 साइकिलों  के  उपकरण  बनाते  हें  ,  अच्छी  किस्म
 क्या  सरकार  से  किन्हीं  भारतीय

 को  कायम  रखने  के  लिये  परीक्षण  यंत्रों  के  एसस  निर्माताओं  भारत  में  बढ़िया  किस्म

 का  खर्चा  वहन  करने  में  असमय  के  ऐसेंस  बनाने  में  सुविधा  प्राप्त  करने  के

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  इन  छोटे  प्रयोजन  वित्तीय  अथवा  टेक्निकल  सहायता

 कारखानों  के  सहायतार्थ  क्या  कर  रही  है  ?
 की  प्रार्थना की  और

 श्री  कर मरकर  :  हाल  इस  मामले  यदि  तो  क्या  सहायता  प्रदान

 में  सम्बन्धित  हितों  की  एक  बैठक  हुई  की  गयी है  ?

 और  यह  मामला  हमारे  विचाराधीन  है  ।

 श्री  नामा दास  क्या  यह  सत्य  है  कि

 वाणिज्य  मंत्री

 जी  नहीं
 शत  १९५३  में  साइकिल  कारखानों  की

 tea
 तथा  उनके

 निर्माण  के
 उत्पादन-क्षमता  तथा  उनके  वास्तविक  उत्पादनਂ

 ~
 042,000  साइकिलों  का  अंतर  था  ?

 उपादानों  के  आंकड़े  तत्काल  उपलब्ध  नहीं

 हैं  बै  दैनिक  व्यापार  लेखे  में  इन्हें यदि  तो  इस  प्रतिस्थापित  क्षमता  का

 उपयोग  करन  के  लिये  सरकार  पृथक  रूप  से  अभिलिखित  नहीं  किया  जाता  ।

 ~
 का  कया  पग  उठाने  का  विचार हैं  ?  भारत  में  ऐसेंसों  का  वार्षिक

 शो  BLATT  :  रार कार  तथा  कारखाने  उत्पादन  लगभग  २६  लाख  रुपया  का  आंकाਂ

 गया ह  । दोनों  ही  प्रतिस्थापित  क्षमता  का  अधिकतम

 सम्भव  उपयोग  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  जर  जी  एक  oa

 रहे  हैं  ।  ने  सरकार  से  ऐसेंस  निर्माण  के  लिये  वित्तीय

 सहायता  मांगी  थी  ।  इस  पर  विचार किया श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान  सकता

 जा  रहा है  । हूं
 कि  साइकिलों  के  लिये  कोई  परिषद्

 और  यदि  तो  उसके  सदस्य  कौन  कौन  निंदा  सिचाई  योजना
 हैं  तथा  उसके  क्या  काय  हैं  ?

 * 33,  श्री  दाभी  क्या  सिचाई
 श्री  कर मरकर

 :  यह  परिषद्  कायें

 कर  रही है  ।
 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 एसेंस
 क्या  यह  सच  है  fe  नमंदा

 श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  सिंचाई  योजना  का  अंतिम  सर्वेक्षण  पुरा  हो

 चुका है  ;  और क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  यदि  तो  कोय  कब  प्रारम्भ

 क्या  भारत  प्राकृतिक  तथा  कृत्रिम  होने  at  आशा  है  ?

 एसेंस  बनाने  तथा  उनके  उपादान  के  मामले  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 में  आत्म-निभे  है  ?
 :  निंदा  घाटी  की  तावा  तथा

 पुना सा  परियोजनाओं  के  सर्वेक्षण  पुरे  हो  चुके
 सन्

 १९५०,  १९५१,  १९५२  और

 १९५३  में  आयात  fea  गये  ऐसेंसों  तथा  जब  कि  भड़ौच  परियोजना का  सर्वेक्षण

 हो  रहा  है
 ।

 उनके  उपादानों  का  मूल्य  ;
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 तावा  तथा  qatar  परियोजनाओं  करने  का  अंतिम  उत्तरदायित्व  क्या  केन्द्रीय

 के  प्रतिवेदनों  की  जांच  की  जा  रही  है  और  सरकार  का  होगा  ?

 यदि  इन  परियोजनाओं  को  वित्तीय  तथा  टेकनी

 कल  दृष्टि  से  सम्भाव्य
 पाया

 गया  तो  अग्रेतर
 अध्यक्ष  महोदय  :  सम्पूर्ण  नमंदा  को

 सम्मिलित  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  अगला
 कार्यवाही  करना  राज्य  सरकार  के  हाथ  में

 |
 होगा

 लंका  में  भारतीय श्री  :  क्या  इसे  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने  की  सम्भावना
 *

 ३३५.
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 a
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लंका ह

 ?

 श्री  हाथी  :  यह  बात  राज्य  सरकार
 में  कुल  कितने  भारती यों  को  नागरिक  अधिकार

 चय
 दिये गये  हू  ? की  सिफारिश  पर  निसार  होगी  ?

 श्री  सी०  भट्ट  :  चूंकि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  बेक़ैदिओ  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 :  १९५४  के  अंतਂ  तक योजना  तैयार  की  जा  रही  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  सरकार  ने  बम्बई  सरकार  से
 RV, Vow  |

 निंदा  घाटी  योजना  को
 पंच

 वर्षीय
 श्री  जोशी  :  क्या

 में
 जान

 योजना  में  सम्मिलित  कीजाने  सम्बन्धी  राय  सकता  हूं  कि  नागरिकता  प्राप्त  करने  के  लिये

 मांगी है  ?  कितनी  असियां  विचार  किये  जाने  के  लिये

 श्री  हाथी  :  योजना  आयोग  ने  आगामी  निलम्बित  हैं  ?

 पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  राज्य  सरकार ं  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  में  तत्काल  नहीं
 को  अपनी  सिफारिशें  भेजने  को  लिखा  है  ।

 बतला  सकता  |  मेरा  ख्याल  हैं  कि  Ho  संख्या

 श्री  सी०  भट्ट
 :

 क्या  में  जान  सकता  ९  लाख  से  ऊपर  होगी  ।

 हूं  कि  केन्द्रीय सरकार  राज्य  सरकार को  इस
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  उन  लोगों  का

 परियोजना  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 क्या  भाग्य  होगा  जिन्हें  कि  नागरिक
 सम्मिलित  करने  का  सुझाव  अथवा

 कार  नहीं  दिये  जायेंगे  और  जो  लोग  इस  समय इसमें  उसे  कोई  आपत्ति  है  ?

 भारतीय  नागरिक  नहीं  हैं  ?

 श्री  हाथी
 :

 यह  आवश्यक  नहीं है  ।

 राज्य  सरकार  अपनी  सिफ़ारिशों  भेजनी  ।  अनिल  के०  चन्दा : कुछ दिवस कुछ  दिवस

 qa  हमने  इस  प्रकृति  के  एक  प्रश्न  का  उत्तर
 श्री टी०  एन०  सिंह  :  जांच  सम्बन्धी

 लागत  के  मामले  में  केन्द्रीय  तथा  मध्य  प्रदेश
 दिया हूं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  भी  परसों

 अपने

 भाषण  में  प्रश्न  का  निर्देश  किया  है  ।

 सरकार  के  बीच  व्यय-भाग  वहन  करने  में

 विवाद  उत्पन्न  हो  गया  था  ।  क्या  मेँ  जान  भारतीय  वस्तुओं  की  प्रद नी

 सकता  हूं  कि  कार्यान्विति  लागत  के  बारे  में
 *३३६.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या

 भी  केन्द्र  तथा  राज्य  के  मध्य  कोई  झगड़ा  हैं  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 श्री  हाथी
 :

 भुगतान  का  नें रत  तय  हो  कपा  करेंगे  :

 चुका
 (९  \  गत  ay  योरोप  के  किन  किन

 श्री  सी०  भट्ट  :  निंदा  जैसी  बड़ी  नदी  नगरों  में  भारतीय  वस्तुओं  का  दर्शन  किया

 को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  गया था  ;
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 विशेष  प्रदर्शन-वस्तुएं  क्या  क्या  वर्ष  १९५३  में  भूतपूर्व  उपभोक्ताओं

 को  ज़मानत  की  कितनी  लौटाई थीं
 तथा

 उनका  मूल्य  क्या  था  ;  तथा

 प्रदर्शन-वस्तुए  कैसे  बेची  गईं  ?  गई ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो

 art से  एक  विवरण  सदन  पटल  ९  सकी

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  ५९  ]  ।
 पूर्ण  सूचना  प्राप्त  नहीं है  ।

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  विवरण  से
 कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  ह्

 विदित  होता  कि  प्रदर्शन  वस्तुएं  २२  हैं  कपड़ा  निर्यात

 तथा  उनमें  कुटीर  उद्योग  की  वस्तुओं  से  लेकर

 कें  220.0  att  एस०  सी०  सिडल  :  क्यां

 कच्चे  लोहे  तक  की  वस्तुएं हूं  ।  क्या  इन
 प्रदर्शनियों  आयोजन  करने  में  सरकार  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  :
 की  इच्छा  यह  थी  कि  हमारी  वस्तुओं  का

 प्रदर्शन हो  तथा  उनके  लिये  विदेशों  में  क्या यह  सच  है  कि  S48

 में  कपड़े  का  निर्यात  पिछले  वर्ष  से  १६ मांग  उत्पन्न  की  जाये  ॥

 प्रतिशत बढ़  गया  है  ;
 श्री  कर मरकर :  हां  ।  ठीक  यही

 इच्छा है  1
 इस  वृद्धि  के  कारण  कया

 ;  TH
 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :

 तो  निर्यात  में  वृद्धि  करने  में  सरकार  १९५३  में  देवा  में  पिछले वर्ष

 को  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ?  की  अपेक्षा  कितने  कपड़े  का  उपभोग  हुआ

 a
 श्री  करमाकर :  मेरा  ख्याल  &  किं

 मुझे  वह  उत्तर  दोहराना  चाहिये  जोड़ें  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (ait

 ato  eto  :  १९५३  के
 पहिले  दे  चका  हुं  ।  परिणामों  का  अभी

 ठीक  पता  नहीं  लगा है  निर्यात  में  वृद्धि
 निर्यात  में  PSkR  के  निर्यात  की  अपेक्षा

 हो  रही  है  ।  १०  प्रतिशत वृद्धि  हुई  ।

 ठीक  कारण  नहीं  बताये  जा

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  सकते  हैं  इस  वृद्धि  में  निम्न  बातें

 सहायक  हुई  हैं
 =

 *
 ROR.  सेठ  गोबिन्द  दास

 :
 क्या  सिचाई

 (१)
 ४  जनवरी  १९५३  को  मोटे

 तथा  fara  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 तथा  साधारण  कपड़े

 करेंग े:  २५  प्रतिशत  से  घटाकर  १०

 भारत  में  बिजली  ऐसी
 प्रतिशत कर  दिया  गया  था  ।  २४  अक्टूबर

 १९५३  से  साधारण  कपड़े  से  निर्यात  शुल्क
 स्टाक  कम्पनियां  कितनी  हें  जो

 पाकिस्तान  स्थित  नगरों  में  विभाजन  से  हटा  दिया गया

 पहिले  बिजली देती  थीं  ;  (२)  २६  नवम्बर  @S4R रे
 से  वह

 इन  कम्पनियों  में  जमानत  आयात  जो  आयात  की  गई  उस  रुई

 के  रूप  में  कितनी  राशि  जमा  है  ;  तथा  पर  दिया  गया  था  जिससे  निर्यात  के  लिये



 ४१३  लिखित  उत्तर  २४  फरवरी  १९५४  लिखित  उत्तर  ..  कि

 वापस  कर  दिया कपड़ा  बनियों  गया
 आकाशवाणी में  कार्यक्रम  सहायक

 गया  ।
 FILME  श्री  ए०  के०  क्या

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  न  कृपा  करेंगे

 अनुबन्ध  संख्या  ६०]  ।  क्या  यह  तथ्य  है  कि  आकाशवाणी

 के  कार्यक्रम  सहायकों  चाहे  सीधे
 मूसलगांवकर  समिति

 या  चुनाव  बोर्डों  द्वारा  १९४९  पहलें
 द  श्री  टी०  के०  चौधरी  :  क्या

 नियुक्त  गये  उनकी  नियुक्तियों
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 को  नियमित  करने के  लिए  संघ  लोक  सेवा
 की  कृपा  करेंगे  :

 आयोग  द्वारा  परीक्षण  किया  गया  हे  ;

 क्या  इंजीनियरिंग  उद्योग  संबंधी  यदि  क्या  इन  कार्यक्रम

 woman  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  सहायकों  को  उनकी  नियुक्ति  के  समय  यह

 सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;
 सुचित  किया  गया  था

 कि
 संघ

 लोक  सेवा

 यदि  तो  सरकार  ने  उस
 आयोग  द्वारा  उनका  परीक्षण  किया

 तथा
 पर  कया  freq  |  a

 कया  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 क्या  सरकार  प्रतिवेदन  की  एक

 द्वारा  किये  जाने  की  सुचना  उन्हें
 प्रति  सदन  पटल  पर  तथा

 तुरन्त  दी  गई  थी  ?

 क्या  सरकार  को  इसकी  कोई

 वाले
 सुचना  प्रसारण  मंत्री

 जानकारी  है  कि  fate  स्वामित्व
 :  आकादइंवाणी  के  जो

 इंजीनियरिंग  कारखानों  में  संयन्त्र
 कार्यक्रम  सहायक  स्थायी  अथवा  अर्ध-स्थायी

 बेकार  z  हूँ  ?
 नहीं  बनाये  गये

 हैं  अर्थात्  जो  अस्थायी

 रूप  से  रखे  गये  हें  उनकी  नियुक्तियों  को वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Zto

 टी ०  कृष्णमाचारी )  समिति  ने  इस
 नियमित  करने के  लिए  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  द्वारा
 परीक्षण  आवश्यक बात पर  अपने  प्रारम्भिक  विचार  व्यक्त

 बर  दिय  हें  कि  इंजीनियरिंग  उद्योगों  की

 विद्यमान  अतिरिक्त  क्षमता का  किस  प्रकार  कार्यक्रम  सहायकों  को  अथवा

 सं बं श्रेष्ठ  उपयोग  किया  जा  सकता है
 ।  अन्य  erat

 को  यह  सुचित  करना

 आवश्यक  नहीं  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 सरकार  समिति  के  मतों  पर

 द्वारा  उनका  परीक्षण  किया  जायेगा  ।  १९४९

 में  कार्यक्रम  राहायकों  की  श्रेणी
 र

 में  पदोन्नति

 समिति  समय  समय पर  लिखित  की  जाने
 के  कारण  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 रूप
 में

 या  मंत्री  के  साथ  बैठकों  में  द्वारा  परीक्षण  की  आवश्यकता  उत्पन्न

 मंत्रालय को  सूचना  देती  है  ।

 श्रीमान ष्ष्
 ।  अब  लोक  सेवा  आयोग  के

 भी  देश  में  ef  ्  संयत्रों  का  अध्ययन  निर्णय  यथासमय  संबंधित  व्यक्तियों

 कर  रही
 है  ।  को  सूचित  किये  जाते  है ं।
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 —aae  हਂ  ४
 (६)  चता  ल  में  बच्चों  GAT  बालचरों

 के  मेल े।
 ३१७  sect  चक्रवर्ती  :

 a  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  इन्दौर में  रेडियो  प्रदान

 की  कृपा  करेंगे  न  3¢  श्री  राधेलाल  क्या

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उत्तर
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 भारत  के  चाय  उद्योग  ने  १९५४  में  चाय  करेंग े:

 की  फसल  कम  करने  का  निर्णय  किया
 इन्दौर  में  स्टेशन

 ;  तथा
 खोलने की  योजना  के  सम्बन्ध  में  क्या

 यदि  की  जाने  वाली  कमी  स्थिति  है  ;

 की  लगभग  मात्रा ?  इस  योजना  कितना  खर्चा

 आने  की  सम्भावना  है  ; वाणिज्य  मंत्री

 जी  नहीं  ।  qe  विषय  अभी  चाय  उद्योग  (7)  योजना  का  काय  कब  आरम्भ

 के  विचाराधीन  है  ।  होगा  और  कब  समाप्त  होगा  तथा

 fz)  अब  तक  इस  योजना  को  ब्लयान्वित पन्त  नहीं  उठता  ।

 ने  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?
 संयुक्त  राष्ट्र  दिन

 *३३७-  श्री  डी०  सी०  क्या  सुन्ना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 क
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  क्रेस कर )

 इन्दौर  में  ट्रांसमीटर

 लगाने  का  स्थान  तथा  स्टूडियो  को  स्थान
 क्या  २४  १९५३  उत तपो

 देने  के  एक  इमारत  चुन  सी  गई  है  ।
 सारे  भारत  में  संयुक्त  राष्ट्र  दिन  मनाया

 विदेशों  से  सामग्री  भी  मंगाई  जा  रही  है  ।
 गया  ;  तथा

 लागत  ११  लाख
 यदि  उस  दिन  का  कार्यक्रम  ?

 way है  |

 बेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अतीत
 प्रारम्भिकਂ  कार्य  BSR  में

 के०  यह  दिन  देश  के  विभिनन  आरम्भ  किया  गया  था  और  १९५४-५५  के

 क्षेत्रों  में  मनाया  गया  ।
 अन्त  तक  उसके  पुरे हो  जाने  की  आशा

 (१)  सरकारी  तथा  गैरसरकारी  की  जाती है

 इमारतों  पर  संयुक्त  नज़रों  के  झंडों  को  फहराया  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जाना  ;

 (२)  संयुक्त  राष्ट्र
 विषयक  सा  ताड़ का  गुड़

 थक क
 का  वितरण  तथा  प्रदर्शन

 *  ३३९.  पंडित  डो०  एन०  तिवारी

 )  qa ्य  राष्ट्र  दिन  के  फिल्म  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 का  प्रदर्शन  ;  की  कृपा  करेंगे  :

 तथा  सार्वजनिक (
 v

 )  व्याख्यान  क्या  सरकार  ने  देश  में  चीनी

 सभाएं  ;  की  आवश्यकता  को  ताड़  के  रस  से  पूरा

 करने  की  सम्भाव्यता ब  पर  विचार  किया
 (५)  ग्रामीण  बच्चों  को

 a

 तथा  है  ;  तथा
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 क्या  देश  में  ताड़  के  वक्षों  योग्य  भूमि  के  विस्थापित  मालिकों  द्वारा

 syst
 छोड़ा का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?  गई  योग्य  ata  कितने  एकड़

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री
 थी ;  तथा

 दी ०  :  श्रीमान  उन  प्रमाण  एकड़ों  संख्या

 जिनमें  वह  भूमि  बदल  दी  गई  है
 ?

 मोटे  तौर  से  अनुमान  लगा

 लिया  गया  है  ।  ह

 ा

 oe  पट  जगे

 रुई का  क्रय
 त  था  विस्थापित  व्यक्ति  दावे

 अधिनियम  १९५०  के  अन्तर्गत सि *३४०.  श्री  के०  पी०  क्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 उत्तर  पश्चिम  सीमा  तथा  बहावलपुर  राज्यों

 कृपा  करेंग
 के  भूस्वामियों  के  अधिकार  में  होने  के

 PSKR-4S  निम्नतम  मलय
 ९.३२  लाख  प्रमाप  एकड़  कमी  के  दावों

 की  जांच  हो  चकी  है  |
 बनाये  रखने  के  सरकार  gre  रय

 की  गई  रुई वी  कल  मात्रा  fata में  भारतीय

 इस  पर  हुई  हानियां  ;
 Je

 ३४३
 श्री  रघुनाथ  fag:

 किस  दर  पर  वह  ay  गई  श्री  एम०  एल०  eae:

 थी  ;  तथा  क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 किसके  हाथ
 ?  ~

 ब्रिटेन में  इस  समय  कितने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  भारतीय  नागरिक  हें  !  तथा

 कुछ  नही ं। टी  ०  कृष्णमाचारी  )  उन  भारतीयों  की  संख्या  क्या

 से  ।  प्रशन  उत्पन्न
 lo!  है  जो  ब्रिटेन  में  स्थायी  रुप  से  बस  गये  हें

 होते  ।  और  उनकी  संख्या  क्या  हे  जो  भारतीय  नाग

 बने  चले  आ  रहे  हें
 ?

 केन्द्रीय  जल  तथा  faa  आयोग

 *  8४१.  श्री  एम०  एस०  गुरंपादस्वामी  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 क्या  सिचाई  तथा  fara  उपमंत्री  यह  बताने  के०  तथा  सुचना

 एकत्रित की  जा  रही  हे  तथा  सदन  पटल की  कृपा  करेंगे कि  केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत

 आयोग  से  उच्च  शिक्षा  तथा  सरकारी  व्यय  पर  रख  दी  जायेगी ।

 पर  प्रशिक्षण  के  लिये  कितने  अधिकारी
 सस्ते  मकानों  की  अ्रष्टोय प्रदर्शनी

 विदेश  भेजे  गए  थे  ?
 *

 ३४४.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  निर्माण
 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की
 २८ | हाथी )

 कृपा  करा

 विस्थापित  व्यवसायों  को  कृषि-भरी  सस्ते  मकानों  अन्तर्राष्ट्रीय
 *  BSR  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  प्रद दो नी  की  तैयारी  पर  कितना  व्यय  हुआ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ह

 पाकिस्तान  में  उत्तरी  feat  देशों  ने  अपने  तीन

 पश्चिम  सीमा  तथा  बहावलपुर  कृषि  ई भज हू  तथा
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 प्रदर्शनी  समाप्त  होने  पर  इत  ऐसी  भूमि  को  दावेदारों  को

 (ar
 वंचित  करने  अथवा  देने  का  आधार नमूनों  को  किस  प्रकार  प्रयोग  में  लाने  का  द्ग

 विचार  हैं
 ?  कया  होंगा ?

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  अब  तक  a  }  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  ।
 विभाग  99.0  लाख  eq  व्यय  किया

 जा  चुका है  २३८  लाख  रुपये से  अधिक  मूल्य

 के  ११००  से  अधिक  बगीचे  उपलब्ध  हें  और
 तथा  में  समझता  है

 कि  माननीय  सदस्य  आकार  वाले
 उनका  आवंटन  हो  रहा  है  ।  भूमि  के  सम्बन्ध

 में  सुना  एकत्रित की  जा  रही  है
 नमूने के  मकानों  का निर्देश कर  रहे  हैं  ।

 विदेशी  एजेंसियों  द्वारा  तीन  मकान  खड़े  उ०  प्र०  में  लगभग  ६,०००  |

 किए  गए  हें--एक  बर्मा  की  सरकार  तथा  दो

 अंग्रेज़ी  फर्मों  के  द्वारा  ।  प्रदर्शनी  समाप्त  यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 हो  जाने  के  पश्चात्  नमूने  के  मकानों  को

 हथकरघे का  कपड़ा
 बना  रहने  दिया  जायेगा  तथा  विभिन्न

 कोणों  से  इनकी  देख-भाल  की  जायेंगी  ।  *
 ३४६.  stot  सिन्हा  क्या  वाणिज्य

 यह  देखने  के  लिए  कि  क्या  इन  में  से  किसी  तथा  उद्योग  मंत्री  हथकरघे  के  कपड़े  का

 एक  डिज़ाइन  का  विशद  रूप  से  अपनाया
 अपने  देश  से  निर्यात  किये  जाने  की  सम्भाव्यता

 जाना  उचित  होगा  ।  इन  मकानों  में  तथा  इस  समय  की  स्थिति  बताने  की  कृपा

 छांटे  गए  कर्मचारी  रखे  जा  सकते  हैं  जिससे  करेंग े?

 उनकी  ब्शवह्ारिक  उपयोगिता  की  जांच

 की  जा  सक े।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०
 :  १९५२ में  निर्यात  किये

 उ०  प्र०  में  निष्क्रान्त  कृषि  भूमि  गये  हथ  करघे  के  कपड़े  के  ५,५०,  ४०,०००

 गज़  की  तुलना  में  १९५३  में  ६,३९,६०,००० *  ३४५.  शी  एम०  एल ०  अग्रवाल
 कपड़ा  निर्यात  किया  गया  था

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  a
 इसमें  ८९,२०,०००  गज़  की  वृद्धि  हुई

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में
 अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोड़  द्वारा

 स्थित  निष्क्रिय  कृषि  भूमि  पर  पश्चिमी

 किये  गये  उपायों से  आशा  यह  की  जाती है
 पाकिस्तान  के  ऐसे  विस्थापितों  को  बसाने

 कि  हथकरघे  के  कपड़े  के  निर्यात को  और
 को

 निश्चय  कर  लिया  है  जिनके  कृषि  भूमि
 अधिक  प्रोत्साहन  मिलेगा  |

 सम्बन्धी  द।वे  सत्यापित  हो  चुके  हैं  ?
 ~

 यदि  ऐस  कितने  एकड़
 तल उपकर

 एसी  कृषि  भूमि  उपलब्ध  है  ?  *  RY.  st  दादी  वाणिज्य

 उन  विस्थापित  व्यक्तियों  की
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 संख्या  क्या
 है  जिनके  सत्य  प्रमाणित  किये  गये  क्या  सरकार  ने  योजना  आयोग

 दावे  कृषि  भूमि  से  सम्बन्धित  हैं  ?  के  सुझाव  पर  कारखानों  के  बने  हुए  खाने
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 के  तेल  पर  उपकर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  रि
 ~

 में
 ह  e

 री

 are  frig  किया है  ;  तथा  *
 ३४९,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 यदि  ऐसा  तो  वह  निर्णय

 क्या  है  ?  कि  सिंदरी  उर्वरक  कारखाने  में  ५००  रु०

 तथा  उस  से  अधिक  मासिक  वेतन  पाने  वाले

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  श्री  टो ०
 कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 टी ०
 :  श्रीमान् |  उत्पादन  मंत्री  के  ०  सी ०  रेडडी a  ६०

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  दुग्ध-चुप

 समावृत्त  बस्तियों  का  आदान  प्रदान
 FR4O,  श्री  के०  ato  सोनिया  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 *  ३४८.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  ~
 १९५२-५३  में  भारत  सें

 आयात  दुग्ध-चूर्ण  की  कुल क्या  समावृत्त  बस्तियों  के

 आदान  प्रदान  पर  भारत  तथा  पाकिस्तान  मात्रा  कितनी  है  ;

 में  कोई  करार  किया  गया  तथा  इसमें  से  कितनी  मात्रा  सरकारी

 हिसाब  में  लिखी  गई  ;
 यदि  तो  अब  तक  दोनों

 र

 सरकारों  के  बीच  वार्ता  कहां  तक  पहुंची
 क्या  भारत  में  इस  पदार्थ  का

 निर्माण  करन  वालें  साथ  भी  हैं  ;  और
 है

 यदि  तो  १९५२-५३  7

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 ae  कितना  निर्माण  हुआ  ?

 के०  तथा  दोनों  सरकारों

 वाणिज्य  मंत्री  (si  कर सरकर के  बीच  एक  कर।र  यह  हुआ  है

 कि  पूर्वी  बंगाल  में  स्थित  कूच  बिहारी  बस्तियों  १९६,४६५  निकाले  हन्डरवबेट

 निकाले  दूध  |
 तथा  कूच  बिहार  में  स्थित  पूर्वी  बंगाली

 बस्तियों  का  आदान  प्रदान  हो  जाना  चाहिये  ।  सरकारी  हिसाब  पर  आयात

 ऐसे  आदान  प्रदान  की  शर्तों  पर  विचार  किये  गये  दुग्ध-चूर्ण  आंकड़े  अलग  से

 करने के  fet  कलकत्ता में  ३०  उपलब्ध  नहीं  क  ।

 १९५३  से  ३  १९५३  तक  एक
 नहीं  श्रीमान

 भारत-पाकिस्तान  सम्मेलन  भी  बुलाया  गया
 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 था  ॥  इस  सम्मेलन  में  इन  बस्तियों  में

 समय  रहने  वाले  राष्ट्रीयों  के  अधिकारों  फोर्ड

 के  सम्बन्ध  में  यद्यपि  कछ  समझौता  हुआ  था

 किन्तु  पाकिस्तान  को  दिये  जाने  वाले  अतिरिक्त
 *३५१.  रघुनाथ  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा
 भूभाग

 के  बदले  में  परिश्रमी  बंगाल  को

 मिलने  वाले  अतिरिक्त  भूभाग  के  म्ख्य झ
 करेंगे  :

 मामले पर  अभी  कोई  समझोता
 नहीं  हो  क्या  फोड  प्रतिष्ठान  दल  में

 सका हैं  ।  कुटीर  उद्योग  विशेषज्ञों  ने  राज्यों  में  कैंटीन
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 उद्योगों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में
 केन्द्रीय ७५

 पध्चर्घिकारियों  प्रशिक्षा  के  लिये

 अथवा  राज्य  सरकारों  को  कोई  ्य  |  स्वयं  राज्य  सरकारों  ने  उन  विस्तार  प्रशिक्षण

 केन्द्रों  अथवा  परियोजना  क्षेत्रों  में
 की  हें  ;  तथा

 यदि  तो  उनकी  मुख्य
 व्यवस्था  की  ।  अब  सामुदायिक  परियोजना

 प्रशासन  तीन  ऐसे  केन्द्रों  को  स्थापित  करने fer  कया  हैं  ?

 की  व्यवस्था  कर  रहा  हे  जो  सामुदायिक
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 परियोजनाओं  और  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 ठी ०  :  नहीं  ब्लाकों में  काम  रने  वाल  प्रशासन  सम्बंधी

 दल  ने  अभी  अपनी  रिपोर्ट  नहीं  भेजी  हैँ  ।
 कर्मचारी  ay  को  प्रशिक्षा  दिया  करेगा  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  ये  तीन  केन्द्र  नीलोखेड़ी  और
 ~

 विकास  पदाधिकारी  दामोदर  घाटी  निगम  क्षेत्र  में

 स्थापित  होंगे  और  पहली  Raa

 है  है  श्री  हेम  योजना
 से  चालू  होंगे

 ।  राज्य  सरकारों  द्वारा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 भेज  गये  ब्लाक  विकास  पदाधिकारियों  ar

 सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  इन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षा  दी  जाएगी ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  ब्लाकों  के  लिये

 १९५२-५३  तथा  १९५३-५४  में  प्रशिक्षित
 राजस्थान में  कुटीर  उद्योग

 ३२.  श्री  कर्णों  सिह  जी  क्या

 विकास
 पदाधिकारियों  संख्या  कितनी

 न  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  कुटीर  उद्योगों  के  विकास
 विभिन्न  राज्यों  में  उन  स्थानों

 के  लिये  केन्द्र  ने  राजस्थान  सरकार  को

 के  नामਂ  क्या  हें  जहां  उन्हें  प्रशिक्षा  दी  जाती
 नये  १९४९-५०  वर्षवार  आज  तक  कितनी

 ह  ै  और
 धनराशि  तथा  उस  धन  राशि  में  से

 उनकी  अपेक्षित  अहंता यें  क्या
 प्रति  ag  कितनी  राशि  खर्ची  गई  ?

 हें  प्रशिक्षा  एंव  सेवा  के  प्रयोजनार्थ

 उनके  चुनाव  का  ढंग  क्या है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 टी ०  १९४९-५०,  १९५०-५१

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  और  १९५२-५३  में  कोई  भी  अनुदान  नहीं

 :  से  ।  जुलाई-अगस्त
 दिया  गया  |  2S L-KR  सें  &E,HOOo

 १९५२  में  नीलोखेड़ी  स्थित  सामुदायिक  रुपये  का  अनुदान  मंजूर  किया  और
 योजना  प्रशासन  द्वारा  एक  संक्षिप्त  नवीकरण

 १९५३-५४  में  ३१,७४०  रुपये  की  राशि
 प्रतीक्षा  कार्यक्रम  की  योजना  बनाई  गई  थी

 १९५१-५२  के
 जिसमें  १९५२-५३  में  राज्य  सरकारों के

 पेश  की  जा  रही  है  ।

 अनुदान  के  उपभोग  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 हिस्से  में  आये  हुए  सामुदायिक  परियोजनाओं
 इकट्ठी की  जा  रही  और  उपलब्ध

 विरासत  ब्लाकों
 पर  उन्हीं  के  द्वारा  चुने  गये

 होते  ही  सदन  पटल  पर  रखी  जाएगी  |

 और  इस  काम में  नियोजित  किये  गये  ७१

 परियोजना  कार्यकारी  पदाधिकारियों  को  ताई  गुड़  निर्माण-प्रशिक्षण  स्कूल

 प्रशिक्षा  मिलनी  थी  ।  R4 R-4Y  में  ३३.  श्री  झूलन  क्या  वाणिज्य

 वंचित  सामुदायिक  विकास  एंव  राष्ट्रीय
 ~~

 विस्तार  सेवा  ब्लाकों  पर  लगाये  गय  fe  विगत  पांच  वर्षों  में  कडलूर
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 गुड़  निर्माण-प्रदिक्षण  स्कूल  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 कितने  प्रशिक्षार्थियों  ने  ट्रेनिंग  पाई  ?  ठी ०  कृष्णमाचारी )
 :  से

 दो  विवरण  संलग्न  हैं  ।  परिशिष्ट
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ठी  ०  कृष्णमाचारी  )
 :  एक  विवरण  जिस  में  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६२

 जानकारी  दी  गई  संलग्न  है  ।
 कपड़ा  बनाते  क़ी  मशीने

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]
 ३६.  सेठ  गोविन्द  क्या  वाणिज्य

 खादी  उद्योग  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ३४,  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  वाणिज्य  =
 mn  कितने |  )  १९५३  में  भारत  में

 तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 मूल्य  की  बनाने  की  मशीनें  और

 कि  १९५३  में  अखिल  भारतीय  खादी  at
 उनके  पुर्जे  तैयार  किये  गये  ;

 को  खादी  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के

 लिये  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा
 अब  तंक  इस  उद्योग  को  सरकार

 द्वारा  कितनी  afar  सहायता  गई
 कितनी  आर्थिक  सहायता  दी  गई  ?

 तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  १९५३  में  कितने  मूल्य  की

 टी ०  कृष्णामाचारी )  (१)  ऋण के  रूप  कपड़ा  बनाने  की  मशीनें  आयात  की  गई  ?

 में  १५६  लाख  रुपये  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी

 (२)  अनुदान के
 रूप  में  Yoro®  लाख

 ~  to  :  एकਂ  विवरण
 रुपय े।  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 अखिल  भारतीय  बोझ  को
 संख्या  ६३]

 ~
 राज्य  सरकारों  से  कोई  अनुदान  ऋण  सरकार  ने  डुमस

 नहीं  मिलता  |
 मेनुफक्चरसं  लिमिटेड  कलकत्ता ा

 निर्वात  तथा  अर्थात  की  पूंजी  कम्पनी  के  विशेष  संग्राहक

 अधिमान  अंशों  के  ४  प्रतिशत  के  रूप
 ३५.  सेठ  ware  दौस  :  क्या  वाणिज्य

 २५  लाख  रुपये  लगाये  हें  ।  घुनने तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 की  मशीनों  के  इंजिनों  का  निर्माण  कर  रहे

 एसी  वस्तुओं  के  नाम  क्या  हैं

 जिनके  आपात  में  १९५३  में  मूल्य  की  दृष्टि
 लगभग  @eRY  करोड़  रुपये  ।

 से  वृद्धि  हुई  है  ;

 ऐसी  वस्तुओं  के  नाम  क्या  हैं  उत्तर  प्रदेश  में  हाथ करघा  उद्योग

 जिनके  निर्यात  में  १९५३  मूल्य  की
 ३७.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या

 दृष्टि  से  कमी  हुई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा

 कारण इस  अन्तर  का  क्या  करेंगे  :

 था |]
 ~

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  विगत

 १९५२ में
 उक्त  वस्तुओं  के  दिसम्बर  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 आयात  तथा  निर्यात  मूल्य  हाथ करघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कुछ

 और  अनुदान  मंजूर  किया  है  ;  और
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 यदि  तो  अनुदान  राशि  खेप  में  लोहे  का  कितना  अंश  और

 कितनी  है  और  उसे  किन  किन  ats  मों  प्रत्येक  खेप
 में  ६०  प्रतिशत  प्रति  टन

 पर  व्यय  किया  जाएगा  ?  लोहे पर  जो  प्रत्येक

 निर्यातक  को  कितना  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  cto

 टी ०
 :  श्रीमान्  ।

 पत्री  ag  १९५२-५३  में  मेसर्ज

 बड  एण्ड  कम्पनी  (  उड़ीसा  मिनरल्स
 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]
 डेवलेपमेंट  कम्पनी  )  एवं  मेसर्ज  टाटा  आयरन

 एण्ड  स्टील  कम्पनी  जापान  को

 प्रशासन  सम्बन्धी  लेखापरीक्षा  योजना  निर्यात  किये  गये  कच्चे  लोहे  की  मात्रा  कितनी

 और  तराशने-जोड़ने  तथा ३८.  श्री  के०  ato

 चढ़ाने  के  व्यय  रहित  ६०  प्रतिशत  प्रति  टन आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  :  जहाजी  सहित  मूल्य  के  आधार  पर

 उन्हें  कितना  धन  तथा  उनके  सौदों
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 में  कितने  अंश  लोहा  अस्वीकृत
 चालू  वर्ष  में  चलाई  गई  प्रशासन  सम्बन्धी

 लेखापरीक्षा  योजना  पर  कुल  कितना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०टी
 ०

 व्यय  हुआ  ;  :  एवं  दो  विवरण

 इस  समय  इस  योजना  में  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 कुल  फ़ितने  पदाधिकारी  काम  कर  रहे  संख्या  ६५]

 और
 मुसलमानों  का  भारत  लौट  आना

 इस  सारे  काम  को  करने

 के  अभी  और  कितने  पदाधिकारियों
 ४०  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :

 HY  आवश्यकता  रहेगी  ?
 sara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ८  १९५०  के  भारत-पाकिस्तान

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  करार के  अन्तर्गत  १९५०,  १९५१,  १९५२

 स्वरण  ः  से  (7)  और  १९५३  में  क्रमश  पश्चिमी  पाकिस्तान

 अभी  यह  योजना  नहीं  चलाई  गई  ।  इस  से  भारत  लौट  हुए  मुसलमानों  की  संख्या

 योजना  के  ब्यौरेवार  सिद्धान्तों  का  निश्चय
 कितनी है  ?

 करने  में  आशा  से  अधिक  समय  और
 उक्त  करार  के  अंतगर्त  आज

 अब  हम  कमंचारिवगं  की
 तक  लौटे  हुए  मुसलमानों  में  से  कितनों  को

 और  इन  पदों  पर  अच्छे  आदमियों  के  साधन
 उनकी  संपत्ति  लौटाई  गई  ?

 जोड़ने  के  विषय  में  हिसाब  लगा  रहे
 भारत  तथा  पाकिस्तान  की

 जापान  को  कच्चे  लोहे  का  निर्यात  सरक।र  दोनों  ओर  के  प्रवासियों  को  उक्त

 ३९.  श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  करार  से  लाभ  उठाने  के  लिये  क्या  सुविधायें

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 दे  रही  हैं

 ?

 कलकत्ता  पत्तन  पत्री  ag  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 १९५३  प्रत्यक  साथ  द्वारा  कितना  कच्चा  ¢  १९५०  का  प्रधान  मंत्रियों

 लोहा  जापान  को  निर्यात  किया  गया  ;  प्रत्येक  का  करार  पश्चिमी  पाकिस्तान  लागू
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 नहीं  होता  ।  यों  तो  भारत  सरकार  नें  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  इसी  प्रकार

 उन  भारतीय  मुसलमानों  के  प्रत्यावतन  पर  की  सुविधायें  मंजूर  करने  की  प्रक्रिया  का

 सहमति  प्रगट  की  थी  फरवरी  १8५०  wet  पैदा  नहीं  होता  क्योंकि उन  के  पास  ऐसे

 से  मई  १९५०  तंक  की  अवधि  में  गैर-मुसलिम  प्रवासियों  के  बहुत  कम

 उत्तर  प्रदेश  से  पश्चिमी  पाकिस्तान  गये  पत्र  पहुंचे  हूं  जो  वापिस  पाकिस्तान

 थे  ।  प्रत्यावहन के  fea  स्थापित की  गई  चाहते  हो ं।

 एक  विशेष  प्रक्रिया  के  अधीन  १९५०
 नियंत्रण  ats

 से  oat  पाकिस्तान  से  भारत  लौटे  हुए
 ४१.  डा०  नटवर  पांडे  :  क्या  सिचाई

 मुसलमान
 प्रवासियों  की  संख्या  इस  प्रकार

 तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 हूं

 १९५२-५३  तथा  १९५३  Gy
 १९५०  १०,८९६

 में  आज  तक  हीरा कुड
 १९५१  Pk SRR

 बोर्ड  ने  कितनी  बैठकें  बुलाई  ;

 १९५२  १,५००
 क्या  ae  सच  है  कि  केन्द्रीय

 १९५३  द्न्य  सरकार  की  मंजूरी  के  बिना  ही पाकुड़  नियंत्रण

 बोर्ड  के  निश्चयों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया

 इस
 समय  कोई  भी  जानकारी

 उपलब्ध नहीं  ह  |
 हीराकुड़  नियंत्रण  बोझ

 में  कुल

 पाकिस्तान  की  सरकार  प्रत्यावतंन  कितने  सदस्य  हें  ;  और

 योजना  के  watt  मुसलमान  प्रवासियों  सदस्यों  तथा  अध्यक्ष  के  नाम

 की  सूचियां  कराची  स्थित  भारतीय  हाई  क्या हैं  ?

 कमिश्नर  को  भेज  देती  उन्हें

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  पास  भेजा  करता
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 |
 १९५२-५३  में

 चार  और
 ह  राज्य  सरकार  इन  सूचियों  की

 जांच  इन  में  उन  मुसलमान
 १९५३-५४  में  चार  ।

 प्रवासियों  के  अतिरिक्त  नाम  जोड़  देती  हैं  से  प्राकृतिक  संसाधन

 जिन्होंने  सीधे  ही  राज्य  सरकार  के  पास  तथा  वैज्ञानिक  च्  मंत्रालय  के  संकल्प

 अपने  प्रर्थना-पत्र  भेजे  और  उन  सूचियों  संख्या  डी-डबल्यू०  82-22 (20)  दिनांक

 भारतीय  हाई  afar  के  पास  भेज  २७  १९५२  तथा  विद्युत

 देती हैं  ।  इस  के  बाद  यह  हाई  कमिश्नर  मंत्रालय  के  संकल्प  संख्या  डी-डब्ल्यू  gk

 भारत  सरकार  द्वारा  समय  पर  निर्धारित  (२७)  दिनांक  २९  १९५३,  २१

 की  जाने  वाली  सामयिक  संख्या  के  १९५३,  २४  १९५३  और

 अनुसार  आज्ञा-पत्र  जारी  करते  हें  ।  इन  १३  १९५३,

 प्रवासियों  को  पाकिस्तान  सरकार  अपने  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 खर्चो  पर  भारत  के  सीमान्त  पर  पहुंचातीਂ  [  पुस्तकालय  में  रखी  गईं  ।  देखिये  पुस्तकालय

 और  वहां  से  भारत  के  गम्य  स्थानों  तक  का  संख्या  एस-४३/५४ |  बोर्ड  के

 नियम  तथा  कार्यक्रम  के  ate  के
 इन  का  पहुंचाने  का  खर्चें  भारत  सरकार

 उठाती है  ।
 नीतियों  को  इस  की  बैठकों  के  लेख्यों
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 feat  जाता  हैं  |  बोड़  द्वारा  स्वीकृत  सभी  वाणिज्य  तथा  मंत्री

 मामलों  की  जो  ale  के  अधिकार  do  टी०  तथा

 में  इस  के  सचिव  हारा  दी  जाती  हूं  ।  इस  बात  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 उड़ीसा  सरकार  के  अधिकार  में  जो  अन्य  उपलब्ध  नहीं  कि  कोयला  खानों  की  कुल

 कितनी  मशीनें  आयात  की  BSkR मामले  होते  मंजूरी  के  उसके

 पास  भेजे  जाते  हूं  ।  कौर  234.0  में  आयात  की  गई  महीनों

 का
 कुल  मूल्य  इस  प्रकार है  ne कोयला  खानों  को  मशीनें

 १९५२  ३६,४८,०००  रुपये

 ४२.  श्री  पी०  सी०  क्या  वाणिज्य
 W343  डे  9,  ६०  ee  शपथ

 न्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  ।

 रेलवे  कोयला  खानों  से  आयान

 १९५२  और  १९५३  में  विदेशों
 की  अनुभूतियों  के  लिये  आये  हुए

 से  कोयला  खानों  की  कुल  कितनी  मशीनें
 पत्रों  पर  रेलवे  बोड़ें  की  सिफारिशों  के  अनुशार

 आयात  की
 अन्य  कोयला विचार  किया  जाता  है  ।

 इन  वर्षों  में  इन  का  कितना  खानों  के  लिये  कोयला  आयुक्त  ही  सिफारिशें

 ae  दिया  गया  ;  और
 भेजा  करता  हैं  ।  हर  आयोजकों  पिछलें

 इन  मशीनों  की  आयात-अनुज्ञप्तियों  आयातों  के  आधार  पर  स्टॉक  एवं  बिक्री

 को  लारी  करने  वाला  पदाधिकारी  कौन  की  कोयला  खान  मशीनों  का  आयात  करने

 gi  की  आज्ञा  दी  जाती  हू  ।

 or
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 लोक  सभा
 परामर्श  करने  के  रिचात् थि  हम  उस  2,090,000

 २४  १९५४  टन  लोहे  की  तथा  स्लीपरों

 की  शाखाओं  के  प्रदाय  के  सम्बन्ध  में  हुए

 हाल  ही  के  करार  के  अन्तर्गत  प्राप्त  हुए  लोहे सभा  दो  बजे
 समवेत  हुई

 तथा  फौलाद के  विक्रय  से  हुई  राय  में  से  यह

 महोदय  पीठासीन
 धन  राशि  देने  को  सहमत  हो  गये  ।  पुर्ननिर्माण

 तथा  विकास  सम्बन्धी  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  का  एक

 प्रदंनोत्त र  अ्रायोग  जिस  में  बेक  का  एक  वरिष्ठ  अधिकारी

 भाग  2)
 तथा  दो  परामर्शदाता  इस  देश  के  निजी

 उद्योगोंको  ऐसे  किसी  निगम  की  स्थापना
 ae  ह नमन

 की  संभावनाश्रों  की  जांच  करने  के  लिये  गत  दो

 3  म०  प्०
 या

 तीन
 सप्ताह  से  भारत  कराया  है  ।

 उद्योग  विकास  निगम  सम्बन्धी
 च् ५ ग्रायागन  वरिष्ठ  सरकारी  अ्रफस रों से प्राथमिक से  प्राथमिक

 चर्चा
 की  उस  के  कश्तिए  उस  ने  मुझ

 वक्तव्य
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  से  तथा  देश  के  निजी

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  उद्योगों  के  महत्वपूर्ण  नेताओं  से  प्राथमिक  चर्चा

 में  निजी  व्यवसायों  द्वारा  चलाये  गये  की  ।  सरकार  से  अग्रेतर  विचार  विमर्श  करने

 उद्योगों  के  में  सहायता  देने  के  हेतु  के  faa  निजी  उद्योग  पत्तियों  द्वारा  उद्योग  केਂ

 एक  निगम  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  एक  पांच  प्रतिनिधियों  की  एक  कर्णधार  समिति

 संक्षिप्त  वक्तव्य  देना  चाहता हुं
 ।  नियुक्त

 की  गई  है  ।  यह  सूचना  मिली  है  कि

 अमरीका  प्राविधिक  सहकारिता  कार्यक्रम  के  पुननिर्माण  तथा  विकास  सम्बन्धी  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 प्राप्त  हुई  कुछ  उस्तुभ्नों  के  विक्रय  से
 बेक  नये  निगम  को  यदि  उसे  स्थापित  किया  गया

 हुई  प्राय
 का

 उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  ऋण  देने  को  सहमत  होगा  ।  जैसा  कि  में  ने

 प्रविधिक  सहकारिता  आयोग  द्वारा  यह  सुझाव  निवेदन  किया  चर्चा  तभी  प्रारम्भिक  अ्रवस्था

 दिया  गया  था कि  हम  १४५०  लाख  डालर  के  में  ही  है  परन्तु  कुछ  रिपोर्टों  को  ध्यान  में  रखते

 मूल्य  धन  राशि  रुपयों  में  निजी  व्यवसायों  हुए  जो  aaa  ही  ठीक  तथा  निश्चित  रूप  से

 द्वारा  चलायें  गयें  उद्योगों  के  विकास  में  प्रोत् सा  प्रभावित  नहीं  होती  में  समझता  हुं  कि  मेरा

 हन  देने  के  हेतु  एक  औद्योगिक  विकास  निगम  यह  कर्तव्य  है  कि  में  सदन  को  इन कार्यवाहियों

 यदि  कोई  निगम  aaa  प्राचीन  आधार  पर  की  सुचना  दूं  ।  में  arn  करता  हूं
 कि  इसी

 स्थापित  की  जाये  तो  दें  ।  योजना  आयोग  से  सत्र  में  ग्राम  चल  कर  में  इस  के  सम्बन्ध  में

 736  SD.
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 सी०  डी०

 भर  अधिक  विस्तृत  वक्तव्य  देने  की  स्थिति  उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  माथे  मांगों

 में  हूंगा
 ।

 प्रभी
 तो

 में  इतना  ही  कहूंगा  कि
 को  क्रम  पत्र  पर  रखा  जाता  है  ।  श्राप  उन

 बेक  आयोग  को  तराशा  है  कि  इस  विचार  विमर्श  मांगों के  सम्बन्ध  में  जिन  पर  मत  नहीं  लिया

 ।  के  परिणाम  स्वरूप  एक  निगम  स्थापित  हो  जाता  किसी  भी  प्रकार  की  सुचना  प्राप्त

 जायेंगा  जो  कि  इस  देश  में  उद्योगों  के  विकास  में  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  उन  सदन  को  मतदान

 सहायक  होगा ।  नहीं  हो  सकता है

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  )

 यह  तीसरी  बार  है  जब  एक  बहुत  बड़ी  राशि के
 बल  १९५३-५४  के  लिए  अनुपूरक  लिये  अनुपूरक  मांगें  प्रस्तुत

 की
 गई  हें  ।  हम

 अनुदानों  की  मांग
 इसका  कारण  जानना  चाहते  हें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  १९६४५  ३-५४
 उपाध्यक्ष  महोदय  मांग  संख्या  ६  के

 नीचे  स्पष्टीकारक  टिप्पणी  में  पर्याप्त  कारण की
 अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 आरम्भ  करेंगे  |  इस  के  अतिरिक्त  पैप्सू
 की  मांगे  बतलायें  गये  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्या  इस  के

 भी  हें  ।  भ्र ति रिक्त  कौर  कुछ  पुछना  चाहती  हें

 वे  ऐसा  कर  सकती
 हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्रीमती रेणु
 चक्रवर्ती  :  मेरा  निर्देश

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  एक  के  बाद
 किसी  मद  विशेष

 से
 नहीं  है

 ।
 में  तो  यह  पूछना

 दूसरी  मांग  को  प्रस्तुत  करूंगा
 |

 चाहती  हूं  कि  सरकार  द्वारा  सदन
 से

 बार  बार

 मांग  संख्या  १०--संचार  मंत्रालय  के
 बड़ी  बड़ी  राशियों  की  अनुपूरक  मांगों  पर

 अधीन  ब्रिटिश  व्यय  बहस  करने  तथा  उन  के  स्वीकार  करने  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निम्न  मांग  प्रस्तुत
 लिये  कहना  उत्तरदायित्व  की  बात  नहीं  जान

 पड़ती हैं
 की

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 मांग  संख्या  अनुपूरक  राशि
 मेरे  faa  इस  आपत्ति  का  उत्तर  इसी  समय

 2o  संचार  मंत्रालय  0,000  देना  अधिक  सुविधाजनक  रहेगा  |

 के  अधीन  रुपये

 विविध  व्यय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ,  माननीय  मंत्री

 मांग  संख्या  ६  पर  हुई  चर्चा  के  उत्तर  में  इस

 का  वर्णन  भी  कर  सकते  हैं
 ।

 भ्रनुपूरक  मांगों
 पर  एक  कटौती  प्रस्ताव  भी  है

 की  संख्या  के  बारे  में  कोई  सीमा  नहीं  रखी  गई

 यह  कोई  नई  सेवा  नहीं  इसलिये उक्त  प्रस्ताव
 है  ।  wave  माननीय  मंत्री  इस  अभिप्राय का

 नियम  विपरीत  है  ।
 कोई  श्रावश्वासन  नहीं  दे  ।  जब  जब

 आवश्यकता  वह  इन्हें  प्रस्तुत  करेंगे  ।
 श्री  टी०  alo  विट्ठल राव  )

 परन्तु मांग  संख्या  १०  से  पहले  मांग  संख्या  श्री  एस०  एस०  मोरे

 ६  भी  इस
 विचार

 से  कि  मूल  में  सरकार

 *राष्ट्रपति  की  सिफ़ारिश  से  प्रस्तुत  ।



 SVR  वीं  १९५३-  ५४  के  २४  फरवरी  Ruy  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  ४५०

 को  सारे वर्ष  wana  के  लिये  चाहिये  कि  ब्याज  की  दर  क्यों  बढ़ाई  गई

 व्यवस्था  करनी  होती  क्या  हमें  कुछ  मदों  है  ।

 की  पहले  व्यवस्था  न  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  श्री  टो०  ato  विट्ठल राव  :  में  एक  और
 किसी  स्पष्टीकरण  के  प्राप्त  करने  का  अधिकार

 प्रदान  पूछना  चाहता  ब्याज  बची  हुई

 नहीं
 है  ?  वस्तुप्नों  के  मूल्य  पर  भी  दिया  जा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनुपूरक  मांगें
 यह  पूंजी पर  भी  लिया  जाता  है  ।  फिर  हम  इसे

 नई  Tal  तथा  कुछ  मदों  के  अन्तर्गत  हुए  पुनः  ATA  कर  सकते  हैं
 |

 अधिक  व्यय  के  सम्बन्ध में  प्रस्तुत की  जाती  re

 कई  सेवाओं  के  बारे  में  नीति  सम्बन्धी  seat
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  स्पष्ट  तथ्य  यह

 है  कि  मांगों  को  अलग  सदन
 को  सदन में  उठाया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक

 के  सामने रखा  जाता  है  ।  तथा  सदन  उन  का
 झतिरिवत  भ्रमित  व्यय  का  सम्बन्ध

 यह  स्वेता  सम्भव  है  कि  कुछ  मदों  के  बारे  में
 भ्रनुमोदन  करता  है  ।  हम  पहले  दो  बार  ऐसा

 कर  चुके  हें
 ।

 यदि  कोई  आपत्ति
 थी  तो

 उसे  उस
 ऐसा  १2  पहले  से  न  किया जा  सका  हो

 समय  किया  जाना  चाहिये  था  ।  सदन  दो

 अ्रतएव  माननीय  सदस्य  किसी  भी  मांग  के
 अनुदानों  की  मांगों  को  स्वीकार

 सम्बन्ध में  कारण  पुछ  सकते  हें  ।  में  सरकार
 से

 कर  चुका  है
 ।

 अरब
 भी

 उन्हें  उस  समय  तक

 यह  सामान्य  प्रदान  नहीं  पूछ  सकता हूं  कि  वह  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  जब  तक  कि  सारी  मांगें

 तीसरी  बार  wae  भ्रनुदानों  की
 मांगों

 प्रस्तुत न  हो  जायें  ।
 को  क्यों  प्रस्तुत  कर  रही  है  ।  कुछ  सेवाय  नई

 हो  सकती  हूं  तथा  कुछ  कारण प्रो  हो
 उपाध्यक्ष महोदय  :  सदन  जानना  चाहता

 है  कि  इन  मांगों  को  किस्तों  में  कयों  पेदा  किया
 सकता  है  ।  लंदन  के  दोनों  पक्षों  के  सदस्यों  को

 प्रदान  पूछने  का  अवसर  मिलेगा  wa  यदि चाहें  जा  रहा  है  तथा  इन  का  पहले  से  भ्रनुमान  क्यों

 तो  कोई  माननीय  सदस्य  मांग  संख्या  ६  के  नहीं  किया  गया  था  ?

 बारे  में  प्रदान  पूछ  सकते  हैं
 ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  नियम

 श्री टी  ०  बी  ०  विट्ठल राव  :  नीचे
 दी

 गई
 संख्या  २३०  इस  प्रकार  से  है

 टिप्पणी  aga  निश्चित से  शब्दों  में  है  ।

 यदि  ब्याज  की-दर  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  तो
 उस  ह  अनुदान

 का  वर्णन  किया  जाना  था  ।  इस  के
 तथा  श्रपवादनुदान  श्र

 भ्र ति रिक्त  हम  इस  वृद्धि  का  विरोध  करते  हूँ  दान  ऐसे  राजकुलों के  अधीन  रहते

 क्योंकि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  पूंजी  व्यय  के  हुए  जो  चाहे  रूप  भेदों  के  हों  या

 सम्बन्ध  में  हम  कुछ  राशि  सामान्य  राजस्व  कुछ  जोड़  कर  या  निकाल कर

 में  दे  रहे  हें  ।  ब्याज  दे  कर  जो  अतिरेक रहता  बनाये  जेसे  कि  अध्यक्ष  झावइयक

 उस  के  ४५०  प्रतिशत  भाग  को  भी  सामान्य  या  वांछनीय उसी

 राजस्व में  दिया  जाता  है  ।  यदि  हम  ब्याज  की  से  विनिश्चत होंगे  जो  भ्रनुद्दानों की

 दर  को  बढ़ायेंग ेतो  डाक  तथा  तार  विभाग  मांगों  के  सम्बन्ध  में  लागू  होती
 a  हड

 के
 विकास

 के  लिये  हमारे  पास  कुछ  नहीं
 ह  ।

 बचेगा  |
 श्रीमान  श्राप  ने  कहा  था  कि

 गायब  सहोदय  :  इस  पर  विकास
 अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  किसी  सदस्य

 सम्बन्धी  चर्चा  भ्र संगत  होगी  |  प्रभातो तो  यह  होना  को  ऐसे  प्रदान  नदीं  करने  चाहियें  जिन्हें  वह
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 i  एस०  एस०

 सामान्य  झ्रायव्ययक  पर  चर्का  के  समय  बहुत  है  ।  में  राशि  के  aha  होने  के  बारे  में  चर्चा

 सुविधा  से  कर  सकता  है  ।  अप  इस  विनिर्देश  का  देने
 को

 तैयार  हुं

 से  चर्चा  करने  के  हमारे  भ्र धि कार की
 सीमा

 आचार्य  gare
 व  पुरनिया  )  3

 बहुत  संकुचित  हो  जाती  है  ।  कारण  यह  है  कि

 सरकार  विरोधी  दल  की  आलोचना से  बचने
 विरोधी  दल  की  आपत्ति  यह  है  कि  त्रुटिपूर्ण

 आयव्ययक  के  कारण ही  प्रदूषक  मांगों  की
 के  लिये  केवल  एक  आयव्ययक  ही

 maa  पड़ती  है  ।

 प्रस्तुत  कर  सकती  है  तथा  शेष  को  अनुपूरक

 मांगो ंके  रूप  में  बाद  को  रख  सकती  हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 में  सहमत  हुं  ।  परन्तु

 अध्यक्ष को  हमारे  wafers की  रक्षा  के  लिये  सरकार इस  के  कारणों की  व्याख्या  करेगी

 यह  विनिर्देश  देना  चाहिये  कि  wager  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  श्राप
 साधारण  नित्यक्रम  की  भांति  ही  नहीं

 ma  उस  विनिर्देश  का  उल्लेख  कर  चुके  हैँ
 निपटाई  जायेंगी  तथा  सरकार  की  अलोचना

 के  हमारे  भ्र धि कार  को  संकुचित नहीं  किया
 जिस  के  अ्रनुसार  चर्चा  को  प्रावकलनों  के  ब्यौरे

 तकਂ  सीमित  रखा  जायेगा  ।  श्राप  का  यह  भी
 जायगा

 विनिर्देश  है  कि  नीति पर  केवल नई  सेवा  के

 सम्बन्ध में  ही  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  हम

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानते  इसे  स्वीकार  करते  हें  fear  इस  के  कि

 जहां  नीति  के  प्रदान  के  उठाने  के  भ्र भि प्राय
 हूं  कि  किसी  नीति  पर  सदन  का  ्

 जानने  के  लिये  सांकेतिक  अनुदान  को  प्रस्तुत  इसे  उन  मदों  तक  सीमित  रखा  जाना  चाहिये

 किया  जा  पकड़  है  ।
 अब  जहां  तक  इन  अनुदानों  जिन  पर  सदन  का  मत  प्राप्त करने  की  इच्छा

 हो  ।  इस  में  उस  सिद्धान्त  का  विस्तार  भी का  सम्बन्ध  नीति  को  पहले  से  स्वीकार

 किया  जा  चुका  है  ।  परन्तु  सदस्य  राशि  के  बहुत  जाता  हे  जिस  की  श्राप  ने  प्रभी  चर्चा  की

 अधिक  होने  पर  आपत्ति  कर  संकते  हैं  ।  है  walt  कया  अ्रनुपूरक  मांगों  में  प्रस्तुत की

 गई  इतनी  अधिक  राशि  को  सामान्य  प्राय व्य यक सरकार  सदन  को  कारण  बता  संतुष्ट

 करने  का  प्रयत्न  करेगी  ।  में  यह  विचार  सदन  के
 के  समय  स्वीकार  किया  जाता  है  या  नहीं  ।  में

 केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  किਂ  यह  एक  TH सामने  इसलिये
 रख  रहा  हूं  कि  उसे  चर्चा

 करने तथा  यह  देखने  का  दिया  जाय  कि  संगत  बात  है  तथा  यदि  इसे  किसी  मांग

 उस  के  द्वारा  स्वीकृत  एक  एक  पैसा  भ्रच्छे  विशेष  के  संबंघ  में  उपस्थित  किया  गातो हम

 प्रशासन  के  लिये  ज़रूरी  है  ।  इस  से  पहले  ग्रवरय इस इस  का  कुछ  उत्तर  देंगे
 ।  और

 में  केवल

 कहीं  व्यवस्था  की  गई  है  कि  नीति  को  सारे  यह  कहना  चाहता हूं  कि  इन  अनुपूरक  मांगों  के

 ay के  wera पर  चर्चा  के  समय  मामलों  में  सदैव  पुर्व  अ्रनुमान  करना  संभव  नहीं

 निश्चित  कब  दिया  जाता  है  ।  बाद  में  कुछ  है  ।  मानव  की  पूर्वानुमान  की  शक्ति  की  भी

 अ्रतिरिक्त  राशि की  मांग  करते  समय  नीतिਂ  कोई  सीमा  है  ।  यदि  राशि  कुछ  बढ़  जाय  तो

 के  मामलों पर  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती है  ।  उस  वृद्धि  की  स्वीकृति के  लिये  हमें सदन  के

 ma  यदि  अतिरिक्त  राशि  बहुत  अधिक  है  तो  सामने  अराना  होगा  ।  कुछेक  मामलों  में

 सरकार के  लिये  सदन  को  इस  के  कारणों के  आकस्मिकता  निधि  में  से  aia  घन  लिया

 सम्बन्ध  में  संतुष्ट  करना  आवश्यक  है  ।  नई  जा  सकता है  परन्तु इस  में  भी  राक

 सेवा  के  सम्बन्ध  में  नीति  पर  चर्चा  की  जा  सकती  अ्रधिक  हो  सकती  हैं  कि  हमें  फिर  सदन  के  सामने



 क  ।  १९५३-५४  के  लिए  २४  फरवरी  eu  अपहरण  अपराधों  की  मांग  SU

 यह  ८०  करोड़ जाना  पड़ता  है  ।  यद्यपि  यह  प्रदूषक  मांगों की  उपाध्यक्ष  महोदय

 तीसरी  किस्त  है  में  सदन  को  स्मरण  कराना  रुपये  के  लगभग wary

 चाहता ह i  कि  अगस्त-सितम्बर के  सत्र  में
 श्री  सी०  डी०  देशम ख  इन  समस्त

 हम  ने  १०३६  लाख  wed  के  कुल  व्यय  के

 बार ेमें  भ्रनुदानों की  मांग  की  थी  ।  परन्तु
 अनुपूरक  मांगों  के  सम्बन्ध

 में  पुरी  कार्यवाही

 कर  चुनें  तक  हमे  निष्कर्ष  नहीं  निकालने
 प्राप्तियों  तथा  वसूलीयाँ  से  ars  करोड़

 चाहिए  |
 रुपये  मिल  जाने  से  हमने  केवल  २३  ६लाख  रुपये

 की  ही  मांग  की  थी  ।  इसी  प्रकार  से  नवम्बर  संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर )
 दिसम्बर  के  सत्र  में  १४६६  लाख  रुपय  के

 जहां  तक  इस  मांग  विशेष  कों

 कुल  व्यय  के
 लिये

 अनुपूरक  मांगों  के  लिये  सम्बन्ध  यह-हमारी  स्वीकृत  नीति  है  कि

 कहा  गया  था  जिस  में  से  230Y  लाख  रुपये  डाक  तथा  तार  जिसे  व्यापारिक  आधार

 की  प्राप्तियों का  समायोजन  कर  के  पर  चलाया  जा  रहा  है  विनियोजित  धन  पर

 व्यय  को  घटाया  गया  था  ।  इस  से  केवल  ८  १  लाख
 मान्य  राजस्व  में  अवश्य  ही  ब्याज  ५२६,००

 रुपयों  का  श्राद्ध  ग्र ति रिक्त  अन्तर ही  रह  गया  रुपये  की  यह  राशि  जिसे  वस्तु ग्र ों  के  मूल्य

 था  ।  अ्रतएव सदन  से  हमने  झ्रगस्त-सितम्बर
 में  जोड़  दिया  गया  बढ़ी  हुई  दरों  के फलस्वरूप

 म  कवल  २३६  करोड़  रुपये  नवम्बर
 मांगनी  बड़ी  ।  दूसरी बात  यह  है  कि

 दिसम्बर में  केवल  ८१  लाख  रुपये  ही  लिखे
 ५  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  वस्तु झ्र ों  की  वस्तुत

 थ  |
 जांच  पडताल  की  गई  थी  ।  उस  समय  वस् तुझ ों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  पुन  का  मलय  नहीं  लगाया  जा  सका  था
 अतएव

 प्राप्तियों  का  आयव्ययक  के  समय  पता  था  ब्याज  को  भी  निर्धारित  नहीं  किया  जा  सका

 या  आकस्मिक राय  के  रूप  में  ही  प्राप्त  जांच  पड़ताल  के  बाद  सब  गणना

 हुई  थी ।  की  गई  तथा  इसके  फलस्वरूप ब्याज  को

 श्री  सी०  डी ०  देवामभख  :  इन  प्राप्तियों
 राशि  में  वृद्धि की  गई  है

 ।
 इसे  डाक  तथा  तार

 का  सम्बन्ध व्यय  से  है  ।  ये  कुछ  सौदों  के  विभाग में  से  सामान्य  राजस्व  में  लिया

 कल  तथा  अनिल  अन्तर  फलस्वरूप  में  कोई  अ्रापत्ति  नहीं  होनी  चाहियें
 ।

 हु
 sit  टी०  alo  विशाल  राव  श्रीमान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  यह  आकस्मिक
 ब्याज  देने  के  बाद  AT  बचे  धन  कें  ५०  प्रतिशत

 ara  नहीं  है  तथा  किसी  सौदे  का  ही  भाग  है
 भाग को  भी  सामान्य  राजस्व  में  दे  दिया  गया

 तो  इन  का  लाभ  नहीं  उठाया  जा  सकता
 है  ।  परन्तु  हम  देखते  हैं  कि  ब्याज

 की
 दर  को

 है  ।
 बढा  दिया  गया  है  ।  इसे  कब  बढ़ाया  गया

 श्री  सी०  डी०  ये  सम्बद्ध  सौदे

 हूं  ।  सभी  व्यावहारिक प्रयोजनों  से  हम  कह

 सकते  हैं  कि  अनुपूरक  मांगों
 के

 आयव्ययक  श्री  राज  बहादुर  :  सवाल
 सामान्य

 राजस्व में  विधि  का  नहीं  ह  ।  सामान्य  राजस्व के  सम्बन्ध  में  हम  केवल  इसी  समय

 री  कर  रहे  हें  ।  में  से डाक व  तार  विभाग  के  पूंजीगत व्यय  में

 77 NS wt  का  WTA ~~  किया  गया  है  ।
 उस  पूंजी श्री  एस०  एसे ०मोरें  में  पूछ  सकता  हूं

 कि  तीनों  अवसरों  पर  अनुपूरक  मांगों  के
 रूप

 में  पर  हमें  ब्याज  देना  है
 ।

 इस  ब्याज
 की  दरों  में

 समय  समय  पर  कमी  बेशी  हुई  है
 :  इसी  कारण

 कुल  कितनी  राशि  की  मांग  की
 गई

 ?



 WAY  १९५३-५४  के  लिए  '२४  फरवरी  Suv  प्रनुप्ूरक  नदानों भ्छ्
 की  ४५६

 राज

 ७३,०००  रुपये  की  यह  साधारण  रानी  वाहियों की  दृष्टि  से  समायोजन  करना  पड़ता

 सामान्य  राजस्व  में  दी  जा  रही  है  ।  कौर  ऐसा  होता  है  कि  यद्यपि  हम  नें

 एक  विशिष्ट  वर्ष  में  ऋण  लेने  के  लिये  औसत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  इस
 दर  R20  रखी  परन्तु  प्रति  रूप

 से

 बात  का  पूर्वानुमान  किया  जाना  चाहिये
 लेखा  लेते  समय  ऐसा  पता  चलता  है  कि  यह

 कि  ब्याज  का  भुगतान  किया  जाना  है  तथा  ३'३०  अर  यह  अन्तर  वास्तव  में  अल्प

 श्रायव्ययक में  ब्याज  की  किसी दर

 जिसे  सामान्य  राजस्व  में  से  लिये  गये  ऋण  पर
 वृद्धि  के  कारण  की  गई  पुनर्गणना  का  परिचय

 देता है
 देना  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  हो  सकता

 है  कि  समय  समय  पर  ब्याज  की  दर  में  कुछ  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  मांग  संख्या

 वृद्धि  at  जिस  का  maa  के  समय
 १०  को  ले  सकते  हैं  ।

 अनुमान न  किया  जा  सके  श्री  टी  ०बी ०  विट्ठल  राव  :  भारतीय  डाक

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं
 तथा  तार  विभाग  में  सूद  की  एक

 कि  समस्त  वर्ष  के  लिये  सूद  की  एक
 दर  है  ।

 दर  नहीं  थी  ।  ऐसा  बताया  गया  है  कि  सूद  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 की  दर  बढ़ने के  कारण  सूद  ७३,००० रुपये  ऐसा  समझते  हें  ।

 बढ़  गया  था  ।  जब  एक  सूद  की  दर
 श्री  टी  ०बी  ०विट्ठल  राव  :  माननीय  वित्त

 निश्चित कर  दी  गई  हे  तो  उसी  वर्ष  में  उसे

 बढ़ा  देने  का  कया  अभिप्राय  जिस  के  लिये
 मन्त्री  ने  कहा  था  कि  ऋण  लेने  के  लिए

 जो  कुछ  दिया  जाता  वह  विभाग  fare
 पूरक  मांग  wae है  ?

 द्वारा  दिया  जाता  है  जिसे  ऋण  दिये  जाते  हैं  ॥

 श्री  राज  बहादुर
 :

 सूद  की  दर  में  कुछ  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई  इस  की

 थोड़ा  समायोजन  किया  गया  में  समझता  प्रणाली नहीं  है  ?

 हूं कि  ३१/२  प्रतिशत से  ३  ३/४  प्रतिशत  किया  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  कोई  निश्चित
 गया है

 प्रणाली  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्रमतदेय  मद  के  लिये

 कटौती  प्रस्तावਂ  नहीं  रखा  सकता  है  |
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  मांग

 संख्या  १०  के  सम्बन्ध में  .  .  .  .

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  जब  हम

 राय-व्यस्क बनाते  तो  हम  वर्ष  भर  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 सरकार  के  ऋण  लेने  के  लिये  औसत  की  का  कठौती  प्रस्ताव
 शअ्रनियमित

 है
 ।

 दर  रखते  हैं  ।  राय-व्यस्क  बनाते  समय
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  मेरा  मतलब  यह

 अपन  पास  उपलब्ध  आंकड़ों  के  आधार  पर
 है  कि  मूल  आयव्ययक  में  इस  का  उपबन्ध  नहीं

 हम  इसे  केवल  आयव्ययक  वर्ष  के  लिये  ले  सकते  किया गया  है  ।

 हैं  ।  उस  के  पश्चात्  राय-व्यस्क  वर्षे  के  प्रारम्भ

 होन ेके  पहले  उस  वर्ष  का  कुछ  भाग  समाप्त
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 क्या  यह  एक  नवीन

 सेवा  है  ।
 होना  चाहिये  ।  क्योंकि  यह  वाणिज्यिक  विभाग

 इस  लिये हमें  उस  बीच  होने  वाली  श्री  राज  बहादुर  जी  नवदीं  ।



 ५७  TT  १९५३-५४  के  लिए  २४  फरवरी  844.0  अनुपूरक  अनुदानों
 की

 मांगें  ४५८

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  १९५३  में  होने  वाले  सप्तम  बृहद  सत्र  के  लिये

 कहा
 कि

 यह  मूल  मांग  में  नहीं  जिस  का  हम  ने  मूल  श्रायव्ययक  मांग  में  ५३,५००

 अर्थ  यह  है  कि  सदन  को  नीति  के  सम्बन्ध  में  रुपये  का  उपबन्ध  किया  है  ।

 वाद  विवाद  करने  का  झ्र वसर  नहीं  दिया  गया

 था  ।
 यदि  मुझे  संदेह  तो  में  सम्बद्ध

 यह  धन  दूसरे  खर्चों  को  पूरा  करने  में

 लग  गया  बृहद  सत्र  के  बिल  फरवरी  में
 पत्रों

 को
 प्रस्तुत  करने  के  लियें  कहूंगा  ।

 प्राप्त हुए  इस  लिये  यह  मांग  की

 श्री  राज  बहादुर
 :  यह  मांग  संख्या  १०-क  गई  है  ।

 दूर-संचार  संघ  जिनीवा  के

 अनुपूरक  मांग  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा
 लिय  अ्रंशदानਂ  के  अधीन  तथा  बात

 मतदान  के  लिये  रखी  गई  कौर  स्वीकृत  हुई  ।
 रेडियो  सलाहकार  समिति  इस  मूल  निकाय

 का  एक  अंग  है  ।  हम  ग्रन्तर्राष्ट्रीय निकाय  के  सांग  संख्या  १४--रक्षा

 लिय  अंशदान  दे  रहे  इसलिये  इस  का  क्रियाकारी--वायसेना
 पिछले  राय  व्यय  वर्ष  में  उपबन्ध  किया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  न  निम्न  मांग  प्रस्तुत
 क्योंकि  तब  ये  विशिष्ट  बिल  प्रस्तुत  नहीं

 कौ
 किये  गये  हमारे  पास  केवल  फरवरी  में

 जाए  हे--हमें उन  की  रकम  देनी  नहीं  तो  मांग  संख्या  ary  राशि

 हमें  बिलों  की  रकम  पर  अतिरिक्त  सूद  १४  रक्षा

 देना  पड़ेगा  |  कारी-वायुसेना  २.८७, ६६,०  रुपयों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  नीति  का  विषय
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :
 सरकार  कहती

 है  जिसे  सदन  न  पहले  ही  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  इस  के  लिये  पूर्ण  उपबन्ध  नहीं  लिया  गया

 है  ।  इसलिये  यह  कठौती  प्रस्ताव  नियमित  था  क्योंकि  इस  के  लम्बे  समय  केਂ  लिये

 है  ।
 होन  की  प्रिया  की  जाती  थी  ।  में  जानना  चाहती

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  किन्तु  यदि  ATT  हूं  कि  oa  तीन  करोड़  रुपये  की  इस  मांग  FT

 क्या  कारण  ate  क्या  अ्राकस्मिकता स्पष्टीकरण  को  तो  पता  चलेगा  कि  चालू

 वर्ष  में  इस  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  श्री गई  क्या  इसलिये  कि  हमें  तुरन्त  नक़द

 गया  थ  |  देना  पड़ा  है  अथवा  कुछ  ऐसे  सौदे  अथवा

 उपाध्यक्ष  क्या  यह  वही  संगठन
 क़रार  जो  हमारी  के  म्रनुसार  नहीं

 हो  पाये ?
 नहीं  है  जिस  के  हम  सदस्य  धर्य  जिस  के  लिये

 प्रतिबंध  अंशदान  दिये  जाते  हैं  ।
 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  मसूर

 श्री  राज  बहादुर  में  माननीय सदस्य  से  रक्षा  संघठन  के  लिये  लगभग  १९७  करोड़

 QEYZ-UY FH के  मूल  अनुदान  का  रुपय  खर्च  किये  जाते  श्री  सनौर  तीन  करोड़

 निर्देश  करूंगा  ।  यह  २,४०,०००  रुपये  था  |
 रुपये  की  मांग  की  गई

 पिछले
 वर्ष  कहा  गया

 संगठन  का  नाम  श्रन्तर्राष्ट्रीय  दूर-संचार  संघ  था  कि  इस  के  लिये  ग्रसित  रुपये  की  मां ग्र  नहीं

 कीं  तो  wa  ऐसी  कौन  सी  श्राकस्मिके था  ।  रेडियो  भी  दुर-संचार  संघ  का  महत्त्वपूर्ण

 sit  है  इसलिये  रेडियो  सलाहकार  समिति  घटना  हो  गई  जिस  के  लिये  इस  तीन  करोड़

 उस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय निकाय  का  एक
 प्रेम

 है
 ।  की  मांग  की  गई  है

 ?
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 में  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  संविदा  किया  गया  था  नये  श्रोतागण

 इसे  प्रगामी  वर्ष  के  लिये  क्यों  नहीं  रखा  वायुयान  खरीदने  के  लिये  जिसे  माननीय  सदस्य

 इस  के  लिये  इतनी  शीघ्रता  क्यों  की  जा  रही  जानते  हैं  कि  हम  ने  इस  ag
 खरीदा

 है
 +  ?

 वह  संविदा  २५  १९५३  को  भ्रान्ति  रूप

 में
 में  ते  किया  गया  था  ।  उस  तिथि  से  पहले

 को

 ot  जोखिम  आल्वा
 वास्तविक मूत्य  तथा  पहुंचने  की

 तिथियों
 का

 wert  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  हम  ये

 वाययान  क्यों  खरीद  रहे  हूं  ।  ऐसा  भी  कहा
 पता  नहीं  था

 ।
 ऐसा  सोचा

 जाता
 था  किं  ये

 वायुयान
 न  हमें  दो  तीन  वर्षों  में  मिल

 जाता है  कि  हम  ने  उन  का  अधिक  मूल्य  दिया
 शर  इन  के  मूल्य  का  भुगतान  भी  दो  तीन  वर्ष

 है  ।  इन  देशों  के  उपनिवेश  हमारे देश  में  हैं  में  कर  दिया  जायगा  ।  अरब  हम  सभी  वायुयान

 तौर  उन  के  सम्बन्ध में  मतभेद  तीव्रतर  होता  इस  वर्ष  प्राप्त  कर  संग  ।  उन  में  से
 et

 जा  रहा  है  ।  जब  भी  इन  विदेशी  बस्तियों  के
 waar  कुछ  अधिक  पहले  ही  पहुंच  चुके  हैं

 सम्बन्ध  म  कोई  झगड़ा  होगा  तो  निश्चय  ही
 कौर  शेष  महीने  AT  रहे  समस्त  भुगतान

 गोशा  की  सीमाओं  पर  युद्ध  होगा  |  हमारे
 art  वित्तीय  at  में  किया

 जायेगा  |  इस

 प्रधान  मंत्री  ने  युद्ध  रोको  प्रार्थना  की  है  दौर  लिये इस  शीष  के  भ्रन्तर्गत हम  ने  अ्रतिरिक्त

 फ्रांसीसी  राष्ट्रीय  सभा  द्वारा  उसका  स्वागत
 खर्चे  को  पूरा  करने  के  लिये  इस  राशि  की

 किया  गया  है  ।  मेंने  इस  मामले  में  कई  बार  मांग  की  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  से  श्रीमती

 प्रदान  रखा  है  ।  झर  वह  प्रश्न  सदन  के  सामने  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  उठाई  गई  बात  का

 भी  नहीं  रखा  गया  है  ।  जब  तक  आधारभूत
 करण  हो  जाता  है  ।

 नीति  निश्चित  नहीं  हो  जाती  कप  ने  हज़ार

 कसे दे  दिया  ?
 श्री  गुरु पाद स्वामी  द्वारा  उठाई  गई  बात

 तै  के  सम्बन्ध  में  में  समझता  हूं  कि  माननीय
 उपाध्यक्ष  महोदय  ।  मुझे  खेद  र  सकी

 मंत्री  मुझ  से  सहमत  होंगे
 कि  हमने  रक्षा

 में  इस  की  अनुमति नहीं  दे  सकता  हूं  ।
 aqua  के  लिये  निश्चित  की  गई  राशि  से  अधिक

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  जो  बात  उठाई  मांग  नहीं  की  है  ।  कुछ  दूसरे  शीर्षों  के  भ्रन्तगंत

 है  वह  मामले से  सम्बद्ध है  ।  दूसरा  मामला  कुछ  बचत  शर  इस  विशेष  सामान

 नीति  सम्बन्धी  है  और  उस  को  अगले  वर्ष  के  खरीदने  के  कारण  सारा  रक्षा-व्यय  नहीं

 उठाना  चाहिये  |  बढ़ेगा  ।  wef  हम  इस  शीष  के
 दप् रन् तगत

 श्री  जोखिम  आत्मा  :  क्या  में  एक
 आयव्ययक  से  afr  खरच  कर  रहे  इससे

 यह  श्रभिपष्राय.नहीं  है  कि  भारत  सरकार  का

 पूछ  सकता हूं  ।
 रक्षा  बढ़  जायेगा  |  जहां  तक  में

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  यह  नीति  सम्बन्धी  हूं  हम  wid  स्वीकृत  झायव्ययक  के  अन्दर

 खर्च  कर  रहे  हें  ।
 प्रदन  है  तो  में  इस  की  अनुमति  नही ंदे  सकता ।

 रक्षा  उपमंत्री  ait
 :  श्रीमती  रेणुचकऋबर्ती :  ठीक  है  कि  यह

 इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  वायुयान

 खरीदने
 का  क़रार  PEXR  में  किया  गया  शौर  रक़म

 निर्णय  किया  गया  था  ।  चालू  वर्ष  का  आयव्ययक  का  भुगतान  कई  कीमतों  में  करने  को  विचार

 बनाने  के  बाद  वाली  किया  गया  ak  किया  जाता  था  ।  परन्तु  क्या  वह  वार्तालाप
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 जो  चल  रहां  समाप्त  हो  गया  अथवा  रक्षा  मंत्रालय  खरीदे  गये  अन्य

 यानों  उदाहरण  के  लिये  फायर  फलाई  से जिन  वायुयानों
 को  खरीदने  का  इरादा  किया

 गया  उन  के  अतिरिक्त  दूसरे वायुयान
 भी  है  ?

 खंरीदने  का  संविदा  करना  पड़ा  है  ।  अन्यथा

 थी  सतीश  चन्द्र  फायर  फलाई  का
 यह  ad  बढ़  सकता  है  ?

 वायु  सेवा  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  इस  मांग

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  वास्तव  में  वायुयानों  का  सम्बन्ध  केवल  वाय  सेवा  से  हे  न  कि  नौ

 सम् भरण  शीघ्र  कर  दिया  गया है
 ।

 दो
 वर्ष  सेना से

 की  इसी  वित्तीय  वर्ष  में  वायुयान  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  पांडीचेरी

 अरा  जाया  |  में  फ्रांसीसी  जो  कुछ  कर  रहे  हें  उस  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  फ्राँस  सरकार  से  ये  वायुयान
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :
 इस  का  मतलब  यह

 खरीदना  उचित  है  ?

 है  कि  पहले  निश्चय  से  अधिक  वायुयान  खरी

 जा  इसे  के  पश्चात्  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 मांग  संख्या  १४  मतदान  के  लिये  रखी  गई

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आ्राडर  दिये  गये  हैं  ।
 श्र  स्वीकृत  हुई  |

 परन्तु  चालू वर्ष  में  सारे  ४  के  लिये  as
 wit  संख्या

 की  विचार  नहीं  किया  गया  था
 ।  यदि  एक  सौ

 वायुयानों के  स्थान  पर  वह  इस  वर्ष  केवल  तीस  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निम्न  मांग  प्रस्तुत

 भेजते  तो  उन के  लिये  उपबन्ध  किया  hl

 जायेगा  कौर  आपातकाल  के  सयम  ये  सारे

 मांग  संख्या  ay  अनुपूरक  राशि
 वायुयान  भी  मंगवाये  जा  सकते  हें  ।  इसलिये

 इस  समय  शभ्रापतकाल  नहीं  उठाना  देश  स्टाम्प  ४५,  ३०,०००  रुपये

 चाहिये  |

 ह

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  आ्रायव्ययक  बनाने

 4  से  पहले  उन  बातों  के  भ्राता  पर  खां  का  विचार श्री  एस०  गुरु पाद स्वामी

 माननीय  वित्त  मंत्री  से  ज्ञात  करना  चाहता  नहीं  किया  गया  था  जिन्हें  कार्यान्वित  करने

 वास्तव  में  श्रावव्यकता  थी  ।  यह  माना
 हूं  कि  क्या  वास्तव

 में  ही  रक्षा  का  ad

 बढ़  गया है  अथवा  नहीं  ।
 जा  सकता  है  कि  लिफाफों  तथा  कार्डों  arte

 की  मांग  बढ़  जाने  से  इन  के  लिये  कारून की

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यदि  खर्चे  बढ़ा  है  खपत  अधिक  हो  सकती  है  ।  परन्तु  उत्तर

 तो  कोई  चीज़  खरीदी  गई
 है  ।  प्रदेश  जमींदारी  उन्मूलन  बन्द

 पत्र  तथा  पुनर्वास  अ्नदान  पत्रों  की  छपाई  के

 श्री  सी०  डी०  देशमुख केवल  वर्तमान
 लिये  पहले  से  विचार  सकता

 स्थिति  सम्बन्धी  जानकारी  ही  दी  जा  सकती

 हैं  ।  कुछ  दिनों  में  सदन  को
 पता

 लग  जायेंगा

 था  ।  इसलिए  wa
 उस  के

 लिये  अ्रतिरिक्त

 अनुपूरक  अनुदान
 की

 मांग  क्यों  की  गई

 रक्षा  आयव्ययक  बढ़  गया  है  या  नहीं
 ।

 में  यह  प्रइन  रखना  चाहती  थी  ।

 श्री  जी०  एस०  fag  :

 थ्री  एंड  ate  चौरी :  मेरा  भी  एक
 माधोपुर  )  :

 क्या  इस
 अनुपूरक  मांग का  सम्बन्ध

 नंटौती  प्रस्ताव  है  किं  उत्तर  प्रदेश  ने
 eat  श्रोरीगोन  वायुयान  सें  है  अथवा
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 एन०  बी०

 अपेक्षित  बन्द  पत्रों  के  लिये  रादेश  देनें  में  परन्तु  हम  समझते  हें  कि  लगभग  २०  लाख

 क्यों  विलम्ब  किया  है
 ?

 इस  के  लिये  भारत  ऐसे  व्यक्ति  हें
 ।

 यदि  हम  नये  काम  का

 को  अतिरिक्त उपबन्ध  क्यों  करना  अनुमान  लगा  भी  तो  भी  हमारे  पास  कोई

 चाहिये  ?  जानकारी  नहीं  जिस  के  द्वारा  हम  संख्या

 शी  gto  बी०  विट्ठल  राव  क्या
 सम्बन्धी  अनुमान कर  सकते

 ZEXR-XR  अपेक्षा  १६५३-५४  में
 इस  के  पश्चात  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 श्रन्तदेशीय  पत्र  तर  पोस्ट
 मांग  संख्या  ३१  मतदान  के  लिये  रखी  गई

 fag
 ?

 कौर  स्वीकृत  हुई  |

 श्री  Ato  डीठ  देशमुख  :  हमारे  पास

 मांग  संख्या  मुद्रा mine  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 श्री  ठी०  ato  बिट्ठल  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निम्न  मांग  प्रस्तुत

 कहती  है  कि  मांग  पोस्ट  कांड  कौर  ग्रन्तदेशीय  की

 qa  छापने  के  लिये  है  ।

 मांग  संख्या  are  राशि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अतिरिक्त  मांग

 द्  रुपय

 PEKR-LV  से  सम्बन्धित  १९५२-५३

 से  नही ं।  मांग  मतदान  के  रखी  गई  कौर

 स्वीकृत  हुई । श्री  टी०  ato  बिट्ठल  राव  क्या

 VERILY  में  पोस्ट  शर  अ्रन्तदंदीय
 मांग  संख्या  azine  के

 पत्रों  की.छपाई  में  वृद्धि  हुई  है  ?

 अधीन  विविध  विभाग  तथां  व्यय

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  झ्रायन्ययक में  किये

 गये  उपबन्ध  अ्रायव्ययक  में  ऑ्राधिक्य  अध्यक्ष  महोदय  ने  निम्न  मांग  प्रस्तुत
 दोनों  बातें  एक  दूसरे  से  पृथक  हे  ।  इंस  प्रदान

 की ६

 को  उत्तर  झ्रायव्ययक  के  समय  दिया  जायेगा  |

 माननीय  मंत्री  द्वारा  रखी  गई  अनुपूरक  मांगे

 मांग  संख्या  ane  राशि
 अनुमानित  खं  से  भ्रमित  हैं  ।

 श्री  सी०  Sto  देशमुख  प्रैस एक
 35  वित्त  मंत्रालय  के  अधीन

 वाणिज्यिक  उपक्रम  होने  के  नाते  नया  काम

 तभी  ले  सकता  है  जब  उस  से  उसे  करने  को  कहा
 विविध  विभाग

 तथा  व्यय  €,  ८०,००८
 जाता  है  ।  में  प्रैस  की  प्रोसेस  इस  बात  का  उत्तर

 नहीं  दे  सकता  हुं  ।  कुल  १३०  करोड़  रुपया
 र्पिए

 ग्रस्त है  यदि  हम  इसे  जानते  भी  होते  तो  भी

 प्रपेक्षित बन्द  पत्रों  की  संख्या  ज्ञात  नहीं  -  हो  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यहां  पर  हम  लोग

 प्रगति थी  ।  यह  संख्या  उन  व्यक्तियों पर  एक  नई  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति के  लिट

 निर्भर  है  जिन  को  यह  बन्द  पत्र  बांटे  जाने  है  ।  आयव्ययक में  व्यवस्था  कर  रहे  है  |  यह  कहा
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 गया  है  कि  यह  समिति  राष्ट्रीय  विकास  किया  जायेगा  कि
 समाज  के  विशेष  वर्गों

 संबंधी  afar  एवं  प्रशासनिक
 पर  क्या  प्रभाव पड़ेगा

 सदस्यों  में  गवेषणा  कौर  जांच  पड़ताल

 करने
 उपयुक्त  योजनाओं  का  प्रबन्ध

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस

 करेगी  |  यह  भी  कहा  गया  है  कि  विश्वविद्यालयों
 मांग

 के
 ग्रीन  मांगे गये  धन  का  अघिकांश

 wi  ग्रन्थ  संस्थाश्रों क ेके सहयोग  से  यह  समिति  भाग  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति पर  व्यय  किया

 कृषि  ws  नौकरी  सम्बन्धी
 जाना

 है  ।
 योजना  आयोग  के  होते  हुए  इस

 नदी  घाटी  योजनायें  के  आधिक  कौर  सामाजिक  समिति  की  मुझे  कोई  श्रावइ्यकता  प्रतीतਂ

 vert  में  एक  समन्वित  गवेषणा
 नहीं  होती  है  ।  योजना  आयोग  एक  स्थायी

 कार्यक्रम  को  आरम्भ  करेगी  ।  मेरी  समझ  में  निकाय है  कौर  वह  योजना  बताने  तथा  गवेषणा

 नहीं  भ्राता  कि  जब  ऐसे  कार्यों  को  करने  के  लिये  करने  के  लिये  ही  बनाया  गथा  है  ।  फिर  सरकार

 यहां  पहले  ही  से  बहुत  सी  समितियां  उक्त  प्रकार
 की

 समितियां  क्यों  बनाना  चाहती
 है  ?

 बनी  हुई  तब  फिर  इस  नई  समिति  की  क्या

 है  ।  में  समझता  हुं  कि  इस  के

 ज़िम्मे  इतना  विस्तृत  कार्यक्षेत्र  रखा  गया  है
 यह  भी  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इस

 कि  प्रभावशाली रूप  से  इस  के  द्वारा कोई

 समिति  से
 कोई  लाभ

 भी
 होगा  या  नहीं  ।.

 पिछले  ्  से  हम  यह  जानते  हैं  कि
 भी  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  हो  सकेगा  |  यह  कहा

 गया  है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  की

 इस  प्रकार  की  समितियां  ५ अपन  प्रतिवेदन

 दे  देती  परन्तु  सरकार  न  तो  उचित  रूप

 व्यवस्था  की  गई  है
 ।

 बात  ऐसी  से  उन  पर
 विचार  ही  करती  है  कौर  न  उन

 नहीं  है  ।  सच  तो  यह  है  कि  सामान्य  उद्देश्यों

 के  हेतु  ५०  लाख  रुपये की  एक
 व्यवस्था  की  पर  कोई  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  दामोदर

 घाटी  निगम  जांच  समिति  के  सम्बन्ध  में  भी
 गई  है

 ।
 हमें  यह  रहीं  बताया  गया  है  कि  यह

 यही  हुआ  था
 ।  जब

 सरकार  का  यही  रख
 समिति  किस  प्रकार  काम  करेगी  शौर  यह  किस

 प्रकार  प्रभावशाली  होगी  ।  यह  निश्चित

 है  तो  फिर  ऐसी  समितियां  बनाने  की  क्या

 ग्रा वश्य कता
 है

 ?  इस  से  तो  केवल
 करना  कि  इस  मांग  को  पारित  किया  जाये  शाक्ति  at  सार्वजनिक  धन  का  अपव्यय  ही

 या  असंभव है
 ।

 होता है

 मेरे  विचार  से  इन
 सब

 कार्यों  केਂ  लियें

 श्री  एन०  बी०  चोरों  :  में  कार्यक्रमों  हमारा  योजना  आयोग  पर्याप्त  है  ।  उस  में

 a  निश्चित  रूप  रेखा  जानना  चाहुंगा  ।  बहुत  से  विशेषज्ञ हैं  ।  यदि  फिर  भी  उसे

 ae  कहा  गया  है  कि  विश्वविद्यालय  शौर  उन  से  पथ  निर्देश  शर  सहायता  की  आवश्यकता

 संबंधित  कुछ  व्यक्ति  अथवा  विश्वविद्यालय  तो  ये  चीजें  a  समीकरणों से  प्राप्त  हो

 के  प्राध्याफ्कगण  गवेषणा  करेंगे  +  सकती हूं  |  उन  के

 क्या वे  लोग  कृषि  श्रमिकों या  wer ऐसे  लोगों  लोकमत  प्रकट  करने  वाले  नेतायों  आदि  से

 के  सम्बन्ध  में  जो  राज  कल  नदी  घाटी  योजनाओं
 इस  प्रकार  की  सहायता भली  प्रकार  प्राप्त  हो

 में  कार्य  कर  रहे  गवेषणा  करेंगे
 ?

 कया  वे
 सकती  है  ।  में  समझता हूं  कि  ऐसी

 कृषकों  की  दशाओं  का  भी  अ्रध्ययन  करेंगे  ?  पर  होनें  वाला  व्यय  सर्वथा  भ्रनावश्यक८ है  ।

 इस  का  कार्यक्षेत्र  बहुत  विस्तृत  है  ।  में  यह  जानना  मेरे  विचार  से  यह  मांग  मंजूर नहीं  की  जानी

 चाहूंगा कि  क्या  इस  में  यह  प्रश्न  भी
 सम्मिलित  चाहिये  ।



 c
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 योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  मंजूर  की  जा  चुकी  योजनायें  से  संबंधित

 नन्दा )
 aq  प्रथम  में  यह  निवेदन  १२  लाख  रुपयें  के  व्यय  का  एक  भाग  उसी

 करना  चाहूंगा  कि  दामोदर  घाटी  निगम  से  वर्ष  में  देना  पड़ा  था  |  कुछ  योजनायें  ये  हैं

 संबंधित  प्रतिवेदन  के  विषय  में  जो  आलोचना  त्रावणकोर  कोचीन  में  बेकारी  का

 की  गई  उस  का  उत्तर  में  नही  दूंगा  सर्वेक्षण ।

 बाद  में  उपयुक्त  अवसर  पर  में  उस  का  उत्तर  बम्बई  में  सुधारों  के  सामाजिक

 दंगा  ।  अभी  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कौर  अ्राथिक  परिणाम  ।

 fe  आलोचना  शरनजीत  है  ।

 a  कोडिनार  के  कम  राय  वाले  कृषकों  के

 म  समझता  संबंध में  जांच  ॥ हूं  कि  इस  विशेष  समिति

 के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  को  कुछ  ग़लत  फहमी  भाखरा-नांगल  के  पूंजी  विनियोजन

 है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य
 और  नौकरी  के  पहल  |

 यह  समझते  हें  कि  यह  सारा  धन  इस  समिति  पर  दिल्ली  राज्य  के  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 व्यय  किया  जायेंगी  ।  योजना  में
 के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  ।

 आधिक  कौर  प्रशासनिक  सदस्यों  पर

 बम्बई  में  कृषि  सुधार  ।
 गवेषणा  करने  के  लिये  ५०  लाख  रुपये  की  एक

 पूना  नगर  में  नौकरी  कौर  कमाई व्यवस्था  यह  धन  उसी  गवेषणा पर  व्यय

 किया  जायेगा  |  इस  धन  का  अधिकांश  भाग  बदलते
 हुए  नमूने  |

 इस  समिति  पर
 व्यय  नहीं  होगा

 ।
 काश्तकारों  भूमियां--कृषि  श्रम

 जांच  के  झ्रांकड़ों  का  विश्लेषण  |
 कुछ  गवेषणा  योजनायें  हम  पहले ही  मंजूर

 कर  चुके  हूं
 ।  उन  की

 सुची  मेरे  पास  है
 ।

 उसी  अलीगढ़  नगर  ने  wears  विकास

 गवेषणा  कार्य चलो
 करने  के  क्रिया कारी

 प्रबन्ध  किये  जाने  हैं  ।  विभिन्न  योजनाओं  की  इलाहबाद  नगर  का  सामाजिक  भ्रांत

 ‘OTUT  । देखभाल  भर
 उन्हें एकसूत्रित

 करने  श्रमिक  aq  दस  र

 के  लिये  योजना  sara  के  अपने  विभिन्न
 विशाखापटनम  बन्दरगाह

 अरग हू  ।  गवेषणा  एक  विशिष्टता  प्राप्य  विषय
 करण  q

 है  ।  योजना  शझा योग के  उपाध्यक्ष  ने
 सलेम  के  छोट  पैमाने  के  उद्योगों

 कुछ '  प्रमुख  श्री  शास्त्रियों  तथा  अरन्य  लोगों
 सर्वेक्षण  |

 के  साथ  एकजुटता  सिद्धान्तों

 काँकड़ा  पारा  परियोजना  का  एक के  अनुदानों  के  देनें  कौर  कार्य  के

 shad रूप  से  क्रियान्वित  किवे  जाने  की  देख  भाल  रम्भिक  waar  |

 बम्बई  का  श्रमिक  सर्वेक्षण 1

 करने
 के  लिये  एक  छोटी  सी  समिति  बनाई

 हैं  ।  बृहत्तर  दिल्ली  का  afar  सर्वेक्षण  ।'

 इस  से  पहले  यह  प्र ने मान  लगाना  संभव  भोपाल  का  प्रादेशिक  विकास  |

 नहीं  था  कि  काम  किस  प्रकार  का  होगा  प्रौढ़  नासिक के  छोटे  पैमाने  के  शौर  कुटीर
 उस  पर  कितना  धन  व्यय  होगा  ।  यह  कार्य  उद्योगों  तथा  दंस्तकारियों  कें  सम्बन्ध

 थें  के  अन्तिम  भाग  में  किया  गया  था  गवेषणा  परियोजना  ।
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 सभी  योजनाओं  के  नाम  पढ़  कर  में  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 सदन का  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहूंगा |
 वर्षीय  योजना का  तीसरा  वर्ष  चल  रहा है

 इन  में  से  अधिकांश  योजनाकारों  का  थोड़ा  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  समिति
 तीसरे

 बहुत  सम्बन्ध  ग्राम्य  कृषकों  की  वर्ष
 के

 अन्त
 में  क्यों  बनाई  में  ही

 बेकारी  की  समस्या  ale  छोटे  पैमाने  बया  नहीं  बनाई  गई  थी  ।

 के  उद्यागों के  विकास  से  हैं  ।
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :
 में  यह  जानना

 जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  हैं  कि  काम
 चाहती ¢  कि  यह

 समिति
 किस  काम  के  लिये

 क्या  यह  सरकारी  अथवा  दूसरे  वर्तमान
 किस  प्रकार  किसी  को  भी  इस  गवेषणा की

 रूपरेखा  के  सम्बन्ध  में  झ्रापत्ति  नहीं  हो  सकती
 संगठनों  की  कार्यवाहियों  में  एकसूुत्रता  लाने

 के  लिये है  ?  क्या  इसमें  केवल  योजना  आयोग हैं  ।  इसकी  झ्रावश्यकता स्पष्ट  है  ।  जबकि
 की  नीतियों श्र  श्राव्य कता ओं  पर  चर्चा

 हम  विकास  कार्यक्रमों  पर  लगभग  २०००

 करोड़  रुपये  व्यय  कर  रहे  तो  हम  यह
 की  जायेंगी ?

 चाहते  हें  कि  उन  सबको  गवेषणा के  लाभ  प्राप्त
 श्री  नन्दा  :  योजना  की  मांगों  के

 अनुकूल

 ताकि  हमਂ  धन  का  प्रभावशाली  रूप
 से  गवेषणा  कार्य के  लिये  योजना  आयोग

 ने  कुछ

 उपयोग  कर  सकें  ।  योजना  में  प्रशासन के  निदेश  दिये  इस क्षेत्र में  कार्य  करने
 वाले

 भक्ष्य  में  विकास  के  लिये  कौर  wee  व्यक्तिगत

 अधार  बनाने  के  सम्बन्ध  में  बहुत सी  शास्त्रियों  और  संस्थापकों  से  योजनायें

 सिफारिशे ंहं  शर  इन  कार्यों के  लिये  हमें
 त्रित  की  जाती  हैं  ।  a  उसके  बाद

 इन

 झपने  कुमार  ज्ञान  की  अपेक्षा प्रौढ़  प्रदेश  योजनाओं  पर  विचार  किया  जाता  है  शर

 ज्ञान  की  झ्रावश्यकता है  ।  यदि  किसी पथ  निर्देश  या  धन  की  आवश्यकता

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  कहा  गया
 होती  तो  वह  दिया  जाता  है

 ।
 वर्तमान  संस्था  में

 ही  गवेषणा  का  ary  करेंगी  सनौर  यदि  किसी
 हू  कि  राष्ट्रीय  विकास  सम्बन्धी

 मद  विशेष  के  सम्बन्ध  गवेषणा  की  कोई
 एवं  प्रशासनिक  सदस्यों  कीਂ

 घणा  कौर  जांच  पड़ताल  की  योजना  के  सम्बन्ध
 व्यवस्था  नहीं  तो  निस्सन्देह  योजना

 इस  समिति  के  उसकी  व्यवस्था  कर

 में  बहुत से  क्षेत्रों में  पर्याप्त  का

 अभाव  कौर  इसीलिये  योजनायें  बन  नहीं
 सकता है  |

 पाती हें  ।  उसमें  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इसी  श्री  एन०  बी ०  चौधरी  :  क्या  मंत्री

 कारण  विश्वविद्यालयों  तथा  wer  deal  दय  यह  झाइ्वासन  देंगे  कि  इस  समिति
 के

 के  सहयोग से
 विकास

 की  चुनी हुई  समस्याओं  बन  जाने पर  सरकार  कोई  सिचाई कर  या

 के  सम्बन्ध  में  विशेष  जांच  पड़ताल  करवाने  कोई  कर  लगाने का  प्रयत्न  नहीं  करेगी
 ?

 का  विचार है  इस  प्रकार  श्राप  देखेंगे  कि
 श्री  नन्दा  :  ये

 be
 प्रशासनिक  समस्यायें

 विश्व  विद्यालयों  कौर  उनके  प्राध्यापकों

 जो कि  इस  क्षेत्र में  पहले ही  काम कर  रहे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  यहां  पर

 हैं  ऐसी  सुविधायें  देना  है  जो  उन्हें  प्राप्त

 कैसे  उठता  है  ?

 नहीं  कौर  इस  प्रकार  यह  अधिक  काम

 करवाना है  ।  वास्तव में  यह  एक  नई  ग्रार न्य्ह  sit  एन०  बी०  चौधरी
 :  तो  फिर  इस

 बड़ी  समिति के  बनाने  का
 सवाल  नहीं  गवेषणा  से  लाभ  क्या  है

 7  जब  तक
 कि  हम
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 एन०  बी०

 कि  सदन को  ar  ata  विवरण  दिये  जायें किसानों  तथा  अन्य  सम्बन्धित  व्यक्तियों  की

 बेमानी  स्थिति को  नहीं  जानेंगे तब  तक  ताकि  सदन  न  केवल  इस  वर्ष के  लिये
 बल्कि

 ऑ्रागामी  वर्षों के  लिये  भी  सम्पूर्ण  अपेक्षित
 भविष्य  में  होने  वाले  प्रभावों  को  कसे  निश्चित

 कर  सकते हे  ?  राद  के  गुणावगुण पर  विचार  कर
 सके

 |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  वे
 विमान  श्री  ato  डी०  इसका  अर्थ  तो

 भ्रवस्था का  अध्ययन  करेंगे  और  उसी के  यह  gor  कि  हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  थे

 वाघा  पर  भविष्य  का  संकेत  करेंगे  |  कि  यह  एक  नई  सेवा थी  ।

 मंत्री  महोदय  को  कुछ  और  कहना  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उपदिशा

 माननीय  मंत्री  पृष्ठ
 ८

 पर  देख  सकते  हैं
 ।

 यह

 मेरा  निवेदन नहीं  हैं  ।

 श्री  नन्दा
 :

 में  समझता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध
 श्री  सी०  डी०  देशमुख

 :  नया  उपनिषद्
 में  पौर  कुछ  कहने  की  शझ्रावस्यकता  नहीं  है

 ।

 नई
 सेवा

 नहीं  है  ।  दाऊद  का उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  मेरे  कारण

 विद्वेष  महत्व  ह c  के  े  नीति में  कुछ  र्ा  रन

 अ्रपनी बात  को  समाप्त न  करें  ।
 वर्तन  ।  में  यह  बता  रहा  हूं

 पिछले  आयव्ययक से  पूर्व  यह  प्रथा  रही  कि  हमने  कया  दृष्टिकोण लिया  था  ।  में
 आपके

 है  कि  जब  कोई नई  सेवा  आरम्भ करने  का  विचारों  को  चुनौती  नहीं  दे  रहा  बल्कि  आत्म

 विचार  होता  तो  स्थायी  वित्त  समिति  को
 रक्षा  की  दृष्टि से  कहा  रहा  हूं

 ।  हमारा  यह

 बैठक  होती  थी  ।  परन्तु  wa  स्थायी वित्त  विचार  था  कि  यह  एक  नई  सेवा  नहीं
 थी

 समिति  नहीं  है
 अरब

 तो
 सारा  संसद् ही  इस  क्योंकि  श्रमिक  एवं  प्रशासनिक

 विषय पर  विचार  कर  रहा  है  ।  भविष्य के  समस्याओं के  सम्बन्ध में  गवेषणा  करना

 लिये में  यह  प्रनरोध भ्छ्  करूंगा  कि  नई  सेवाओं  सरकार  के  सामान्य  कर्तव्यों का  एक  प्रंग है  ।

 के  सम्बन्ध में  ज्ञापन के  साथ  कौर  झ्र धिक
 हमारे  यहां  आजकल  सांख्यिकीय

 विवरण
 दिये  उसी  प्रकार  जेसे  कि  समितियां है  ।  हमने  सोचा कि  यह  ७» पित

 स्थायी  वित्त  समिति  को  दिये  जाते  थे  ।  गवेषणा  कार्यों  का  एक  नया  रूप  देने  के  समान

 हमने  यह  सोचा
 कि  एतदर्थ  भ्राता  पर

 यह  कहा  गया  है  कि  यह  समिति बन
 गवेषणा  करने  के  बजाय  यदि  हम  इस  दिशा

 चुकी है  ।  यह  कब  बनी  थी  ?  गवेषणा कार्य

 किस  प्रकार  किया  जायगा  ?  कितनी
 में  होने  वाली  कार्यवाहियों  में  एकजुटता  लाने

 शर  उनका  पथ  निर्देश  करने के  लिये  एक
 मियां हें  ?  कितना धन  व्यय  होगा  ?  जब  एक

 बार  संसद  किसी  नई  सेवा  के  सम्बन्ध  में  किसी
 समिति  बनायें  तो  अघिक  अच्छा  होगा  ।

 परिणाम  पर  पहुंच  जाती  तो  फिर  इसकी  विशेषता  यह  थी  कि

 at  उसकी  नीति पर  विचार  नहीं  किया  जा  क्यों  तथा  wer  उसी  प्रकार  के  निकायों  को

 जा  सकता हैं  ।  केवल  व्यय  की  जानें  वाली  गवेषणा  काय  में  सम्मिलित  किया  जाना  था  ॥

 aft  पर  चर्चा  की  जा  सकती  क्योंकि  पहले  सरकार  विश्वविद्यालयों  श्र

 qe  चुकी  होती  है
 भर  शास्त्रीय  विभागों  गवेषणा  कार्य  में

 सिद्धान्त  भी  स्वीकृत  हो  चुका  होता है  ।  सम्मिलित  नहीं  करती  थी  ।  हमने  इस  बात

 नये  उपनिषदों के  सम्बन्ध  में  में  यह  चाहूंगा  की  कमी  ष्  की  कौर  यह
 गवेषणा
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 क्रम  समिति उसी  विचार  को  क्रियान्वित करने  तो  संसद  का  कोई  भी  सदस्य  यह  कह  सकता

 के
 लिये

 बनाई  गई  है  अर्थात  विभिन्न  है  कि  उस  धन  का  व्यय  उस  ढंग  से  नहीं

 विद्यालयों  का  सहयोग  म्रामंत्रित  करने  के  होना  चाहिये  बल्कि  किसी  ak  ढंग  से  ।

 लिये  ।
 wa  जबकि  दो  लाख  रुपये  मांगे  गये

 नीय  सदस्य  यह  कह  सकते हें  कि  गवेषणा  का इसमें  देश  के  लगभग  सभी  प्रमुख
 wa

 areal  प्र  अंकशास्त्री  कौर  उनका  यह  तरीक़ा  ठीक  नहीं  कौर वे  इस  सम्बन्ध

 विश्वविद्यालयों  से  सम्पर्क  रहा है  ।  उन्होंने  में  अ्रपने  सुझाव दे  सकते  हें  ।  ऐसी

 तियो ंमें  जब  भी  कभी  कोई  उचित  सन्देह अपने  बताये  हुए  विषयों  पर  गवेषणा  योजनायें

 अ्रामंत्रित  की  थीं  ।  इन  योजनाओं  पर  भली  तो  उसके  ऊपर  dae  नियंत्रण  समझा

 प्रकार  विचार  किया  गया  है  ।  प्रत्येक  योजना  जाये  |  हो  सकता  है  कि  वहू  एक  नई  सेवा या

 में  कदाचित  १८,०००  २०,०००  न  वह  पहले से  ही

 २४,०००  रुपये  का  व्यय  अन्त ग्रे स्त AT  ।  परन्तु  यदि  संसद्  कोई  प्रदान  उठाना  चाहती

 अतः  यह  गवेषणा  सारे  देश  में  हो  रही है  तो  वह  ऐसा  केवल तभी  कर  सकती  जबकि

 और  यह  मुख्य  रूप  से  विश्वविद्यालयों  द्वारा  उस  प्रयोजन विशेष  के  लिये  धन  दिया जा  रहा

 की  जा  रही  है
 ।  हो

 ।  उन्हें  शर  अधिक  जानकारी

 गवेषणा  समिति  की  जो  दो  हो  मिलनी  चाहिये
 ।

 चुकी  उनके  तुरन्त बाद  ही  हमने दो  प्रेस  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  माननीय  सदस्यों

 विज्ञप्तियां  जारी  की  हैँ--एक  १९५३
 द्वारा  व्यक्त  किये  गये  किन्हीं  भी  दृष्टिकोणों

 में  शौर  दूसरी  १९५३  में  ।  परन्तु
 के  प्रति में  शंकाशील नहीं  किन्तु  में  यह

 अब  यदि  श्राप  निर्णय  करते  कि  यह  एक
 स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  इस

 नई  सेवा तो  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  ।
 समिति  का  मुख्य  विश्वविद्यालयों  तथा

 हम  जो  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  थे  कि  यह  एक  ग्न्य  संस्थाओं  के  सहकार में  कृषि

 नई  सेवा  नहीं  उसके  फलस्वरूप  जो  हानि  रोजगारी  की  नदी  घाटी

 हो  चुकी  उसको  तो  हम  नहीं  मिटा  सकते  ।
 योजनाओं  के  aaa  तथा  सामाजिक

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  दिशाओं  में  विनियोजन  तथा

 हम  amar  विनिर्देश  चाहते  हें  ।  निश्चय ही  उत्पादन  के  मध्य  सम्बन्धों  तथा  योजना

 हम  गवेषणा के  पक्ष  में  परन्तु उसे  किस  आयोग की  रुचि  के  श्रव्य  सम्बद्ध  विषयों  पर

 प्रकार  किया  जाये  ?  हम  समझते हें  कि  यह  विचार  करना  है  |  यह  समस्त  राशि  gY,000

 विषय  नीति के  sea  नहीं  oat  है  ।  हमें  या  २०,०००  रुपये  के  छोटे-छोटे अनुदानों  से

 इतना  व्यापक  निर्वचन  नहीं  करना  चाहिये  ।
 मिल  कर  बनी  है  ।  यदि  विश्वविद्यालयों को  ये

 हमको  कौर  सूचना  मिलनी  चाहिये  |
 भ्रनुदान  पृथक्  रूप  से  दिए  जाते

 तो
 उसमें

 उपाध्यक्ष महोदय  जो  कुछ  कहा  wat  यह  होता fe  तब  श्रमिक शोध  के

 उसका  यह  प्रथ  नहीं  था  कि  जो  कुछ  सरकार
 विकास  का  एक  विस्तृत  प्रयत्न

 वृहत्  आघार

 कर  चुकी  उसके  सम्बन्ध  में  में  कोई  निर्णय  पर  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  इस  १२  लाख

 करना  चाहता  हूं  ।  योजना  में  ५०  लाख  रुपए के  अनुदान में
 अनेक

 fare  विद्यालय

 रुपये की  व्यवस्था है  ।  परन्तु  प्रत्येक  उस  सम्मिलित  हें  तथा  उनका  प्रत्येक  योजना

 अवसर  पर  जबकि  सरकार  संसद् से  कोई  अनुदान देने  से  इस  समिति  द्वारा
 जांच

 निश्चित  राशि  मंजूर  करने  के  लिये  कहती  की  जाती  है  ।  हमने  केवल यह  ब्यौरा  नहीं
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 सी०  डी०

 मंत्रालय  को  सामान्य  श्रायव्ययक  में  से  सबसे दिया  है  कि  किन-किन  विश्वविद्यालयों  ने

 अपनी  योजनाएं  भेजी  हें  कौर  किन-किन  से  कम  श्रावंटित  की  गयी  हम  चाहते

 जांच  के पड चात  कार्य हाथ  में  लेने को  हें  कि  जो  भी  ख़र्चा  इस  मंत्रालय  के
 सम्बन्ध

 में

 कहा  जाएगा  ।  हो  वह  उफ  सचिवों  तथा  ओवर-सचिवों  पर  न

 होकर  अस्पतालों  शरीक  डाक्टरों  की

 मांग  संख्या  ३८,  vo  ४५  तथा  '४७
 व्यवस्था  पर  तथा  जनता  को  भ्रमित  मात्रा  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मतदान  के  लिये  रखी
 चिकित्सा  सुविधा  उपलब्ध  कराने  शादी  मदों

 गयीं
 तथा

 सदन  द्वारा  स्वीकृत  हुई  ।
 पर  हो  |

 मांग  संख्या  ४८
 G00  रु०  की  राशि  कीमत

 देव  आदिਂ  के  लिए  wafers  की  गयी  है  ।
 में

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित
 जानना  चाहती  हूं  कि  यह  भत्ते  शर  मानदेय

 मांग  प्रस्तुत  की  ।

 किस  कायें  के  लिए  ह  तथा  किस  आधार  पर

 मांग  संख्या  शीष  राशि  यह  पारिश्रमिक  दिया  जाएगा

 ,  स्वास्थ्य  मंत्रालय  २१,०००  रु०
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर :

 अगस्तਂ CevE  बेअंत  तक  मेरे  मंत्रालय

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  में  में  उप-सचिव के  दो  स्थान थे  ।  किन्तु  उस

 समय  मितव्ययता  की  दृष्टि  में  इनसे  एक माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हुं  कि

 एक  उप-सचिव  तथा  एक  शरीर-सचिव  की
 स्थान  पुन्न वी कृत  नहीं  गया

 परन्तु  केवल  एक  उप-सचिव तथा  एक
 नियुक्ति  की  झ्रावइ्यकता क्यों  हुई  ।  भ्र भी  तक

 यह  मंत्रालय  उतने ही  व्यक्तियों  से  संतोषजनक
 सचिव  से  मुझे  काम  चलाना बड़ा  कठिन

 हो  गया  ।  जब  कभी  सचिव  अथवा
 रूप  से  काय  करता  AAT  प्रा  रहा  है  ।  तब  इन

 दोनों  नियुक्तियों  का  क्या  कारण  है  ?  यदि
 सचिव  छुट्टी  पर  होते  तो  मेरी  सहायता

 के  लिए  कोई  नहीं  रह  जाता था  ।  उस  समय इस  मंत्रालय  का  किया  बढ़  गया  तब  तो  हमें

 इस  अतिरिक्त  व्यय  कीਂ  स्वीकृति  देने  में
 ००५६

 इस  बात  का  जिक्र  मेंने  fact  मंत्रालय से  कर

 दिया  थाਂ  ।  इसके  इस  मंत्रालय  का तनिक  भी  झिझक  नहीं  हो  किन्तु  हमें

 तो  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  कार्य  में  कोई  प्रगति
 कायें इस  कदर  बढ़  गया  है  कि

 मेरे  लिए
 अब

 काम  चलाना  असम्भव  हो  गया हे  ।
 मेंने

 दिखलाई  नहीं  देती  तथा  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  के

 सुधार  में  इसने  कोई  भी  उल्लेखनीय  कार्य
 प्रत्येक  बात  की  चर्चा  वित्त  मंत्रालय  तथा

 चारी  जांच  समिति  से  की  थी  तथा  इस
 नहीं  किया है  ।  इसलिये में  जानना  चाहता हूं

 लय  के  अत्यघिक  बढ़े  हुए  कार्य  को  देखते कि  at  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  किस

 लिये  की  जा  रही  हैं  ।  हुए  यह  स्वीकृति  मिल  गयी  ।

 मंत्रालय  के  ग्रधिकारियों  को  प्रत्येक  दिन

 |  mm  नाना Sed  शनिवार  तर  रविवार  तक  को  भी--साढ़े श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 २१,०००  रु०  कहां  जो  कोई  बड़ी  राशि  नहीं  सात  बजे  तक  काम  करना  पड़ता है  ।  हमारे

 पास  wa  विशेष  योजनाएं  है  :  स्वास्थ्य  कायें
 हैं  ।  किन्तु  इस  बात को  देखते  हुए

 कि  स्वास्थ्य
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 wat  का  सामुदायिक  yf fz-  प्रतिकार  करने  के  लिए  प्रभावशाली
 कदम

 फोड  फाउन्डेशन  अखिल  उठाने  में  ढील  रही  हैं  ।  इस  मामले में  हमें

 स्वास्थ्य  परिषद्  जो  हाल  ही  में  झपने  सीमावर्ती  देशों  जेसे  भूटान

 शादी  से  परामर्श  के  साथ  समुचित  कं यं वाही स्थापित  की  गयी  है  तथा  अखिल  भारतीय

 '
 चिकित्सा  संस्था  ।  इनके  अतिरिक्त  परिवार  करनी  चाहिए  ।

 सरकारी  क्यारियों  की  चिकित्सा

 सम्बन्धी  योजना  आदि  कितनी  ही  wea  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  ज।नना  चाहती

 योजनाएं  कार्य में  इतनी  वृद्धि हो  जाने  के  हूं  कि  मई  १९५३  सेब  तक  के
 बीच  ऐसी

 कारण ही  मेंने  अतिरिक्त  नियुक्तियों का
 परिस्थितियां  एकाएक  उपस्थित  हो

 निवेदन  किया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  गयीं कि  VR, Ho,o00  रु०  की  वृहद  राशि

 अत्यन्त  श्रावदइयक है  ।  की  मांग  की  जा  रही  है  ?  ये  परिस्थितियां

 पहले  क्यों  नहीं  देखी जा  सकीं  ?
 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  मांग  संख्या

 VS  मतदान के  लियें  रखी  गई  तथा  सदन  द्वारा  श्री  भक्त  गढ़वाल--पूर्व
 स्वीकृत  हुई  |

 व  जिला  मुरादाबाद--उत्तर  :

 मांग  संस्था  ५५  अध्यक्ष  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  दो  एक

 वाक्य  कहना  है  ।  अभी  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 वस्तुत की  :  ने  यह  शंका  प्रकट  की  कि  यह  जो  पुलिस

 रखी  जा  रही  है  यह  अनावश्यक  है  ।  में

 मांग  संख्या  airy  राशि  वर्ती  प्रदेश  का  रहने  वाला  होने  के  नाते

 जानता  हूं  कि  इस  पुलिस  न  होने  से  वहां

 4X
 rad  y

 कितना  आतंक  थाਂ  ।  जब  से  पुलिस  वहां
 पुलिस  वि  09,0900

 नियुक्त की  गई  है  तब  से  वहां की  जनता

 में  सन्तोष  और  धोये  पैदा  हो  गया  है  ।  में

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी इस  मांग  एक  ही  उदाहरण  आप  के  सामने  रखना  चाहता

 के  अ्ंतगंत  जो  स्पष्टीकरण  टिप्पणी दी  गयी  हैं  हूं  कि  इस  साल  टेहरी  गढ़वाल  की  निहंग

 घाटी  के  व्यापारी  इस  भय  से  परिश्रमी  तिब्बत वह  पर्याप्त रूप  से  स्पष्ट  नहीं  हैं
 ।

 मुझे  मालूम

 gare  fare  की  उत्तरी  सीमाएं इस  समय  को  नहीं  गये  कि  वहां  वे  लूट  लिये  जायेंगे  ।

 सुरक्षित नहीं  हें  ।  इन  क्षेत्रों  में  विदेशियों का  इस  तरह  की  घटनायें  वहां  आये  दिन  हुआ

 बराबर हो  रहा  हे  कौर  ये  लोग  वहां  करती  हें  ।  और  में  इस  सदन  को  विश्वास

 भारत  के  प्रचार  करते  यदि  दिलाता  हूं  कि  इस  पुलिस  की  वजह  से

 रिक्त  पुलिस  की  इस  कारण  से  आवश्यकता  प्रदेश  की  स्थिति  में  बहुत  सुधार  हुआ

 तब  तो  ठीक  अन्यथा में  माननीय  है
 ।

 में  तो  अगे  बढ़  कर  अपने  मंत्री  महोदय

 मंत्री जी  से  जानना  चाहूंगा कि  पुलिस पर  पे  यह  अनुरोध  करना  चाहुंगा  कि  वे  इस  के

 लिये  अगले  ag  और  भी  अधिक  रुपया  रखने अतिरिक्त व्यय  कयों  शप्रावश्यक हो  गया

 की  कृपा  करें  और  यह  प्रबन्ध  कुछ  वर्षों  के

 जहां  तक  हमारी  सुरक्षा  का  लिये  वहां  पर  स्थायी  हो  जाना  चाहिये  ॥

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  इस  में  लिखा  है  कि  उत्तर  पंजाब  और

 जोर  से  हमारी  sara  में
 विदेशी  खतरे  का  हिमाचल  इन  तीन  प्रान्तों  के  लिये

 736PSD
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 २२,५०,०००  रुपया  स्वीकृत  किया  जाय  एक  माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  यह

 राशि  अत्यल्प  हैं  और  दूसरे  माननीय  मित्र  ने क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  इस  में  से  प्रत्येक  प्रान्त
 का  कहा  कि  वह  अत्यधिक  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  सुवर्ण  मध्य  के  नाते  सदन  को कितना  हिस्सा  है  और  वह  किन  किन  मदों  में

 खेल  किया  जा  रहा  है  ?  मांग  की  अनुमति  दे  देनी  चाहिये
 ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :
 क्या  हम  हिमाचल

 पंजाब  तथा  उत्तर  प्रदेश  की  अलग  अलंग
 गृह-कार्य  राज्य  मंत्री

 :  इन  भाषणों के  कारण  मेरा  काम
 रानियां जान  सकते  हें  ?

 बहुत  सुलभ  हो  गया  है  ।  पहले  बोलने  वाले  डा०  काटजू
 :

 आंकड़े  इस  प्रकार  हैं

 माननीय  सदस्य  ने  परिस्थिति  की  आवश्यकता  उत्तर  प्रदेश  में  १८  लाख  पंजाब  में

 का  यथाथें  वर्णन  किया  ।  इस  बात  की  बारीकी  ora  रुपये  और  हिमाचल  प्रदेश  में  लगभग

 में  तो  में  नहीं  जा  सकता  और  न  सदन  भी  २  लाख  रुपये  ।

 मुझ  से  यह  अपेक्षा  रखेगा
 ।

 भारत  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  ५५

 तता  तथा  अविभाज्य ता  के  विषय  में  हम
 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गई  तथा  स्वीकृत

 अत्यधिक  सकें  हें--फिर  खतरा  चाहे
 हुई  ।

 दक्षिण  तथा  पूर्व  किसी  दिशा  से
 पैदा

 हो  ।  अब  तो  feat  से  पूर्वी  मांग  संख्या  ६१

 पाकिस्तान  तंक  हमारी  सीमायें  फली  हुई  हैं
 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित  wit

 और  हमें  अत्यन्त  सावधानी  से  काम  लेना

 चाहिये  ।  हमारी  अपनी  सेना  तो  है  ही  और
 प्रस्तुत की  :

 शीष  राशि राज्य  सरकारों
 द्वारा  संचालित  सशस्त्र  पुलिस

 द्
 भी  है

 ।  राज्य  सरकारों ने
 विद्युत  तथा  सिचाई

 यह  कहा  कि  यद्यपि  प्राविधिक  रूप  में  सीमाओं
 मंत्रालय  Sigh  ०००

 सुए

 की  सुरक्षितता उन  की  जिम्मेवारी  फिर  eff  एन०  बी०  चौधरी  :  क्यां  सरकार  ने
 भी  यह  उचित  होगा  कि  सीमा

 भारतीय  नागरिकों  का  संरक्षण  आदि  बातों
 अन्तराष्ट्रीय  पुर्ननिर्माण  तथा  विकास  qa  कें

 अध्यक्ष  से  यह  प्रार्थना  की  हैं  कि  इस  बाबत
 का  अतिरिक्त बोझ  उनके  कन्धों से  उठा

 वे  अपनी  बैठकें  भारत  या  पाकिस्तान  में
 लियां  जाय ।  हम  ने  इन  बातों के  बारे

 बताया  करें
 ?

 अन्यथा  हमारा  बेचें  बहुत  बढ़
 में  उत्तर  पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश

 जाता  है  ।  इस  कामे  के  लिये  विशेष  आयुक्त
 के  राज्यों  ब्यौरेवार  बातचीत  की  और

 पदेन  विशेष  सचिव  तथा  उच्च  वेतन  पाने
 उस  के  परिणामस्वरूप  ये  आंकड़े  निकले  हैं  ।

 वाले  अन्य  अधिकारी  रखनें  की  मंजूरी  दी
 में  केवल  इतना  ही  सकता  हुं  कि  यदि

 अगले  वर्ष  यह  राशि  अपर्याप्त  पाई  गई  तो
 गई  है  ।  क्या  इस  व्यय  से  बचने  के  लिये  भारत

 अथवा  पाकिस्तान  में  बैठकें  बुलाई  जानें  की

 सिद्ध  को  अधि क  राशि  मंजूर  करने  के  लिये

 कहा  जायेगा  कयोंकि  वास्तव
 में  यह  कोई  दंडित

 प्राथना  नहीं
 की  जा

 सकती  है
 ?

 wet  नही ंह  ।  हम  सब  की  एक  राय  है  कि  दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  पाकिस्तान

 सुरक्षा  की  भरसक  कोशिश  की  जानी  चाहिये  ।
 सरकार  सिंधु  नदी  के  पानी  का  उपयोग  करने
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 के  लिये  कोई  योजना  बना  रही  है  और  क्या
 यदि  हम  इस  बात  पर  अड़  जाते  तो  सारी

 उस  के  लिये  भी  अमरीकी  सरकार  उस  को
 बातचीत  ही  भंग  हरे  जाती  ।  हमें  झुकना

 सहायता  दे  रही  है  ?  क्या  उस  योजना  पड़ा
 ।

 सम्मेलन  et  काल  तक  चलता  रहा

 का
 प्रभाव  हमारी  इस  योजना  पर  नहीं  और  इसलिये  हमारा  ad  बढ़  गया  |

 पड़ेगां  ?  में  इन  दो  बातों  का  स्पष्टीकरण

 अब  रही  अधिकारियों की  बात  ।  दोनों चाहता हूं  ।

 देशों  से  गुजरने  वाली  नदियों  के  पानी  के
 at  सारंग घर  दात

 उपयोग  के  बारे  में  हमारे  तथा  पाकिस्तान  के
 :

 नहरी  पानी  के  विवाद  सम्बन्धी
 बीच  कुछ  समझौते  हुए  हें  ।  इन  के  बारे  में

 जो  व्यय  बताया  गया  है  उस  के  अन्तर्गत  कौन
 कई  विवाद  खड़े  हुए

 ।  इन  समझौतों

 कौन  अधिकारी  वहां  गये  हें  इस  का  हमें  पता  की  शर्तों  के  पालन  का  निरीक्षण  करने  के

 नहीं  &  ।  अमरीका  में  चाहे  जितने  लघु लिपिक  लिये  प्रत्येक  देश  ने
 एक  विशेष  आयुक्त

 प्राप्त  हो  सकते  हैं  फिर  यहां  से  दो  लघुलिपिक
 नियुक्त  किया  हूं  और  वे  दोनों  परस्पर  सहयोग

 लिये  जाने  की  क्या  आवश्यकता थी  ?
 से  छोटे  छोटे  विवादों  को  निपटा  लेते  हें  ।

 दामोदर  घाटी  समिति  तथा  महानदी
 उपाध्यक्ष महोदय  :  क्या  यह  विशेष

 रेल  एवं  सड़क  पुल  समिति  के  बारे  में  में  यह
 आयुक्त  इंजीनियर

 हैं

 !

 जानना  चाहता  हूं  कि  इन  का  उल्लेख

 १९५३-५४  के  आयव्ययक  में  क्यों  नहों  है  श्री  नन्दा  :  जी  वे  उच्च  श्रेणी  के

 और  इन  के  प्रतिवेदन  अभी  सदन  पटल  पर  इंजीनियर  हें  ।

 कयों  नहीं  रखे गय  हे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 १५,०००  रु०  कितन
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 उपाध्यक्ष  महोदय  में  स्वयं भी  यह  समय  के  लिये

 जानकारी  चाहता  हूं  ।  विशेष  आयुक्त  का

 श्री  नन्वा  वह  आयव्ययक  वर्ष  के
 एक  पद  बनाया  गया  है  जिस  के  लिये  १५,०००

 रु०  की  मांग  है  और  पदेन  विशेष  सचिव  का

 लिए  है  ।

 एक  पद  है  जिस के  लिये  २२,०००  रु०  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  प्रतिमास

 मांग है
 ।  इन  दो  सज्जनों के

 कृत्य  क्या  हैं  ?
 का  व्यय  ह  ?

 इसी  प्रकार  एक्जिक्यूटिव  एंजिनीयर  तथा

 विशेष  सचिव  के  निजी  सचिव  के  भी  पद  श्री  नन्दी  :  वे  अपना  सामान्य  वेतन  ले

 रहे  वे  हमारे  साथ  काम  कर  रहे  थे  और wa  गये  हैं  ।

 उन्हें  वहां  काम  करने  के  लिये  भेजा  गया  है  |

 श्री  नन्दा  :  में  वस्तुस्थिति के  बारे  में

 कुछ  गलतफहमियां  दूर  करता  चाहता  हूं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  उन  को  इस

 ara  का  स्वरूप  गोपनीय  होनें  के  कारण  काम  के  लिये  विशेष  रूप  से  नियुक्त  नहीं

 हमारे  अपने  लघु लिपिकों  का  जानां  किया  ह  तो  फिर  उन  का  उल्लेख  यहां  क्यों

 आवश्यक  AT |  किया गया  है  ?

 हमने  सम्मेलन  भारत  में  बलान च्झ  की  श्री  नन्दा
 :

 शायद  उन्हें  पुनर्नियुक्त

 भरसक  कोशिश  की  ।  किन्तु वह  असफल  किया  गया  मुझे  निश्चित  जानक

 रही  |  अन्तर्राष्ट्रीय बैंक  इस  के  विपक्ष  में  था  ।  नहीं हैं  ।
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 ४८३  वर्ष  १९५३-५४  के  २४  फरवरी  १९५४  अनुपूरक  भ्रनुदानों

 कौ  मांगें

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  उन्हें  इसी  समस्त  प्रदान  के  सम्बन्ध में  है
 ।  यह  एक

 काम  के  लिये  पुर्न नियुक्त  किया  गया  है  ?  विशाल  प्रश्न  हूं  और  इत  पर  समझौता  होना

 हम  सभी  के  लिये  बड़ी  अच्छी  बात  होगी
 श्री  नन्दा  :  जनन  उन्हें  वहां  भेजा  गया

 ७

 तब  तो  वे  हमारे साथ  काम  कर  रहे  थे  ।
 किन्तु  यह  मौजूदा  समझौतों  के  अधीन  पानी

 के  वितरण के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  वर्तमान  प्रबन्ध

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  मासिक  जो  भी  दोनों  पक्षों  के  मध्य  उत  प्रबन्धों

 वेतन  क्या है  ?  की  क्रियान्विति  के  सम्बन्ध  में  विवाद  उठ

 खड़े  होते  हैं  और  इम  प्रकार  के  मामले  विशेष

 श्री  नन्दा  :  यह  मुझे  अच्छी  तरह  नहीं
 आयुक्त के  अन्तर्गत  आते हें  ।

 मालूम  किन्तु  थोड़ी  देर  में  ही  यह  बात
 में

 सदन  को  बतला  सकूंगा  |
 में  समझता  हुं  कि  समितियों  सम्बन्धी

 आप  ने  विशेष  सचिव
 के

 बारे  में  पूछा
 ।  अन्य  प्रश्न  पर  पर्याप्त  प्रकाश  डाला  जा

 वह  प्रतिनिधि  मण्डल  का  नेता  हैं  तथा  उस  चूका  हू  ।  समिति  को  किसी  विशेष  मामले

 के  लिये  यह  पदवी  निर्धारित  at  गई  है  और  की  जांच  के  लिये  सौंपा  जाता  है  और  समिति

 इसलिये  वास्तव  में  यह  कोई  नया  पद  नहीं  है  ।  समझती  है  कि  इसे  निर्देशित  पदों  के  अनुसार

 वह  निर्धारित  अवधि  में  कार्य  पूरा  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विशेष
 कर  सकती  तथा  अवधि  बढ़ाने  को  कहती

 किस  कायें  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  हैं  ?
 तो  हमें  समूचित  सीमा  तंक  अवधि  में

 विस्तार  करना  ही  होता  है  ।  दामोदर  घाटी
 श्री  नन्दा  :

 विशेष  आयुक्त  यहां  भारत  में

 ara  करेगा  ।  विशेष  सचिव  का  कायें  सम्मेलन
 समिति  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामलों  से  सम्बन्धित

 थीਂ  और  इसे  अधिक  समय  लगा  ।  ब्यौरे  की के  सिलसिले  a  हे  और  वह  प्रतिनिधि  मण्डल

 का  नेतृत्व  करेगा  |  विशेष  आयुक्त  दोनों  देशों
 कई  बातों  का  पूर्वानुमान  नहों  लगाया  जा  सका

 और  उसे  विभिन्न  seat  पर  अवधि-विस्तार
 के  मध्य  हुए  समझौतों  की  कार्यात्विति के

 सम्बन्ध  में  काम  करेगा  ।  विशेष  आयुक्त
 दिया  गया  तथा  बाद  में  उस  का  उपबन्ध

 किया  गया  ।
 का  वेतन  २,०००  रु०  प्रति  मास  जिस  में

 से  पेंशन  कटेगी  ।  विशेष  सचिव  का  वेतन
 श्राइन  बी०  चौधरी  :  माननीय  मंत्री

 ३,७५०  रु०  है  जोकि  उन्हें  रिटायर  होने  से
 को  इस  प्रेस  समाचार  के  सम्बन्ध  में  क्या

 qa  मिल  रहा  और  में  समझता  हूं  कि

 कहना  है  कि  पाकिस्तान  सिन्धु  नदी  के  पानी
 इस  में  से  भी  पेंशन  कटेंगी  |

 को  प्रयुक्त  करने  की  एक  पूरक  योजना  बना

 रहा  हैं
 ?

 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  में  प्रदान

 पुछ  सकता  हुं
 ?  यदि  वाशिंगटन  में  अभी

 श्री  नन्दा  :  प्रेस  में  तो  तरह-तरह  के
 तक  दोनों  देशों  के  मध्य  कोई  समझौता  नहीं

 हुआ  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  समझौते
 समाचार  छपते  रहते  माननीय  सदस्य  को

 उन  पर  अधिक  विश्वास  नहों  करना  चाहिये  ।
 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विशेष  आयुक्त

 यहां  क्या  कर  रहा  है
 ?

 में  ने  दूसरी  योजना  के  सम्बन्ध  में  समाचार

 नहीं  देखे  हें  ।  पाकिस्तान  इस  सम्मेलन का

 श्री  नन्दा  :  इस  आयोग  का  काय  दोनों  भी  सदस्य  है  तथा  इस  बातचीत  और

 देशों  के  मध्य  के  के  उपयोग के  वाही  में  उस  ने  भाग  लिया  है  ।  इसलिये
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 अनुपूरक  अनुदानों  को  मांग

 forty  और  के  साथ  उस  की  अन्य  योजना  सदस्य को  इतनी  शंका  क्यों  हुई  ।  अने »  कारें

 पुरानी  हें  तथा  उन  के  रख  रखाव
 पर  अधिक

 नहीं हो  सकती

 श्री  सारंगपुर  वे  दोनों  प्रतिवेदन ?
 खर्चा  होता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  खरीदी

 गई  कारों  के  मूल्यों  के  .  सम्बन्ध  में  जानना

 श्री  कुछ  कार्यवाही  की  जा  रही  चाहते  हैं  तो  में  उन्हें  बतला  सकता
 |

 हूं  और  यथासम्भव  aires  ही  ये  दोनों  प्रतिवेदन

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  के  लिये  चार
 सदन  पटल  पर  रक्खे  जायेंगे  ।

 कारें  गईं  कौर  एक  पुरानी  कार  बदली

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  ६१  गई  |  इस  पाए  का  खर्चा  ७६,०००  रु०  अया ॥ |

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गई  तथा  स्वीकृत  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  के  लिये  ३,०००

 हुई ।
 रु०  की  एक  पुरानी  कार  खरीदी  गयी  |  मई

 ए०  एस०  ट्रेनिंग  स्कूल  पुरानी  कार  के
 सांग  संख्या  ९६

 स्थान  पर॑  नई  कार  खरीदी  जिस  का  खर्चा

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  निम्नलिखित
 €,०००  Go  पाया  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मांग  प्रस्तुत  की  गई
 मंत्रालय  की  पुरानी  कार  के  स्थान  पर  नई

 मांग  संख्या  ary  राशि
 कार  खरीदी  गयी  जिस  का  खर्चा  २०,०००  Fo

 ९  परिवहन  2,0%,000  रू०
 पाया  |  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  तथा  स्वास्थ्य

 श्रीमती  रेणु  में  स्टाफ  कारों
 मंत्रालय  के  लिय  पुरानी  कार  के  स्थान  पर

 एक  नई
 कार

 wat  खरीदी  जानी
 के  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  उठाना  चाहती  हूं  ।

 |
 कारों  का  पुलिंग  इसलिये  किया  गया  कि  इस  २७,५००  रु०

 से  मितव्ययता  होगा  ।  प्राक्कलन  किया  गया  श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी
 पि

 कया  पुरानी  कारों

 था  कि  के  पहुचाई  प्रति  कार  प्रति  वर्ष  का  कोई  मूल्य  मिला  ?

 १,८००  रु०  का  व्यय  होगा  |  लेकिन  हम  देखते

 हैं  कि  मितव्ययता  होने  के  बजाए  यह  खर्चा  और
 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  सवा  पांच  बज

 चुके  हें  और  में  प्रयोग  करता  हूं  ।

 बढ़  गया  हे  और  १,८००  रुपये के  स्थान  पर

 ३,७००  रु०  प्रति  कार  आया है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  शेष

 संख्या  ७१,  ८€,  €६,  १०४५,  ११३,  १२५,

 उप-खंड  (२)  में  जितनी  कारों  १२८,  १२९  तथा  १३२--मतदान के  लिये

 का  उपबन्ध  मूलतः  किया  गया  था  उस  से  प्रस्तुत की  गयीं  स्वीकृत  हुई  ।

 पांच  कारें  अधिक  खरीदी  गई  हें  और  इन
 विनियोग  विधेयक

 पांच का  मूल्य  हूं  ९६,०००  रु०  |  क्या  इसका

 यह  अर्थ है  कि
 प्रत्येक

 कार
 लगभग  १९,०००

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 में  वित्तीय  वर्ष  PY 3-Y¥ Fogg FH fag ATT में  व्यय  के  लिये  भारत रु०  की  लागत की  हे  ?  में  माननीय  मंत्री  जी
 की  संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर  राशियों  के

 से  उपरोक्त  बातों
 का  स्पष्टीकरण चाहूंगी  ?

 भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत करने  के

 लिये  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करन  की tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  का  खर्चा  2,500  अनुमति  चाहता  हुं  ।

 ०  झांका  गया है  किन्तु  यह  3,900  रु०  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव

 हुआ
 ।
 में  नहीं  समझता  क  इस  से  माननीय  दान  के  लिये  रखा  गया  रोक  स्वीकृत  ।
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 रियासती  संघ
 विनियोग  तथा  प्रत्य पं णा  )  संतोषी  विधेयक

 विधेयक

 श्री  ato  डो०  में  विधेयक  को  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  शर  राशियों  का

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।  भुगतान  तथा  विनियोग  प्राधिकृत  करने  के  लिये

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि
 एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 चाहता हं  ।

 वह  PEKR-YS  में  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित
 के  लिये  रखा  कौर  स्वीकृत  gar  |

 निधि  में  से  कुछ  राशियों
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  में  विधेयक  को

 प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर
 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 म  त्या
 विचार  किया  जाए  ब  प्रस्ताव  करता  घ्  कि

 वर्ष  PEXR-VE  के  व्यय उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 के  लिये  रखा  गया  शर  स्वीकृत  हुआ  I,  के  लियें  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब

 रियासती  संघ  की  संचित  निधि  में
 खंड  १  से  नाम  तथा  afer

 से  कुछ  भ्र ौर  राशियों  भुगतान
 नियमन  सुत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 तथा  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले

 श्री  सी०  डी०  trae: में  प्रस्ताव  करता  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 हूं
 कि  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 को  पारित  किया  जाय
 बि

 के  लिये  रखा  गया  ate  स्वीकृत  हुआ
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  खड़  १  से  ३,  लाम

 के  लिये  रखा  गया  अर  स्वीकृत  हुमा  |  नियमन  सूत्र  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।
 ह

 बययययन-नन  श्री  सी०  डी०  देख भ्  में

 करता हूं  कि  :

 पैप्सू
 में  सन्  १९५३-५४  के  लिए  पारित  किया  जाये  प

 अनुकरण  मांगें
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  भ्  मांग
 के

 लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत

 संख्या  3,5,  १३,  १४,  १५,  २१,  ३६,  ३७,

 ३९,  SR  ४३,  ४६  कौर  ४८  मतदान  के  लिये
 अपहत

 व्यक्ति
 (qa:srfta

 तथा

 प्रस्तुत  की  गई  तथा  स्वीकृत  हुई  ।
 प्रत्यर्पण  सं  शोधन )  विधेयक

 बेरेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 पटियाला  तथा
 पर्वों  पंजाब

 wat)  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 रियासती  संघ  विनियोग  fagaa

 की  व्यक्ति  (पुन:प्राप्ति

 वित्त  मंत्री
 सी ०

 डी०  देशमुख  तथा  PEE

 मे  वित्तीय  वर्ष  LEX R-YW  में  के  लिये  संशोधन

 af
 |  |  वालें  विधेयक  रूप तथा  पूर्वी  पंजाब  रियासती  संघ
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 Yeo

 स

 में  वह XN  राज्य  परिषद्  द्वारा  पारित  प्रकार
 की  सभी  स्त्रियों  शौर  बच्चों  की  पुनः

 किया  विचार  किया  जाये  16.0
 प्राप्ति  के  लिये  हर  प्रयत्न  करना  चाहिये

 ।

 x

 इस  विधान  का  अपना  एक  इतिहास  है  इस  के  अ्रनसार  पाकिस्तान सरकार
 ने

 और  सदन  के  माननीय  सदस्यों  को  यह  ज्ञात  है  एक  स्थायी  अध्यादेश  जारी  कर  दिया  था

 कि  किन  परिस्थितियों  के  कारण  हमें  समय  भ्र  परब  उस  देश  में  प्राप्ति  तथा  प्रत्यपर्ण

 समय  पर  इस  की  अवधि  को  बढ़ाना  पड़ा  है  ।  का
 कार्य

 उसी
 भ्र ध्या देश

 के  wells  किया  जा

 एक  वर्ष  से  कुछ  भ्रघधिक  समय  gar  जब  रहा है  ।  हम  इस  सदन  में  समय  समय  पर

 में  ने  इस  सदन  के  समक्ष  इस  विधेयक  का  इस  विषय  में  विधान  बनाते रहे  हैं  र  हम  ने

 संशोधन  रखा  था  कौर  सम्बन्ध  में  कभी  स्थायी  विधि  बनाने  के  लिय  नहीं  कहा

 हम  ने  श्र  पाकिस्तान  में  wed  शर  प्रति  वर्ष  या  पन्द्रह  या  सोलह  मास

 व्यक्तियों  की  प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में  तथ्यਂ  न  जब  इस  विधि  की  अवधि  समाप्त

 एक  पुस्तिका  इस  सदन  के  सदस्यों  के  होने  वाली  होती  तो  हम  संसद के  समक्ष

 के  लिये  बांटी  थी  ।  किन्तु  wa  में  इस  भराते  हूं  जिस  से  कि  इस  सदन  को  इस  विषय

 पर  नये  सिरे  से  विचार  करने  का विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण

 तथ्यों  र  इस  विधि  के  श्रन्तगंत  काय  करने  मिल  सके

 a  संघटन  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  तौर

 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन
 इस  देश  दूसरे  देश  से  प्रत्यर्पित किये

 व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  आंकड़े

 कभी  बताऊंगा  यह  सच  है  कि  हम  उन  की  अपेक्षा  कहीं

 मेरे  विचार  में  इस  विषय  पर  तीन  भिन्न
 अधिक  व्यक्तियों  प्राप्त  कर  के

 भिन्न  दृष्टिकोणों  से  विचार  किया  जा  सकता  प्रत्यर्पित कर  सके  हैं
 ।

 में  यह  कहना  चाहूंगा कि

 है  ।  सब  से  पहली  बात  तो  निस्सन्देह  सिद्धान्त
 इस  कार्य  जिस  से  कि  राजनीति का  कोई

 की  है  ।  इस  के  बाद  इस  के  लिये  वित्त  और  इस
 सम्बन्ध  नहीं  है  क्योंकि  यह  मानवता  का  प्रशन

 के  प्रशासन  का  sere  ait  od  में  हमें  पाकिस्तान  सरकार  की  कौर  से  हर

 प्रकार  का  सहयोग  प्राप्त  हुमा  है  |
 दूसरे  के  प्रति  व्यवहार  का  प्रशन है  प्रधान

 यह  जिज्ञासा  fe  पाकिस्तान  इस  सम्बन्ध  इस  काम  में  हमारे जो  पदाधिकारी या

 में  क्या  कर  रहा  है  |  जिस  कार्येकर्ता  लगे  हुए  थे  उन्होंने सदा  ही

 हमें  यह  कहा  है  कि  उन्हें  दूसरे  देश  के  ava

 में  सब  से  पहले  एक  दूसरे  के  प्रति  सहयोगियों  से  श्रत्यधघिक  मित्र भाव  awk

 हार  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  ही  कुछ  कहूंगा  ।  सहयोग  प्राप्त  ।  उदाहरण के  लिये

 माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  कि  १९४७  की  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  98y2 A Tala में  पंजाब

 दु:खान्त  घटनाओं  के  पश्चात्  भारत  तथा  उच्च  न्यायालय में  प्रतिकूल  निर्णय  दे  दिये

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  में  एक  करार  जाने  के  कारण  ate  इस  विधि को  संविधान

 हुआ  था  भ्र
 ३  Revo at Ua को  एक  के  विपरीत  घोषित  कर  देने  के  कारण  हमें

 संयुक्त  घोषणा  की  गई  थी  जिस  में  यह  कहा  कई  मास  तक  अपने  देश  में  इस  प्राप्ति  के

 गया  था  कि  अपहृत  स्त्रियों  तथा  बच्चों  को  कार्य  को  रोक  देना  पड़ा  था  ।  किन्तु  हमारे

 उन  के  परिवारों  को  लौटाना  चाहिये  a  सम्बद्ध  पाकिस्तानी
 मि

 ने  इस  स्थिति
 से  अनुचित

 सरकारों  तथा  उन  के  पदाधिकारियों  को  इस  लाभ
 नहीं  उठाया

 1
 इस  mata  में  जब  किः



 VS2  व्यक्ति  २४  फरवरी  १९५४  ह g अपहर  तथा  प्रत्येक

 संशोधन  विधेयक

 [  श्री  अनिल  के  चन्दा  ]

 हमारा  काम  बिल्कुल  रुका  ह्भ्ना  था  उन्होंने  मंजूर  करे  उसका  बुद्धिमानी  से  ate  उचित

 ढंग से  प्रयोग  किया  जाय  ।  कौर  में  इस अपना  काम  बराबर  जारी  रखा  ।  उन्होंने

 काफी  संख्या  में  ated  व्यक्तियों  को  पुनः  सदन  के  माननीय  सदस्यों  को  यह  अझाइवासन

 प्राप्त कर  के  हमें  प्रत्यर्पित कर  दिया  ।  किन्तु  दे  सकता  हुं  कि  प्रत्येक  व्यय  की  अच्छी  प्रकार

 इस  में  संख्या
 का

 मरन  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं  पड़ताल  की  जाती  है  भ्र ौर  इस  बात  का  बहुत

 है  श्र  मुझे  पुरा  निश्चय  हें  कि  सदन  के  माननीय  घ्यान रखा  जाता  है  कि  एक  एक  रुपये से

 सदस्य मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  ऐसी  अधिक  से  afer  लाभ  उठाया  जाये  ।

 बात  नहीं  होनी  चाहिये
 कि

 दूसरी  ai  से
 भें  इस  के  शासनतंत्र  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 जितने  व्यक्ति  प्रत्यपित  किये  जायें  उतने  ही
 कहुंगा  |  यह  कार्य  वैदेशिक  काय

 हमें  भी  प्रत्यर्पित  करने  चाहियें  ।  यह  मनुष्यों  लय  के  तत्वाधान  में  किया  जाता  है  क्योंकि

 की  बदला  बदली  का  प्रश्न  नहीं  है
 ।  यह  तो

 इसके  सम्बन्ध  में  निरन्तर  एक  विदेशी  राज्य

 एक  fara  मानव  मात्र  का  ea  कौर  इसे  से  बातचीत  करनी  पड़ती  है  ।  मेरे

 मानवता  के  ढंग  से  ही  हल  करना  चाहिये  |
 प्रतिष्ठ  सहयोगी  '  निर्माण  मंत्री

 सरदार

 इसमें  धन  का  भी  wet  है  ।  मोट  तौर  स्वरण  जिन्हें  कि  पंजाब में  बहुत  समय  तक

 पर  हम गत
 कई  वर्षों  में  इस  प्रत्येक  गृह  मंत्री  रहने  के  कारण  प्राप्ति  काय  का

 कार्य  के  लिय  लगभग  %0,00,000  काफी  अनुभव  इस  विभाग  के  दैनिक

 रुपये  व्यय  करते  रहे  हैं  ।  PEYR-UY  में  प्रशासन  कायें  में  प्रधान  मंत्री  की  सहायता

 €,€  ८,२००  रुपये  का  आयव्ययक  बनाया  करते रहे  हैं  ।
 मंत्रालय  में  यह  सारा

 गया  इस  में  EE  EVO  रुपये  की  वह  हमारे  एक  संयुक्त  सचिव के  नियंत्रण  में  होता

 राशि  भी  सम्मिलित  है  जो  कि  हमने  है  जिसके  भ्रमित  एक  उच्च  शक्ति  वाला

 स्तान  में  भ्र पने  प्राप्ति  संगठन  के  संधारण  घिकारी है  ।  इसी  प्रकार  पाकिस्तान  में

 पर  व्यय
 की  कराची  में  हमारा

 एक
 संगठन

 उनका  उच्च  शाक्ति  वाला  पदाधिकारी  है  +

 एक  लाहोर  में  है  प्रौढ़  ढाका  में  भी  काम  हमारे  उच्च  शक्ति  वाले  पदाधिकारी  श्री

 चलाने  के  लिये  कुछ  कर्मचारी  हैं  ।  इन  तीन  Uo  एल०  फ्लेचर  हें  जो  कि  पूर्वी  पंजाब  के

 संगठनों  पर  हमारा  लगभग  एक  लाख  रुपया  एक  डिवीजन  के  agar  हें  और  प्रत्येक

 व्यय  होता है
 ।

 इस  प्रकार  भारत  में  ही  पुनः  विवादास्पद  प्रश्न  निर्णय  करने  वाले

 प्राप्ति  तथा  प्रत्यपंण  के  कार  पर  हम  इस  वर्ष
 न्यायाधिकरण  में  हमारी  कौर  से  पंडित  ठाकुर

 लगभग  लाख  रुपये  व्यय  कर  चुके  हैं  दास  सदस्य  हें  जो  कि  पंजाब  में  एक

 शर
 फ़िर  इस  विषय  की  धन  से  तुलना  तम  पुलिस  सुपरिटेन्डेन्ट हें  ।

 की  जा  यह  तो  सिद्धान्त  का  प्रश्न  है  |  ज | wa  में  सिद्धान्त  के  wat  को  लेता  हूं

 यदि  श्राप  इस
 सिद्धान्त  को  मानते हैं  कि  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 १९४६  पर  !  €४७  के  उन  भयानक  दिनों  में  तथा  पाकिस्तान  के  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री

 अपहृत  स्त्रियों  को  उन  के  वास्तविक  परिवारों
 ने  एक  संयुक्त  घोषणा की  हुई  है

 कि  जिन  स्त्रियों

 को
 लौटा  देना  चाहिये  तो  हमें  इस  कार्य

 पर  तथा  बच्चों  किया  गया  है  उन

 सब  को  प्राप्त  करके  अपनें  वास्तविक

 परन्तु  हमें इस
 बात  का  अवश्य  रखना  संरक्षकों  को  का  हर  संभव  प्रयत्न

 चाहिये  कि
 संसद्  इस  कार्य  के

 लिये  जो  धन  किया  जायेगा
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 संघ  यक

 हम  इस  करार  पर  दूर  हें  ।  इसी  प्रकार  यदि  ऐसा  समझ  a  यद्यपि  यह  माना

 दूसरी  सरकार  भी  इस  पर  दढ ८  है  ।  नहीं  जा  सकता  कि  ऐसी  स्थिति  है  तो  भारत

 प्रायः  यह  भ्रालोचना की  गई  है  कि  बहुत
 में  लाई  गई  महिलाओं  के  संबंध  में  क्या  है

 ?

 उन  में  से  कितनी  महिलाओं  ने  aoa  पुराने
 समय  बीत  ये  भाग्यहीन  महिलायें

 जिन्हें  कभी  अपहत  किया  गया  था  अरब  अपने  घरों  में  से  जहां  उन्हें भेजा  गया  भाग  निकलने

 का प्रयास किया  है  ?  लगभग  इस  पांच  वर्ष
 नये  घरों  में  बस  चुकी  ट् थि ञ त्नौ  वे  वहां  चादर

 की  कालावधि  में  जब  से  कि  यह  अधिनियम
 प्राप्त  माताओं  कौर  पत्नियों  आदि  के  रूप  में

 प्रसन्नतापुर्वेक  रह  रही  उन  के  जीवन  को  लागू  किया  गया  है  इस  प्रकार  के  बहुत
 कम

 मामले हुए  हैं  |
 ग्र व्यवस्थित  क्यों  किया  जाए  ?  कम  से

 कम  यह  तो  कहा  जाता  है  कि  अब  तक  इसलिये  में  निश्चित  रूप  से  कहता

 उन्होंने  ५» अरपन  निदेशी  दुर्भाग्य  के  साथ  समझौता  हूं  कि  बात  ऐसी  नहीं है  कि  महिलायें को

 कर  लिया है  ।,  में  चाहता  हूं  कि  ऐसा  उनकी  इच्छा के  विरुद्ध  भेजा  जा  रहा  है  ।

 ही  ।  मेरी  इच्छा  है  कि  में  उन  सदस्यों  हम  केवल  ऐसे  मामलों  में  उन्हें  उन  के  परिवारों

 को  जो  इस  प्रकार  सोचते  ले  जाकर
 के  पास  लौटाने  का  प्रयास  करते  जिन  में

 वर्तन  शिविर  दिखा  सकता  ।
 कोई  झगड़ा नहीं  है  ।  जहां  झगड़े  की  बात  हो

 मामला  न्यायाधिकरण  के  पास  भेजा  जाता  है

 उनकी  मानसिक  स्थिति  की  बात  रहने  जिसमें  एक  सदस्य  हमारी  झ्रोर  से  और  एक

 इन  लौटाई  हुई  महिलाओं  की  पाकिस्तान की  प्रो  से  होता  है  ।  में  ने  पहिले

 for  स्थिति  से  भी  पता  चलेगा  कि  उन्हं  बता  दिया  है  कि  न्यायाधिकरण में  हमारे

 दस्ती  किन  स्थितियों  में  रखा  गया  है  कौर  सदस्य  का  नाम  पंडित  ठाकुर  दास  है  ।  हम

 गत  कुछ  वर्षों  से  वे  किस  हाल  में  रही  हैं  ।  तभी  कोई  कार्यवाही करते  हैं  जब  दोनों

 यदि  हम  इन  भाग्यहीन  महिलायें  को  लौटाने  सदस्य  सहमत  हो  कर  निणंय  देते  हें  ।

 के  लिये  भरसक  प्रयत्न  नहीं  करते जो  एक  यदि  उनकी  सहमति  न  हो  तो  मामला  उच्च

 भयानक
 परिस्थिति  का  शिकार  हुई

 तो  हम  मानवता  की  शिष्ट  भावना से  वंचित  सिपारिश  सरकार  को  भेजी  जाती  है  }

 रहेंगे  ।  हम  उनके  जीवन  को  भ्रव्येवस्थित  रोक  उस  निर्णय  के  पन्द्रह  दिन  के  बीच  उसे

 नहीं  करना  चाहते  ।  भाग्य  ने  उनके  साथ  सरकार  से  कपिल  करने  का  अ्रधिकार

 निर्देयतापूर्ण खिलवाड़  किया  है  ।  में  माननीय  है  ।  जहां तक  न्यायाधिकरण के  कायें  का

 सदस्यों  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  हमने  सम्बन्ध है  मुझे  खेद  है  कि  मेरे  पास  इस  समर

 कहीं  भी  इन  महिलाओं  को  ज़बरदस्ती  निकाल  पत्र  नहीं  है  परन्तु  में  अपनी  स्मृति

 कर  दूसरे  देश  में  नहीं  भेजा  है  ।  हमने  हज़ारों  झांकने  बताऊंगा  243.0  मत

 ऐसी  महिलाओं  को  उधर  भेजा  है  प्रौढ़  केवल  लगभग  १४००  मामले  न्यायाधिकरण  को

 कुछेक
 ने  ही  वापिस  खाने  श्रथवा  हमें  लिखने  भेजे गय  थे  |

 या  वहां  से  निकलने  प्रयास  किया  है  ।  लगातार  होती  है  ।

 कहा जा  सकता  है  कि  पाकिस्तान  में  ऐसी

 स्थिति  है  कि  जो  महिलायें  वहां  भेजी  गई  हैं  यह  कहा  गया  है  कि  जिन  महिलायें  को

 उन्हें  बच  निकलने  अथवा  बाह्य  जगत  से  लौटाया  गया  है  उनके  सम्बन्ध  में  समाचार

 पत्र  व्यवहार  करने  के  साधन  नहीं  मिल  सकते  ।  मिलते  &  कि  वे  किस  प्रकार  का  जीवन  ब्यतीत
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 [  श्री  अनिल  के०  चन्दा  |

 कर  रही  इत्यादि  ।  निश्चय  ही  नीय  मित्र  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  संदेह  होते

 लौटाने  के  qa  लिये  वे  सुगमता से  इस  का  पता  लगा  सकते

 उस  प्रत्येक  मामले  का  इतिहास  जानना  इस  में  लिखा हूं  कि  में  आप  के  प्रयत्नों  की  प्रशंसा

 और  उनके  साथ  सम्बन्ध  रखना  सम्भव  किस  प्रकार  कर  सकती  हुं  जो
 आप

 ने  उक्त

 नहीं  ।  परन्तु हम  कुछ  कारणों  वश  यह  लड़की  को  ढूंढने  में  लगाये  हैं
 ।

 में  ने  देखा  है
 कि

 आप  के  संघटन  का  प्रत्येक  पदाधिकरी
 विश्वास  करते  हैं  कि  वे  न्यूनाधिक

 शान्ति

 जीवन  व्यतीत  कर  रही  अन्यथा  जसा  बंधुत्व-भाव  से  कार्य  करता  है  और  पाकिस्तान

 में  ने  कहा  सामान्यतः उन
 की  यह  इच्छा  में  रह  गई  भाग्यहीन  बहनों  को  सहायता  करने

 होनी  चाहिए  कि
 वे  हम  से

 अथवा  अन्य  के  faa  उन  में  वास्तविक  उत्साह  है  ।

 किसी  से  मिल कर  निकलने का  प्रयास  करें  ।
 श्री  वी०  जी  ०  देशपांडे  :  नया  में  नाम  जान

 sam  अब  में  आपकी  अनुज्ञा  से  एक  दो

 qa  पढ़कर  सुनाना  चाहता  हं--में  उन्हें
 सकता  क्या  यह  कार मिरी  लड़की  है  ?

 सदन  पटल  पर  रखने  के  लिए  तैयार  ट्री बनना  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मेरे  पास  वहुत

 थे  पत्र  हमारे  विभाग  at  उन  महिलाओं  पत्र  मैं  वे असली  पत्र  लंदन  पटल  पर  रख

 की  ओर  आये  हैं  जो  लौटाई  गई  हैं  ।
 सकता हूं  |

 क्या  आप  की  अनुमति  हूं  ?

 इन  भाग्यहीन  व्यक्तियों  ने  हमारे  कार्य  की
 सभापति  महोदय

 :
 वे  पढ़  कर  सुना  सकते

 बहुत  सराहना की  है
 और  जो

 कुछ  हम  कर  रहें

 हैं  ॥  हैं  उस  कालिया वे  आभारी  हैं  ।

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  यह  एक  पत्र

 अप्रैल  १९५२  को  हैदराबाद  से  फिर  maha  चेतना  का  प्रश्न  है  और

 लिखा  गया  उस  में  लिखा  हैं
 कि

 में  अप  के  यह  कहा  जाता  हूँ  कि  हमारा  समाज  इतना  नव

 आक  गरीब  तथा  निराश्रय  मुस्लिम  लड़की  के  दोषी  है  और  जो  महिलायें  अपहरण  कर्ताओं

 प्रति  दया  तथा  सहानुभूति  पूर्ण  व्यवहार  के  लिये
 के  हाथ  पड़  चुकी  हें  और  उन  के  बच्चे  चुके

 बहुत  आभारी  हूं  मुझे  यह  गलत  सूचना
 दी

 गई
 थी

 हें  उन  के  पुराने  परिवार  उन  का  स्वागत

 कि  मेरे  सम्बन्धी  जीवित  नहीं  फिर  उसने  करनें  के  लिये  तेयार  नहीं  |  मुझे  यह  कहते

 अपने  सम्बन्धियों  से  मिलने  के  सम्बन्ध  में
 हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  ऐसो  बात  नहीं है

 ।

 लिखा है  ।  अन्त  में  लिखा  हैं  कि  मानवता  के  सामाजिक  चेतना  में  पर्याप्त  परिवर्तन  हुआ

 af  जो  आप  की  दयापूर्ण  भावना  है  उस
 है  ।  और  में  हाल  के  एक  मामले  की  ओर  निर्देश

 के  लिये  मेरे  सम्बन्धीਂ  सादिक  arm  प्रकट
 करता हूं

 ।  इस  का  सम्बन्ध  निस्सन्देह  पश्चिम

 करते  हूं  ;  और  कि  में  अन्त  में  फिर  आप  का  पाकिस्तान  से  नहीं  जिस  के  सम्बन्ध  में

 धन्यवाद  करते  हुए  प्रार्थना  करती  हूं  कि  ईश्वर
 ae  विधेयक है  रन  वह  मामला  पूर्वी  पाकिस्तान

 आप  को  are  आयु  और  afer  दे  जिस से  का  कुछ  समय  हुआ  मुझे  कलकत्ता  से  एक

 भाप  मानव  कल्याण का  कार्य  कर  सकें  |
 युवक  पति का  बहुत  हृदय  द्रावक

 पत्र
 मिला

 एक  और  पत्र  हिन्दू  लड़की  की  ओर  से  हूँ  जिस  की  पत्नी  का  किसी  गांव  से  अपहरण

 हैं  जिस  को  पाकिस्तान  ने  लौटाया  है  ।  यह  हुआ  था  और  घटना वद  वह  ज़िला  सिलहट  है

 ४  सितम्बर  १९५३  का  है  और  यदि  मेरे  जिस  में  मेरा  घर  है  ।  वहं  मामला  इतना  कज निर्दय
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 तापूर्ण  था  कि  पिछलों  बार  प्रधान  मंत्री  के  कि  अन्य  लड़कों  को  उन  के  पुराने  परिवारों

 कराची  जाने  पर  जब  कि  में  भी  वहां  था  को  न  लौटाया  जाये  ॥

 में  ने  उस  अवसर  का  लाभ  उठाया  और  पूर्वी
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  आप  ने  उसर

 पाकिस्तान  के  मुख्य  मंत्री  के  साथ  जो  उस  समय
 लड़को  को  लौटा  दिया  है  ।

 वहां थे  इस  विषय  पर  बात  ta  की  ।  उस  के

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :  हम  उसे  अभी

 बाद  हमें  पता  लगा  कि  यह  अभागी  लड़की

 निरंतर  मारपीट  के  कारण  परिस्थितियों  का
 तक  नहीं  सके  ।

 हो  कर  मर  गई  है  ।  हम  ने  समझा  कि  श्रीमान्  में  इन  दादों  के  साथ  प्रस्ताव

 मामला  समाप्त  हो  गया  है  ।  परन्तु  भाग्यवश  हूं  कि  विधेयक  पर  विचार  आरम्भ

 हाल  में  पता  चला  हूँ  कि  वह  जीवित  हैं  और  किया  जाये  ।

 कि  वह  कोई  और  लड़की  थी  जिस  के  मरने  की
 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 सुचना  मिली  थी  ।  और  हाल  हो  में  उस  ने
 हुआ

 स्तान  के  एक  विधि  न्यायालय  में  आकर

 अपहत  व्यक्ति  (  पुनः प्राप्ति
 स्वेच्छा से  वक्तव्य  दिया  हैँ  कि  में  ने  इस्लाम

 तथा  प्रत्यपंण  )  अधिनियम  १९४९
 को  अपना  लिया  है  और  किसी  व्यक्ति  से  विवाह

 कर  लिया  है  और  कि  नये  पति  द्वारा  एक
 का  अग्रेतर  संशोधन  |करने  वालें

 विधेयक  पर  जिस  रूप  में  कि  वह  राज्य
 बच्चा  भी  हो  गया  है  ।  फिर  मुझे  बंगालो  युवक

 का  पत्र  जो  कि  मध्य  वर्ग  का  व्यक्ति  परिषद  द्वारा  पारित

 विचार  किया  जाये  ।''
 अथवा  बहुत  से  सदस्यों  के  समन  है--उस

 ने  लिखा  है  कि  चाहे  जो  कुछ  भी  हो  गया  है  वह
 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  में  चाहता  हूं  कि

 ag  कानून  afer  से  are  रद  कर  दिया
 इस  महिला  को  बच्चे  स  हेत  वापिस  लेने  के  लिये

 इच्छुक हे  ।  उस  ने  यह  भी  लिखा हैं  कि  में  न
 जाये  |  यह  कानून  हमारे  लिये  शर्म

 की
 बात

 केवल  इस  आभारी  स्त्री  के  प्रति  केवल  इस  इस  के  अनुसार  हम  स्त्रियों को  भेड़  बकरी

 कारण  न्याय  करना  चाहता  हूं  कि  उस  ने  अपनी  समझते  हें  जिन्हें  किसी  भी  बाज़ार  में  और

 किसी  को  बेचा  जा  सकता  हूं  ।  हो  सकता इच्छा  से  अथवा  अन्यथा  कुछ  किया  हैं  अथवा

 कुछ  नहीं  किया  और  वह  दुर्भाग्य  का  शिकार  है  यह  कानून  १९४९  में  ठीक  रहा  हो  किन्तु

 १९५४  में  इसे  बनाये  रखने
 कीਂ  क्या हुई  वरन्  में  बंगाल  की  हिन्दू  जनता  को

 इसका  हूँ  ।  हमारे  संविधान  के  अंतगर्त  हमें
 बताना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  मामले  में  हमें  पी  ड़ित

 कुछ  अधिकार  प्राप्त  हैं  जिन्हें  हम  से  नहीं  छीना ब्यक्ति  को  आश्रय  देना  चाहिये  ।  रोमान
 जा  सकता  है  ।  यदि  हम  इस  देश  के  नागरिक

 मुझे  इस  बरात  पर  गव  अनुभव  होता  है  कि

 मुझे  इस  प्रकार
 का  पत्र  एक  बंगाली  युवक

 g—ariice a afore aqeer 4 a की  परिभाषा  अनुच्छेद  4  में

 कर  दी  गई  है--तो हमें  कुछ  अधिकार
 मेरे  देशवासी की

 ओर
 से  मिला  है  ।  मुझे  यह

 पूर्ण  विश्वास  है  कि  हमारी  सामाजिक  चेतनाओं  भी  प्राप्त  हें  ।  आप  ऐसा  कानून  रख  रहे  हैं

 जबकि  पाकिस्तान  में  इस  प्रकार  का  कोई
 में  पर्याप्त  अन्तर  हुआ  है  ।  अब  यह  भय  नहीं

 कि जो  महिलायें उन  के  परिवारो ंसे  छीन ली  कानून  नहीं  हूँ
 ।

 पाकिस्तान  ने  किसी  भी

 मूल  अधिकार  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।

 गईं  जब  वे  वापस  आयें  तो  उन  के  परिवार

 उन  का  उपयुक्त  स्वागत न  करें  ।  तो  भी  इस  अब  yea  यह  उठता  है  कि  क्या  आप

 सम्बन्ध  में  यदि  कुछ  संदेह  तो  हो  सकता  है  किसी  भारतीय  नागरिक  को  भारत  से



 ९  २४  फरवरी  Loe
 अपहत  व्यतीत  १९५४  प्रत्येक )

 संशोधन  विधेयक

 [  at  यू०  एम०  त्रिवेदी  |

 निकास  सकते  हें
 ?

 यह  एक  पेचीदा  प्रश्न  की  संख्या  में  महिलाओं  को  जमा  कर  के

 हू  जिस  का  उत्तर  आसानी  से  नहीं  दिया  जा  सीमा  से  पार  भेज  देते  हे  ।  लेकिन  पाकिस्तानः

 सकता  |  वर्तमान  कानून  में  अपहृत  महिला  वाले  कितनी  महिलायें  भेजते  मेरे  विवार

 के  अलावा  १६  से  कम  आयु  के  युवकों  में  एक  भी  नहीं  ।  में  पूछता  हूं  कि  पाकिस्तानी

 को  भी  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।  यदि  अधिकारियों  के  पास  जो  २०००  युवतियां

 इन  में  से  किसी  का  भी  सम्बन्धी  पाकिस्तान  थीं  उन  को  अभी  तक  वापस  क्यों  नहीं

 में  रहता  हे  तो  उस  मिली  या  युवक  को  गया है  ?  मेरे  विचार  में  सितम्बर  १५५३

 अपहत  समझा  जायगा  ।  इस  सम्बन्ध  में
 के  पश्चात्  से  कोई  भी  महिला  पाकिस्तान

 अलवर  की  एक  महिला  की  कहानी  तो  wa
 से  भारत  नहीं  लाई  गई  हे  ।

 को  मालूम ही  ह  ।  वेह  अलवर में  पैदा हुई  ।  अदला  बदली  के  काम  के  लिय  दो

 उस  का  पति  १९४७-  में  मर  गया  ।  उस  तीन  अधिकारियों  को  छोड़  कर  शेष  अधिकारी

 नें  बाद  में  एक  स्थानीय  बनिये से  विवाह  कर  ऐसे  है  जो  अवकाश  प्राप्त  हे  तथा  उन  के

 लिया  और  उस  के  दो  बच्चे  भी  हो  गये  ।  ऊपर  लाखों  रुपया  व्यय  किया  जा  रहा  हैं  |

 इस  प्रकार  ६  विष  तक  साथ  साथ  रहने  के
 में  पूछता  हूं  कि  क्या  इस  काय  के  लिये  इतने

 gear  भी  दिल्ली  की  पुलिस  उस  महिला  सारे  व्यक्तियों  का  रखना  उचित है  ?  यह

 को  जबरदस्ती  पकड़  कर  जालन्धर  ले  गई  व्यक्ति  ऐसे  हूं  जो  भाई  करने  की

 धार  पाकिस्तान  भेज  दिया  ।  यह  है  आप  के
 महिलाओं  को  दुःख  पहुंचा  रहे  हे  ।

 agar  कानून  का  नतीजा  ।  आप  के

 विचार  में  ऐसे  ही  मामलों  के  लिये  ag  कानून
 आप  ने  अपहत  व्यक्ति  की  जो  परिभाषा

 इस  कानून  में  दी  है  उसे  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून
 बनाया  गया  है

 ?  इस  विद्वेष  कानून  में  अद्भुत

 व्यक्ति की  जो  परिभाषा दी  हुई  हूं  उस  के
 की  दृष्टि  से  बिलकूल  भी  स्वीकार  नहीं  क्या

 जा  सकता ह
 ।  माननीय  उपमंत्री ने  ध्

 अनुसार  हमें  भारतीय  दंड  संहिता  को  भूल

 जाना  चाहिये  |  संविधान  अनुच्छेद  १९
 स्वीकार  किया  कि  अधिकरण  में  एक

 पाकिस्तानी  सदस्य  भी  होता  हं  जो  १००
 के  अंतगर्त  हर  नागरिक  को  देश  के  किसी

 भी  भाग  में  आने  जानें  की  छूट  है  ।  वह  जहां
 में  से  ९९  मामलों  में  यही  राय  देता  हूं  कि  यदि

 चाहे  आ  जा  सकता  है  ।  फिर  इन  व्यक्तियों
 कोई  लड़की  किसी  भी  समय  मुसलमान  रही

 हो  तो  उसे  अपहृत  समझा  जाये  और
 के  साथ  ऐसा  व्यवहार  क्यों  किया  गया  ?

 उन्हें  जबरदस्ती  पाकिस्तान  कयों  भेजा  गया  ?  स्तान  भेज  दिया  जाये  ।

 जब
 वे  भारत

 के  नागरिक  थे  तो  उन्हें
 माननीय  उपमंत्री  ने  इस

 ear  नागरिक  बना  कर  क्यों  भेज  दिया
 की  धारा  ७  के  सम्बन्ध  में

 सफाई
 देने  का

 गया  ?  कानूनी  द्र  से  यह  बात  बिल्कुल
 प्रयत्न  किया  था  ।  इस  धारा  में  बतलाया

 स्पष्ट है  ।
 गया  है  कि  अपहत  महिला  को  उस  के  संबंधी

 अब
 में  एक  दूसरे  पहलू  को  लेता हूं  ।  को  सौंप  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  नहीं  बतलाया

 अंब  तक  हम  पाकिस्तान  की  सभी  मांगों  को  गर  है  कि  किस  सम्बन्धी  को  सौंप  दिया

 स्वीकार  करते  रहे  हें  चाहे  वे  ठीक  थीं  या  जाना  चाहिये  ।  कोई  हिन्दू

 गलत  ।  पर  पाकिस्तान  हमारी  एक  भी  उस  के  चाचा  के  लड़के  को  लौटा  दी  जाती

 खात  मानने  से  इन्कार  करता  है
 हम  हजारों

 तो  वह  उसे  बहन  की  तरह  रखेगा



 og  अदालत  व्यक्ति  २४  फरवरी  १९५४  प्राप्ति  तथा
 Weargy fer ~

 संशोधन  ५०२

 यदि  वही  महिला  मुसलमान  है  तो  उस  के  मुझे  उस  से  बहुत  रंज  हुआ  ।  जिन  औरतों

 चाचा  का  लड़का  उस  से  शादी  भी  कर  को  आप  रिकवर  करते  हें  वे  दो  तीन

 सकता है  ।  मेरे  कहने  का  afar  यहं  है  कि  साल  या  चार  साल  किसी  ऐक्टर के  पास

 यह  बातें  थो  पर  निसार  करती  हे  ।  पाकिस्तान  रहीं  ।  उस  के  पहले  वे  अपने  बाप  के  घर  में

 वाले  चाहते  हैं  कि  उन्हें  अधिक  से  अधिक  कोई  किसी  के  घर  की  मां  कोई

 महिलाएं  प्राप्त  हों  ।  बह  कम  से  क्रम  चार  किसी  के  घर  की  ag  कोई  किसी  के

 औरतें  तो  रखना  ही  चाहते  हें  ।  वह  तो  उन  घर  की  बटी  थी  ।  हमारे  आनरेबल  मेम्बर

 से  आनन्द  लेना  चाहते  है  ।  कहा  fe  कट  इज़  ए  डिस्ट्रेस  (  ्य  एक
 Sy)

 लज्जास्पद
 बात  है  )  ।  पर  में  कहना  चाहती

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  कानून  की
 हूं  कि  ag  वो मन हुड  की  डिस्ट्रेस  नहीं

 अवधि  ३१  मई  १९५५ तक  बढ़ाने  की  बजाय
 यह  मनहूस  की  डिस्ट्रेस  है

 ।
 कैसे  कसे  वाकयात

 केवल  २८  फरवरी  १९५४  तक  सीमित  रखी
 हमारे  मुल्क  में  और  पाकिस्तान  के

 जाये  |  यह  कहना  तो  कभी  बन्द  न  होगा

 कि  अभी  ta  बहुत  से  व्यक्तियों  को  mia
 मुल्क  में  ।  लोगों  के  बच्चे  मारे  घर  उजड़

 जाति  बदली  गई  और  इज  के
 करना  आदि

 ।
 में  पूछता  हुं  कि  यह  संख्या

 ary  औरतों  की  इज्जत  भी  तो  गई  ।  औरतों

 कब  तक  समाप्त होगी  ?  हम  तो  यहां से
 के  जुलूस  निकाले  वह  बेची  उन

 को

 महिलाएं  भेजे  चले  जाते  ह  और  पाकिस्तान
 बेइज्जती की  गई  और  वे  ऐक्ट की  गई

 @  fe  एक  भी  महिला  को  नहीं  भेजता  ।

 अन्त  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  इस  कानन
 कुछ  लोगों  को  हम  बचा  नहीं  सके  और

 उन  को  वहीं  छोड़  छोड़  कर  हम  आ  गये  ।
 की  अवधि  २८  १९५४  तक  ही  सीमित

 कुछ  को  तो  वहां  छोड़  कर  आये  और  बाकी
 रखी  जाये  ।

 की  यहां  इज्जत  उतार  ली  ।  यह  दोनों  at

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 )

 मुल्कों  में  हुआ  और  आज  जब  उनको  निकालने

 का  सवाल  आता  उन  की  इज्जत  बचाने सभापति  अभी  मुझे  आनरेबल  मेम्बर

 की
 स्पीच  को  सुन

 कर
 बड़ा  रंज  हुआ  ।

 का
 सवाल  आता  हे  तो  लोग  वोमनहुंड  की

 आवाज  लगाते  हैं  और  पते  हें  कि  उन
 को

 ताज्जुब  तो  नहीं  हुआ  लेकिन  अफसोस  ज़रूर

 हुआ
 ।

 उन्हों  ने  बहुत  सी  बातें  कहीं
 ।

 कुछ
 निकालना बन्द  कर  दो  ।  कहते  हें  कि  एक्टर

 तो  उन्हों  ने
 अजीब  अजीब  feed  तथा  के  साथ  उस  का  प्रेम  हो  गया

 |
 मुझ  याद  है

 कि  पिछली  बार  जब  इसी  हाउस  में  इस नियां  भी  सुनाई  ।  पता  नहीं  उन  के  पासਂ  किस

 किस्म  के  फिगसं  हें
 ।

 कहते  हें  कि  एक  भी
 पर  बहस  हो  रही  थी  तो  एक  साहब  ने  कहा

 कि  अगर  मेरी  पत्नी  पांच  साल  बाहर औरत  रिटायर  नहीं  रिकवर  नहीं  हुई  ।

 इन  चीज़ों  का  जवाब  तो  मेरे  लिये  देना  शायद  रह  ले  तो  ऐसी  हालत  में  में  उसे  फिर  अपने

 मुनासिब  नहीं  है  क्योंकि  में  जानती  हूं  कि  पास  रखना  मंजूर  नहीं  करूंगा  ।  में  नहीं

 इन  का  जवाब  आनरेबल  मिनिस्टर  देंगे  और  जानती  कि  कितने  ः  car  सोचते  पर

 वही  मुनासिब  जवाब  दे  भी  सकते  हैं  ।  एक  औरत  होने  के  नाते  में  कहती  हूं  कि  अगर

 मेरा  पति  ऐसा  सोचे  तो  में  ऐसे  बुजदिल  और

 पहली  बात  तो  उसूल  की  है  ।  औरतों  नालायक  पति  के  पास  जाने  के  बजाय  अपने

 के  नाम  औरतों  के  प्रति  हमदर्दी  के  नाम  को  गोली  मार  लेना  ज्यादा  पसन्द  करूंगी

 से  जो  बातें  हमारे  आनरेबलਂ  मेम्बर  ने  पर  एऐब्डक्टर  के  पास  जाना  पसन्द  नहीं



 ५०३  व्यक्ति  २४  द्रव
 र  0९
 Nq  है  ४  res  (  पुनः प्राप्ति  तथा  प्रत्यापंण  )  संशोधन  oe

 सुभद्रा

 करूंगी  |  आनरेबल  मेम्बर  के  कहने  से  ऐसा  आज  हमारे  मलक  में  जिन  घरों  में  बद

 मालूम  होता  है  कि  जो  औरत  निकाली  जाती  किस्मत  औरतें  हें  उन  घरों  के  बच्चे  कहेंगे

 है  वह  किसी  को  देने  के  लिए  ही  निकाली  जाती  कि  ag  वह  औरत  हूं  जिस  को  मेरा  चाचा

 है  ।  अगर  उस  को  निकाला  जाय  तो  किसी  भगा  लाया  था  जिस  को  मेरा  भाई  लट

 न  किसी  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  अगर  लाया  था  यह  वह  औरत  है  जिस को  मेरे

 उस  का  पति  वापस  न  ले  तो  फिर  उस  का  ने  बेइज्जत  किया  है  ।  यह  हालत  हमारे

 क्या हो  ?  वापस बाप  के  पास  जाय या  किसी
 घरों  में  है  ।  में  नहीं  समझती  कि  यह  हमारी

 और  कें  पास  जाय  ।  किसी  न  किसी  के  पास
 आगे  आने  वाली  सन्तान  के  लिये  कोई  गौरव

 जरूर  जाय  ।  और  अगर  वह  जाने  से  इन्कार  की  बात  होगी  ।  सभापति  यह  जो
 कर  दे  तो  फिर  उस  औरतਂ  को  अपने  एक्टर

 पुरा  रिकवरी  का  आरगनाइजदन  इस

 के  पास  रहना  होगा  ।  जो  बात  है  उसे  देख
 के  नीने  विचार  ag  ह  कि  हम  इन  औरतों

 कर  तो  ऐसा  मालम  होता  हैं  कि  रिकवरी

 बन्द  कर  देना  चाहिये
 |

 लेकिन  में  आप  से  कहती

 को
 यह  अधिकार  देना  चाहते  हें  कि  उन

 को

 इस  बात  का  मौका  दिया  जाय  कि  जहां  उन
 हूं  कि  एक  औरत  जिस  की  नंजरों  के  सामने

 की  मर्जी  हो  वह  वहां  रह  सकें  ।  अगर  वहाँ
 उस  के  घर  वालों  को  मारा  उस  के

 बच्चों को  मारा  उस  के  घर  को  जलाया
 एब डक्टर  के  पास  रहना  चाहती  हें  तो  उत

 के  पास  रहें  और  अगर  वह  अपने  कुटुम्ब
 गया  या  उस  की  बेइज्जती  की  अगर

 के  पास  वापस  आना  चाहती  हें  तो  उन  को
 उस  का  इस  दनिया  में  कोई  ठिकाना  न  हो

 उस  का  मौका  दिया  जाय  ।  हम  लोग  fas
 तो  क्या ऐब्डक्टेर के  पास  से  निकाल कर  फिर

 यह  चाहते  हें  कि  उस  औरत  को  ऐसा  मौका
 उसी  के  पास  भेज  देना  उस  औरत  के  साथ

 हो  कि  अगर  वह  अपने  क़रीब  के  पास  वापस
 इन्साफ  करना  होगा

 ?
 में  तो  उसूल  की  बात  आना  चाहती  हे  तो  उस  को  इस  का  मौका

 कहती  हं
 ।

 एक  स्त्री  का  अपमान  खेर
 हो  और  अगर  वह  अपने  Caer  के  पास  से

 जो  हुआ  सो  हुआ  लेकिन  मेँ  जानना  चाहती

 निकल
 कर

 अपनी  जिन्दगी  बिताना  चाहती
 हूं  कि  हमारे  समाज  पर  इस  का  क्या  असर

 है  तो  उस  को  उस  का  मौका  मिले  ।  अब

 हुआ  ?  अगर  यह  रिकवरी  का  काम  बन्द  कर

 दिया  जाए  तो  हमारे  समाज  के  ऊपर  इस  बात

 यह  मौका  किन  हालात  में  दिया  जाना  चाहिये  ।

 जहां तक  a  जानती  g  कि  यह  जो  रिकवरी
 का  क्या  असर  होने  वाला  ह  ?

 आप  उन
 का  आरगनाइज़ेशन ह  वह  उस  औरत  को

 बदकिस्मत  औरतों
 की

 हालत  का  अन्दाजा

 लगाइये  जिन  को  निकाल  कर  फैमिली  सें
 सुरक्षित जगह  पर  रख

 कर
 उसਂ  को  मौका

 देता हूं  कि  वह  फैसला  करे  ।  जैसा
 कि  अभी

 पहुंचाना  ह  ।  आप  इस  सवाल  को  एक  समाज

 के  लिहाज  से  देखिये  |  हमारे  यहां  जब  बच्चा

 मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  उन  औरतों  को

 जो  कि  इधर  या  उधर  पड़ी  हं  यह  कहा  जाता
 पदा  होता  है  तो  इस  देश  में  उसी  दिन  से  हम

 कहने  लगते  हें  कि  तुम  सीता  की  सन्तान  हो
 ।  हू  कि  कोई

 और
 जगह  नहीं  ह  ।

 अगर  तुम

 हमारे  देश
 जाओगी  कोई  तुम  को  रखेगा  नहीं  ॥

 तुम  राम  की  सन्तान  हो  ।

 में  लक्ष्मण  fan  सीता  के  चरणों  की  तरफ
 पाकिस्तान  में  यह  खबर  फैलाई  जाती  है  कि

 देखता  वह  उन  के  सिर  के  जेवर  भी  हिंद  समाज  में  ऐसे  कराने  ख्यालात  हें  कि  कोई

 नहीं  पहचान  सकता  था  ।  आज  पार्टीशन
 इन  रिकवर  की  हई  औरतों  को  अपने  घरों  में

 के  बाद  दोनों  तर्कों  में  क्या  हालत  हुई  हे  नहीं  रखता  है  ।  उन  के  दिल  में  ऐसे  ख्यालात
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 भर  दिये  जाते  हे  और  wa  उन  को  निकाला  को  इस  का  मौका  नहीं  हैं  कि  ag  पोच  पायें

 जाता है  तो  वह  कहती  हें  कि  हम  जाना  नहीं  कि  उन  के  लिये  कोई  और  भी  जिन्दगी  का

 चाहतीं  ।  में  अपना  ए  aa  आप  को  मौका है  ।  वह  नहीं  जानतीं कि  वह  कहां

 बतलाती  हूं  ।  इस  आरगेन:इज़ेशग  के  बनने  से  पहुंच  सकती  हैं  और  कसे  निकल  सकती  st

 पहले  इत्तिफ़ाक़  से  मुझे  दो  औरतों  का  इस  तरह  हम  चाहते  @  fe  उन  को  मौका  मिले  और

 का  अनुभव  हुआ  1  दिल्ली के  मजिस्ट्रेट  के  सामने  अपने  घर  वालों  से  मिलने  के  बाद  जहां  उन

 दो  औरतों  ने  बयान  दिया  किਂ  अगर  हम  को  की  मर्जी  हो  वह  वहां  चली  जायें  ।  अगर

 ऐब डक्टर  के  पास  से  निकाला  गया  तो  हम  अपने  वह  वापस  जाना  चाहें  तो  वापस  चली  जायें

 को  गोली  मार  लेंगी  ।  इत्तिफाक़  म  उघर  और  अगर  वह  अपने  घर  में  रहना  चाहें

 घर  रही  मेंने  सुना कि  थानेदार  कह  रहीं  तो  अपने  घर  में  रहें  और  अपने  ऐब डक्टर के

 था  कि  बयान  हो  गये  लड़कियां  कहती  हैं  पास  जाना  चाहें  तो  उस  के  पास  जायें  ॥

 कि  अगर  हम  को  निकाला  गया  तो  हम  गोली
 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहती  हूं

 मार  लेंगी  ।  मुझे  उस  वकत  इस  आर्गेनाइजेशन
 कि  यह  कहा  गया  कि  इर  महकमे  पर  अहुत

 का  पता  भी  नहीं  था
 ।

 इत्तिफ़ाक़  ये  मेरा  उघर

 ध्यान  गया  ।  में  ने  कहा  कि  किसी  औरत  के
 खर्चा  होता  है  ।  कहा  जाता  है  कि  जो  जुल्म

 की  शिकार  हुई  हैं  उन  को  वहां  गये  बहुत
 सामने  इन  का  बयान  क्यों  नहीं  लेते  हो  ।  तों

 हो  गया  उन  के  बच्चे  हो  गये  हें  ।  तो  हम
 जब  में  उन  सेਂ  अकेले  में  मिली  तो  वह  कहने

 लगीं  कि  अगर  हम  को  निकाला  गया  तो  हम
 को  यह  तमाम  बातें  देखनी  हें  ।  में  देखती  हूं

 fe  हमारे  भाई  जो  सामान
 या

 जायदाद गोली  मार  लेंगी  |  मुसलमानों  के  सामने  उन  से

 पूछा  गया  तब  भी  उन्हों  ने  यही  कहा  कि  हम  को
 पाकिस्तान  में  छोड़  आये  हें  वह  आज  भी

 निकाला  गया  तो  हम  अपने  को  गोली  मार
 उसे  का  मुआवज़ा  सरकार  से  मांगते  हें  और

 उसे  जायदाद  को  नहीं  भूले  हें  ।  at
 लेंगी

 ।  तो
 में  ने  उन  से  कहा  कि  तुम  अपने  घर

 समझ  में  यह  नहीं  आता  कि  हमारे  हजारों
 क्यों  नहीं  जाना  चाहतीं  |  इस  पर  वह  कहने

 भाई  जिन  की  लड़कियां  वहां  रह  गई  हें  वह
 लगीं  कि  जिन्हों  ने  हमारी  इज्जत  नहीं  बचाई

 वह  हमारे  कुछ  नहीं  लगते  |  हम  उन  के  पासे
 उन  को  कसे  भूल  सकते  हैं

 ।
 जिन  लोगों  ने

 लड़कियों को  भगाया
 लोग

 वहीं  हैं
 नहीं  जाना  चाहते  ।  तंब  में  ने  उन  से  कहा  कि  तुम  जो  कि  पाकिस्तान  से  यहां  आये  हें  ।  ऐसा  हो
 अपने  घर  वालों  से  मिल  लो  और  में  वादों

 सकता  है  कि  उन  में  से  कुछ  ने  लूटा  हो  लेकिन
 करती हूं  कि  उस  के

 बाद  तुम  जहां  जानां
 ऐसा  एक  भी  आदमी  नहीं  मिलेगा  जोकि

 चाहोगी  वहां  तुम  को  पहुंचा  दिया  जायगा  ॥

 तो  में  उन  औरतों  को  ले  कर  दरियागंज  में
 पाकिस्तान से  आया  हो  और  जिस  की  बहिनें

 वहां  रह  गई  या  जिस  की  लड़की  वहां
 गई  जहां

 कि
 उन  के  गांव  वाले  रहते  थे  ॥

 रह  गई  या  जिस  की  मां  के  साथ  ्य
 जब  वह  वहां  पहुंची  तो  उस  ने  अपने  भाई

 सलूक  किया  गया  हो  उस  ने  किसी  लड़की
 को

 दूर  से  देखा  और  वह  गाड़ी  में  से  कूद  कर
 को  ऐब डक्ट  किया हो  ।  उन  कें

 उस  के  पास  पहुंच  गई
 और

 अपने  भाई  के  गले

 मिल  गई  और  रोने  लगी  और  सारा  बाजार

 दिल  में  अपनी  लड़कियों  की  याद है  ।  वह

 समझते  हैं  किं  आज  भी  उन  की  लड़कियों
 उन  को  देख  कर  रोने  लगा  ।  तो  यह  एक

 पाकिस्तान  में  हें  ।  वह  अपनी  के  दर्दे

 साइकालोजी  की  बात  है  जोकि  में  आप  के  को  समझते  है  ।  पर  जो  फायदा  उठाना  चाहते

 सामने  रखना  चाहती  हूं  ।  उन  गरीब  औरतों  उ  चह  यहां  कहेंगे  किं  रिकवरी  का
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 बन्दਂ  कर  fear  जाय  ।  जब  लोग  उन  के
 बड़ा  काम  कर  रहा  और  जो  हमारी

 गलतियां  हें  उन  को  ठीक  करने  की  कोशिश
 पास  आवेंगे  और  आ  आ  कर  औरतें  उन  के

 पैरों  पर  गिरेंगी  अ  ९  कहेंगी  कि  हमारी  बच्ची  कर  रहा  है  ।  मुझे  अफसोस  होता  हे  किਂ  लोग

 रह  गई  हमारी  बहिन  रह  गई  तो  रहे
 औरतों का  नाम  तो  लेते  हें  लेकिन  इस

 चीज़

 को  समझते  नहीं  एक  औरत  अपने  घर  में
 लोगਂ  कहेंगे  कि  सरकार  रो  कुछ  होता  नहीं  है

 |

 तुम्हारी  इज्जत  चली  गई  पर  सरकार  कुछ
 लड़की  के  तौर  पर  शायद  १६  बरस

 था  २०  बरस  रही  या  २५  बरस  रही  ।  उस
 करती  नहीं  है

 ।  एक  मुहकमा  था  उस  को  भीਂ
 के  बाद  किसी  की  ag  हो

 कर
 रही  और  किसी

 बन्द  कर  दिया  है  ।  तो  जो  लोग  इस  से
 काया

 उठाना  चाहते  हे  वह  ज़रूर इस  बात  की
 कोविद  की  मां  भी  हो  कर  रही  ।  और  अगर  वद

 जबरदस्ती  चार  बरस  तक  बदकिस्मती  से
 करते  हें  और  शोर  मचाते  हे  कि  इस  चीज

 को  बन्द  कर  दिया  जाय  ।  तो  में  आप  से
 दूसरी  जगह  रही  तो  क्या  उस  का  वह  २०

 कहना  चाहती  हूं  कि  हम  को  यह  उसूल  मानना  या  ३०  बरस  का  रिश्ता  इस  की  वजह  से

 खत्म  हो  जायगा  ।  सभापति
 होगा  कि  औरत  कोई  जानवर  नहीं  हैं  या

 फर्नीचर  की  कोई  चीज़  नहीं  है  कि  हम  ने
 जब  बार  बार  इस  तरह  का  सवाल  उठता

 है  तो  मुझे  अफसोस  होता  है
 ।

 अगर  हमारी उस  को  चुराया  और  बेच  दिया  ।

 हुकूमत  की  तरफ  से  यह  कहा  जाय  कि  हमਂ
 अगर  हम  इस  चीज  को  मानते  हें  तो  हम  को

 यह  समझना  होगा  कि  जिस  मुसीबत में  वे  हे
 सर्टिफाइड  हे  कि  और  रिकवरी  नहीं  हो

 सकती  और  वह  कहें  कि  हम  सैटिसफाइड  है
 उस  से  हम  को  उन्हें  निकालना  होगा  ।  में

 मानती  हूं  कि  इस  पर  बहुत  खर्चा  हुआ  हे  |  कि  बावजूद  तमाम  कोशिशों  के  और,रिकवरी

 बार  बार  यह  बाते  कही  जाती हे  ।  हमारी
 नहीं  हो  सकती  तब  तो  अलंग  बात  नहीं

 तो  बार  बार  यह  बात  नहीं  आनी  चाहिये  कि
 हुकूमत  के  जितने  मुहकमे  हें  में  उन

 को
 आदर

 से  देखती  हूं  और  जैसा  कि  हमारे  प्राइम
 वह  बुड्ढी  औरतें  उन  को  बहुत  साल  हो

 गये  उन  के  बच्चे  हो  गये  हें  यह  सुन  कर मिनिस्टर  ने  वह  मुकदमे  बेहतर

 मुझे  बहुत  रंज  होता है  ।  और  में  समझती हूं होते जा  रहे  फिर  भी  में  यह  कहਂ  चाहती

 हूं  कि  अगर  यह  काम  किसी  दस  मुकदमे के
 कि  बार  बार  इस  सवाल  को  उठाने  से  यही

 नहीं  कि  इन  औरतों  के  साथ  ज्यादती  करना
 wha  होता  तो  मुमकिन  है  कि  खर्चा  कुछ

 बल्कि  हमारे  लिये  wt  ae  कोई  क्रेडिट कम  होता  पर  जोਂ  औरतें  रिकवर  की  जातीं

 उन
 का  यह  हाल  होता  कि  किसी की  बीवी

 और  तारीफ  की  बात  नहीं  है  कि  हम  बार

 बार  इस  सवाल  को  उठाते  हें  ।
 किसी  के  पास  होती  और  किसी  की  बच्ची

 किसी  के  पास  होती  |  इस  महकमे  में  कोई  सभापति  में  एक  बात  और

 ऐसा  केस  नहीं  हो  सकता  और  न  हुआ  कहना  चाहती हूं  ।  हमारे  आनरेबिल  मेम्बर

 में  ने  कोई  एसा  केस  सुना  नहीं  कि
 ने  कहा  कि  हम  जितने  आदमी  इधर  से  देते

 होने  के  बाद  कोई  औरत  अपने  घरवालों  के
 हे  उतने  उधर  से  भी  मिलने

 पास  न  पहुंची  हो  और  इधर  से  उघर  चली  प्रासिटी  होनीਂ  चाहिये  |

 गई  हो  या  कहीं  बेच  दी  गई  हो  जैसा  कि
 यह  भीਂ  एक  धारणा  है  ।

 मुझे  यह  सुन
 कर

 आज  रात  बिन  aart  शहरों  में  होता  है  |
 ताज्जुब  लेकिन  यह  भी  एक  ख्याल  हैं

 तो  ag  जो  आर्गेनाइजेशन  यह  इतना  कि  अगर  उधर  एक  मारा  गया  तो  इधर  भी
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 विधेयक

 मारा  जाना  चाहिये  |  उधर  सौ  मरे  हों  इज्जत  के  साथ  बैठी  हुई  लेकिन उन  पर
 जल्द  किया  गया  |

 तो  इधर  सौ  मारे  जायें  ।  एक  भौरत  का

 अपमान  हो  तो  इधर  दस  का  होना  चाहिये  सभापति  में  आप  से  अज

 यह  भी  एक  स्पिरिट  मुझे  उस  a  ताज्जुब  करना  चाहती  हूं  कि  इस  बिल  को  fw
 यही

 नहीं  हुआ  ।  लेकिन  प्रिंस  आफ़  वार  नहीं  कि  एक्सटेंशन दे  दिया  बल्कि

 के  और  औरतों  के  लिये  एक  जसा
 इस  क़ानून  के  बारे  में  में  कहूंगी  कि  यह  मुनासिब

 सलूक  करना  ग़लत  बात  प्रिजन  आफ़
 होगा  कि  कमਂ  से  कम  se  बातਂ  पर  न

 वार  हुकूमतों के  पास  होते  हें  ।  उन  के  लिये  हुआ we  कि  यह  हुआ  और  वह  हुआ  ।

 इंटरनशनक्त क़ानून  होते  हैं  कि  उन  को  किस  यह  हो  सकता  है  कि  महकमा  कैसा  होना

 तरह  से  रखा  कैसे  उन  को  संभाला  कोई  त्रुटि  हो  तो  वह  ठीक  होनी

 जाय  |  यह  जोਂ  अपडेटेड  औरतें  कोई  खर्चा  हो  तो  अगर  कम  हो  सकता

 हुकूमतों के  पास  नहीं  यह  अलग  अलग  eat  कम  होना  चाहिये  ।  लेकिन  यह  काम

 घरों  में  कोई  दादी  हो  कर  धरों  में  बैठी  इतना  अच्छां  है  कि  इंस  को  बन्द  नहीं  किया

 हूं  और  उन  में  से  कोई  इज्जत  से  ast हैं  और  जाना  चाहिये  ।  यही  मझे  कहना  हें  ।

 कोई  बेइज्जती से  बैठी  कहीं  खरीदी  भी

 जाती  ह  और  बेची  भी  जाती  हें  और  रोज
 श्री  ato  सी ०  दाव  (ase)

 रोज़  उन  से  बारे  घरे  काम  भी  कराए  जाते  हें  ।  पेरा  विचार है  कि  जब  कोई  व्यक्ति  प्रस्तुत

 मूझ  यह  कहना है  कि  अगर  पाकिस्तान में
 विधेयक  का  समर्थन  ATE  विरोध  करने  के

 लिये  खड़ा  हो  तो  उसे  यह  याद  रखना  चाहिये औरतों  को  यह  मालम  हो  कि  हम  को  निकाल

 तो  लेंगे  लेकिन  जब  तक  हिन्दुस्तान  नहीं  भेजा  कि  नारियां  भी  मनुष्य  उन  का  अपना

 व्यक्तित्व  है  और  वे  आदर  की  पात्र  हैं  ।
 जब  TH

 उन
 को

 यह  मालूम  नहीं  होगा

 कि  हमਂ  को  हिन्दुस्तान  भेजा  तो  औरतें  इन  अपहरण  की  घटनाओं को  सात

 ay  बीत  गये  हें  और  मझे  आशंका  ह  कि
 वहां  से  कैसे  निकल  सकती  हें  ।  अभी  उन  सेਂ

 कट्ठा  जाता  हैं  किं  तुम  को  अपने  घरों  में  रखने
 समय  बीतने  के  साथ  विधेयक  आंशिक  रूप  में

 अपनी  उपयोगिता  खो  रहा  है  ।  इस  का  यह
 वाले  नहीं  कभी  उन  से  कहा  जाता  है  कि

 तुम्हारा कोई  है  ही  नहीं  ।  कभी  उनਂ  से  कहा
 अथ  नहीं  ह  कि  में  विधेयक  के  उद्देश्य  अथवा

 उस  मानवीयतापुण  अभिप्राय  मं  सन्देह

 जाता  हैँ  कि  हिन्द  समाज  इतने  पुराने  ख्यालात
 करता  हूं  ।  हमें  मालूम  हूं  कि  देश  में  उन

 का  है  कि  तुम  को  नहीं  ले  सकता  ।  अगर  दिनों  जो  तबाही  हुई  थी  उस  ने  मनुष्यों  को

 उन  को  यह  बात  मालम  हो  कि  निकालने  के
 gar  बना  दिया  था  ।  उन्हों  ने  स्त्रियों  के  साथ

 बाद  भी  पता  नहीं  कि  हम  को  कहां  रखा  जघन्य  काय  किय  ।  इन  स्त्रियों  के  सोनिया

 रखा  तो  हमारे  रिकवरी
 से  मगध हो  कर  उन्हों  ने  इन  का  अपहरण

 के  काम  बहुत  परेशानी  होगी  ।  हम  तो
 नहीं  बल्कि  उन  के  हृदय  में  य६  भावना

 उन  को  निकाल  रहे  हर  एक  इंडिवीज्य अ  घर  कर  गई  थी  कि  जिस  वग  को  नेस्तनाबूद

 केस  को  देख  रहे  हे  कि  जिस  पर  अत्याचार  करना  है  उन  के  स्त्री  समाज  को  लज्जित

 हुआ  जोकि  मरजी  के  ख़िलाफ़  रखी  गई  हैं  ।  और  अपमानित  कर  के  एसा  किया  जा  सकता

 a
 वह  कोई  नहं  लड़ाई  कें  लिये  नहीं  गई गई  x  ।  इसलिये  हमें  अपहरण  कीं  इन  घटनाओं

 नल्ल
 बह  नौकरी पर  नहीं  वह  अपने  घरों में  को  ara  पारण  परिस्थिति  की

 घटनाएं
 नहीं

 36  D,S
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 यक

 ato  सी०

 समझना  चाहिये  ।  कोई  भी  व्यक्ति  इस  बात  में  कह  सकती  हैं  |  पुलिस  पदाधिक  रियों  के  सा

 से  इनकार  नहीं  करेगा  कि  अपहरणकर्ताओं  मने उन  के  लिये  कुछ  कहना  कठिन  हैं  ।  एक

 को  यह  स्त्रियां  वापसਂ  कर  देना  चाहिये  +
 स्त्री  एक  स्थान  पर  सात  वर्षों  से  रह  रही  है  ।

 यदि  वर्तमान  पति  उस  के  प्रति  अच्छा
 लेकिन  इस  का  एक  पहलू और

 भी  है  ।
 करता  उस  ने  वहां  को  दिया

 सात  वर्ष  बीत  गये  हे  ।  वे  स्त्रियां  च  नहीं
 है  और  चाहती  है  कि  इन  बालकों

 मनुष्य  हू  ।  उनका  अपना  व्यक्तित्व  उन

 की  संवेदनाएं  एक  स्थान  पर  रहते  हुए

 विशिष्ट  वातावरण  में  पालन-पोषण

 किया  ऐसी  दशा  में  इस  बात  की  भरी
 उन्हें  सात  हो  गये  हें  ।  पादयाविकता  और

 दानवता  से  sa  का  जीवन  विषाक्त  बन
 संभावना  हूँ  वह

 स्त्री
 उस  घर  में  लौट

 जाना  पसन्द ,  करेगी  |
 मुझें  मालूम  है  कि

 गया है  ।  सात  ag  की  इस  अवधि में  ने
 अधिकरण  सामान्यतया  अपहत  स्त्रियों  के

 बच्चों  को  और  में  यह  कल्पना

 कर  सकता  कि  कोई  स्त्री  अपने  बच्चों
 अपने  मूल  घरों  में  लौट  जाने  के  पक्ष  में  ही

 निर्णय  करता  हूँ
 ।

 वह  अपहरणकर्ता को
 को  छोड़  कर  नये  जीवन  में  प्रवेश  करने को

 किसी  अवस्था  में  नहीं  लौटाई  जातीं  ।  करो
 तैयार  हो  ।  स्त्री  के  लिये  ऐसा  करना  सरल

 इन  दोनों  में  से  एक  बात  को  चुनना  है  कि
 महीं  है

 ।
 लेकिन  हम  ने  ऐसे  उदाहरण

 या  तो  वह  अपने  मूल  घर  को  लौट  जाय
 &  कि  स्त्रियां  अपने  बच्चों को  छोड़  कर  जा

 रही  है  ।
 यह  सहज  सन्देह  उत्पन्न  वाली

 अथवा  वहीं  रहे  |  यदि  वह  मूल  घर  को  लौटना

 चाहे  तो  वह  बच्चों  को  साथ  नहीं  ले  जा

 बात  है
 |

 ऐसा  क्यों  हो  रहा  है
 ?

 कदाचित्
 सकती  |  उसे  बच्चों  को  छोड़ना  पड़ता

 इन  स्त्रियों  को  अपने  विचार  और  इच्छाओं

 को  अभिव्यक्त  करने  का  अवसर  नहीं  दिया
 संभवतः  यही  हो  रहा  है  ।  जब  बच्चों

 वाली  स्त्री  की  वापसी  का  प्रदान  हो  तो  उचित
 पह  उचित  है  कि  इन  को

 ध्यान  देने  की  आवश्यकता है  ।  नारी तो  सब  से
 पद  स्थान  में  रखना  चाहिये  ।  मुझे  भय  है  कि

 इस  कार्य  के  लिये  क्रेन  समय  में  जो  व्यवस्था
 पहले  माता  है  ।  हमें  यह  कभी  विस्मरण  नहीं

 करना  चाहिये  कि  माता  कभी  अपने  बच्चों  को
 हुई  हूं  वह  अपूर्ण  है  ।  मुझे  याद  हैं  कि

 टीकरण  में  पुलिस  के  दो  सुपरिटेंडेंट  रहते
 छोड़ना  पसन्द  नहीं  करेगी  |  यदि  कोई  माता

 यह  कहती हू  fe  ae  अनी  सन्तान  को
 एक  पाकिस्तान  का  है  और  एक  भारत

 का
 ।

 वर्षों  से  सताई  गई  स्त्रियां  उन  के  सामने  छोड़ने  को  तैयार है
 तो  अवश्य  ही  वहां  कोई

 उपस्थित  होती  हें  ।  वे  स्वयं  अपना  मामला  गलती  है  ।  उस  स्त्री  के  साथ  मनोवैज्ञानिक

 आधार  पर  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  ।
 रखती हें

 अथवा  कोई  दूसरा  व्यक्ति  उनਂ  की

 ओर  से  मामला  रखता  है  ।  पुलिसमैन  की  इस  ध  के  पुलिस  पदाधिकारी

 उचित  व्यक्ति  नहीं  इस  के  लिये  सामाजिक मानसिक  चित्तवृत्ति  मानवीय  नहीं  हो

 वे  अधिकांश  निगम  होते  हें  और  कानून  से
 कार्यकर्ताओं  अथवा  ऐसे  व्यक्तियों  की  ज  सूरत

 शाम  करते  हें
 ।

 मनुष्यता  का  उन  में  अभाव  है  जो  नारी  की  मानसिक  car  से  परिचित

 हों  ।  विधेयक  में  इस  आदाय  का  संशोधन
 रहता  हे  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  अधिकरण  में

 कुछ  मद्ला;का्येकर्ता  भी  उपस्थित  रने
 किया  जाना  चाहिये  कि  ऐसे  गर  सरकारी

 जो  वस्तुतः  जन  सेवा  का  कायें
 चाहिये

 ।
 राज्यों  के  समक्ष  उक्त  रग्वी  स्त्रियां

 अपने मन  की  रात  निःसंकोच और  स्पष्ठ  रूप  कर  रहे  इन  स्त्रियों  को  प्राप्त  करने
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 और  लौटाने  के  इस  काम  में  लगाये  जायें  ।  वहां  की  कुछ  देवियां  यहां  रह  गई  तब

 इस  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  समन  मानवता  के  नाते  यह  भावना  उत्पन्न  हुई

 कि  कोई  एक  ऐसा  विधेयक  बनाया  जाय
 करता  हूं  |

 जिस  के  द्वारा  अपहृत  देवियों  को  उन
 के

 श्री  ato  जी०  इस  विधेयक  घरों  को  लौटाया  जा  सके  ।  में  यहाँ  यह  चीज़

 पर  हमारे  उपमंत्री  महोदय  ने  बड़ा  साफ़  कर  देना  चाहता  हूं  कि  इस
 विधेयक

 पूर्ण  दृष्टिकोण  अपना  कर  विवेचन  किया  है  की  जो  मूलभूत  भावना  उस  के  विरुद्ध

 और  मेरी  बहिन  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  ने
 नहीं  लेकिन  इस  क़ानून  का  पिछले  पांच

 सीता  का  आदर्श  अपने  और  जनता  के  सामने  छे  साल  से  सरकार  और  उस  के  अधिकारियों

 रखने
 की

 दृष्टि  से  इस  विषय  पर  विचार  द्वारा  जिस  प्रकार  अमल  हो  रहा  वह

 किया  ।  मेरी  समझ  में  यह  समस्या  केवल
 ~

 सन्तोषप्रद  नहीं  ह  और  में  आप  से  पुछना

 मानस  वैधानिक  या  केवल  व्यवहार
 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  क़ानून  के  अनुसार

 का  ही  प्रदान  नहीं  इस  में  मानवीय  भावना  जो  कार्यवाही  चल  रही  उसਂ  कार्यवाही  से

 और  व्यवहार  इन  दोनों  का  सम्मिश्रण  स्त्रियों  की  स्वतंत्रता  और  सम्मान  की  रक्षा

 आता है  |
 हुई  है

 ?
 में  इस  विधेयक  का  इस  कारण

 विरोध  करता  हुं  क्योंकि  में  देखता  हुं  कि

 इस  के  अलावा  में  उन  अच् या वत्  स्त्री  जाति  के  साथ  बड़ा  अन्याय
 और

 का

 की  ओर  आप  का  ध्यान  दिलाना  अपमान  ही  हुआ  यह  उस  विधान  में  गलती

 चाहता  हूं  जिन  का  जिक्र  हमारे  माननीय  होने  के  कारण  या  जो  उस  क़ानून  चल

 उपमंत्री
 ने  इस  विधेयक  को  रखते  हुए

 वाले  हें  उन  की  ग़लत  नीति  के  कारण  हुआ

 और  हमें  बतलाया  कि  उस  पुस्तिका  में  बिलकूल  लेकिन  यह  सच  हैं  कि  इस  विधान  से

 अपटडेट  फ़ीगस  लेकिन  में  कहना  चाहता  स्त्री  जाति  को  कोई  भी  लाभ  नहीं  हुआ  और

 हूं  कि  वह  फंगस  आज  एक  साल  बाद  कैसे  हम  देख  रहे  हें  कि  इस  क़ानून  को  और  लम्बा

 अपटडेट  रह  संकते  वह  तो  उन्होंने  जब
 करने  का  क्या  नतीजा  हो  रहा  है  ।  अभी

 पिछले  वर्ष  यह  प्रस्ताव  रक्खा  था  तब  एक  हमारे  चन्दा  साहब  ने  पूर्वी  बंगाल  की  एक

 यहां
 रक्खी  वे  shred  तो  आज  स्त्री  की  दर्दनाक  कहानी  SA  में  भी

 बहुत  पुराने  हो  जाते  हैं  और  अब  जब  आज
 पूर्वी  बंगाल  की  बहुत  सी  ऐसी ही  कहानियां

 आप  इस  विधेयक  की  अवधि  को  और  att
 जानता  हुं  ।  पूर्वी  बंगाल  के  लिये  आप  विधेयक

 बढ़ा  रहे
 तो  में  बताना  चाहता  हूं  कि  क्या

 तो  नहीं  ले  लेकिन  में  पुछना  चाहता  हूं

 क्या  बातें  आप  की  हें  ?  में  यह  कहने  के  लिये
 कि  पूर्वी  बंगाल  की  जो  हिन्दू  देवियों  को

 तैयार  नहीं  हूं  कि  यहं  विधेयक  पेश  करते
 मुसलमान  पाकिस्तान  में  ले  गये  उन  के

 वक्त  उन  के  हृदय  में  स्त्रियों  के  प्रति  कोई  लिये  विधेयक  लाने  की  ata  उन  में  नहीं

 दुर्भावना  में  मान  सकता  हूं  कि  नट  विधेयक  है  ।  जहां  तक  व्तेंमान  विधेयक  का  ताल्लुक़

 जब  पहले  पारित  तब  उन  के  हृदय में  उस  में  कोई  बुराई  नहीं  है  और  न  में  उस

 मानवीय  भावना  अवद्य  होगी  और  साथ  ही  के  अन्दर  की  भावना के  विरुद्ध हं  ,  लेकिन
 ~

 में  इस
 को  भी

 मानने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  दोनों  सरकारों  की  प्रवृत्ति  में  क्या  फ़ैज़  है

 कि  सन्  १९४७  में  जो  विलक्षण  घटनाएं  घटीं  और  इधर  काम  करने  वालों  और  उधर

 उन  के  फलस्वरूप  हमारे  हिन्दुस्तान  at  पाकिस्तान  में  इस  विधेयक  को  असल  में  लाने

 लाखों  देवियां  पाकिस्तान  में  चली  गई  और
 वालों  में  क्या  wh  इस  को  देखने  के
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 बात  उन  स्त्रियों  को  पाकिस्तान  fears
 हमें  इस  अपने  विधेयक  को  देखना

 चाहिये

 कि  यह  कहां  तक  कारगर  हो  सकता  केवल  वीमेन  के  नाम  से  भेजता  हैं  और  इस  तरह

 यह  चाल  चर  कर  भारत  सरकार  और  उस

 थ्योरेटिवल
 या  ast  बड़ी  तत्व  प्रणाली  ले

 कर  और  एक  स्वप्तमय  सृष्टि  में  जा  कर
 के  लोगों  की  आंखों  में  धूल  झोंकना  चाहता

 हालांकि  wa  बात  यह  है  कि  वह  हिन्दू
 हम  इस  विधेयक को  नहीं  देख  सकते  |

 स्त्रियों  को  वापिस  नहीं  कर  रहे  हें  ।  वहां
 पाकिस्तान  में  आज  के  दिन  हज़ारों  हिन्दू

 के  सामाजिक  कार्यकर्ता  और  सरकार  स्त्रियों
 देवियां  वहां  के  मुस्लिम  कर्मचारियों  के  घरों

 के  बारे
 में  एक  विशेष  दृष्टिकोण  रखते  हें  और

 में  रह  रही  हे  और  पिछले  वर्ष  की  रिपोर्ट  में
 वह  समझते हें  कि  स्त्री  पर  अत्यचार भी  होता

 यह  बतलाया  गया  था  कि  पाकिस्तान  से  तो  भी  उस  को  भेजना  नहीं  है  ।  वहां  का

 स्त्रियां  भारत  में कम  आ  रही  इस  का  यह

 मतलब  नहीं  कि  हम  इस  को  सामने  रख  कर
 तो  यह  दृष्टिकोण  है  और  इधर  हमारा  और

 हमारी  बहिन  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  की

 इस  विषय  में  उस  सरकार  से  कोई  सौदेबाजी
 मानवीय  भावना  और  sear  दोनों

 में  इस  प्रकार  का  सौदा  करने  को  नहीं
 दृष्टिकोणों  में  ज़मीन  आस्मान  का  अन्तर  है  |

 कहता
 और  न  ही  में  az  कहता  हूं  कि  चूंकि

 हमारे  सामाजिक  कार्यकर्ता  एक  विकृत
 वहां  से  आप  को  कम  स्त्रियां  प्राप्त  हुई

 कोण  रखते  हें  ।  वहां  के  सामाजिक  कार्यकर्ता
 लिये  वहां  आप  स्त्रियों  को  न  भेजें  ।  लेकिन

 यह  चीज़  सामन  रख  कर  काम  करते  हैं  कि
 यह  जो  हमारे  चन्दा  साहब  ने  यहां  बतलाया

 कि  पदाधिकारियों  ने  हमें
 यहां  से  स्त्रियों  को  भेजना  नहीं  हे  भले  ही  उन

 पर  वहां  अत्याचार  होता  ऐसी  हालत  के

 योग  दिया  हैਂ  वह  बड़ा  बुरा  चित्र  यहां

 रक्खा है  वास्तविकता  तो  कुछ  और
 होते  हुए  वहां  से  स्त्रियां  निकल  कर  ot  नहीं

 रही  हैं  ।  यद  अपवाद  क़ानून  सन्  १९४७  में

 ही  है  ।  यह  तो  ठीक  उसी  प्रकार  हुआ  जैसे  जी  विलक्षण  घटनाएं  घटीं  उन  को  दृष्टि  में

 सुर्य  पूर्वे  में  उगने  के  बजाय
 पश्चिम

 में  उगने

 लगे  |  आज  भी  पाकिस्तान  के  सरकारी

 रखते  हुए  निर्मित  किया  गया  ।

 चोरियों  के  घरों  में  हमारी  अनेकों  छन्द  इसਂ  के  कारण  आप  को  यह  अपवाद

 देवियां  मौजूद  हें  और  उन  की  तारीफ़  करना
 विधान  बनाना  पड़ा  ।  लेकिन  बहुत  से  केरोन

 कि  वह  इस  काय  में  हमारे  साथ  सहयोग  आप  के  सामने  रक्खे  गये  हें  कि  जिन  स्त्रियों

 कर  रहे  यह  चीज़  सहज  में  गले  के  नीचे  के  विवाह  आठ  नौ  साल  यहां

 उतरती  नहीं  ।
 में  किसी  धर्म  पर

 आक्षेप  नहीं  रही  उन  के  बच्चे  हो  गये  उन  से  बड़े

 करना  चाहता  लेकिन  आप  को  यह  बतला  बड़े  समाज  सुधारक  जा  कर  कहते  हें  कि
 आप

 देना  चाहता  हं  कि  उन्हों  ने  पालिसी  के  तौर  अपने  भाई  के  पास  पाकिस्तान  में  कयों  नहीं

 पर  यह  निश्चय  किया  हुआ  है  कि  हिन्दू  जाती  हें
 ?  यह  कहने  के  बच्चा  अगर  स्त्री

 देवियों  को  वापिस  नहीं  भेजना  हैं  और  यही  कहती  है  कि  में  वहां  नहीं  जाना  चाहती  हूं

 कारण  हैँ  कि  इस  कार्य  में  उन  की  ओर  से  तो  उन  को  पकड़  कर  पाकिस्तान  भेजने  की

 तरह  तरह  की  रुकावटें  और  areas  डाली  तजवीज़  यहां  की  जा  रही  हैं  ।  इस  के  कारण

 जाती  हैं
 ।

 जैसा  कि  त्रिवेदी  जी  ने  बतलाया  हम  कहतें  हैं  कि  पाकिस्तान  के  अन्दर  जो

 कि  ag  जो  पाकिस्तान  art  दस  हज़ार  हिन्दू  स्त्रियां  हें  उन  की  सहायता at  कछ  हो

 काश्मीरी  पुरुष  और  स्त्रियों  को  भेजने  की  नहीं  रही  हैं  और  यहां  जो  स्त्रियां  हैं  उन  को
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 जातीयता  की  भावना  हम  लोगों  के  gay  में
 waded  भेजने  का  कानून  बन  रहा  है  ।

 इंस  कानून  को  बने  पांच  छः  साल  हो  गये  |  आ  गई  है  ।  जहां  तक  मेरी  इन्फॉर्मेशन

 हम  ने  इरा  के  कार्य  को  देखा  हं  और  उस  को
 जहां  तक  मुझे  पता  हमारे  त्रिवेदी  साहब

 देखने  के  कारण  ही  हम  इस  का  विरोध  करते  नें  जो  कुछ  बताया  शायद  वह  थोड़ा  अतिरंजित

 =, थ्या
 ।  हम  मानवता  की  भावना  के  अभाव  के  लेकिन  पिछले  छः  महीनों  में  जितनी

 अपहृत  स्त्रियों  को  आप  वापस  लाये  उन
 कारण  इस  का  विरोध  नहीं  करते  ।  हम

 कहते  हैं  कि  कोई  स्त्री  यहां  रहती  वह  की  संख्या  नहीं  के  बराबर  है  ।  दो

 एक  महीने  में  आती  हैं  ।  लेकिन  यहां किसी  भी  जाति  की  किसी  va  की  हो

 अगर  वहं  यहां  से  जाना  चाहती  है  तो  हम  में  देख  रहा  हुं  कि  हमारीਂ  संख्या  बराबर  बढ़

 उस  को  बिलकूल  यहां  नहीं  wat  |  लेकिन  रही  है  ।  बड़ी  अच्छी  बात  है  कि  यह  इतनी

 en  देखते  हैं  कि  जो  यहां  रहना  चाहती  हैं  बढ़  यहां  कहा  गया  कि  इस  कायें  के  लिये

 उन  को  जबरदस्ती  भेजने  की  बात  आप  समाज  सेवकों  को  रक्खा  गया  ।  में  इस  देय

 इस  कानून  में  कर  रहे  हैं  ।  पटले  तो  पंजाब  में  के  समाज  सेवकों  से  बड़ा  डरता  हूं  कयोंकि

 और  फिर  सुप्रीम  कोर्ट  में  यह  कहा  गया  है  कि  यह  समाज  के  कार्य  करने  वाले  लोग  बड़े

 यह  कानून  अल्ट्रा  वायस  है  ।  उन्हों  ने  कहा  भयानक  हें  में  समझता हूं  कि  शायद

 है  कि  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमारे  समाज  सेवक  इसी  कारण  से  हमारे  मिनिस्टर  साहब
 स्वर्ण

 लोग  ag  समझते  हें  कि  अगर  किसी  स्त्री  का  सिह  जी  को  वहां  का  काम  दिया  गया  |

 पति  यहां  से  चला  जाता  है  और  वह  मुसलमान  पी०  डब्ल्यू  डी०  के  मिनिस्टर  को  वहां

 था  तो  उस  स्त्री  का  स्वातंत्र्य  नष्ट  हो  जाता  भेजने  का  और  क्या  प्रयोजन  हो  सकता है

 उसे  जबरदस्ती  पाकिस्तान  भेजा  जाता  है  ।  इस  का  मुझ  को  पता  नहीं  ।  बड़े  अच्छे  आदमी

 जलन्धर  के  कैम्प  में  कौन  कौन  लोगਂ  जाते  घर  बसाना  उन  को  आता  है  ।  काम  उन

 वहां  क्या  क्या  होता  है  इस  की  कहानियां  को  दिया  गया  इस  के  पश्चात  में  आशा

 तो  आती  हें  वहां  ऐसा  आयरन  wea  करता  था  कि  वहां  का  काम  बड़ा

 सना  हुआ  हैं  ।  हमारे  चन्दा  साहब  ने  कहा  था  होगा  ।  लेकिन  में  ने  सुना  है  कि  उन  के  पास

 कि  हम  लोगों  को  भी  वहां  ले  जायेंगे  ।  हम  स्वयं  ही  बहुत  काम  होने  के  कारण  वह

 वहां  जाने  के  लिये  तैयार  हें  ताकि  हम  देख  इस  की  तरफ  कोई  खासे  ध्यान  नहीं  दे  रहे

 सकें  कि  वहां  क्या  हो  रहा  है  ।  उन  स्त्रियों  हें  ।  देंगे  तो  बड़ा  अच्छों  काम  करेंगे  ।  लेकिन

 आज  पता  चलता  है  और  हमारी  लीलावती पर  विकृत  मनोवृत्तियों  के  समाज  सेवक  या

 सेविकायें  जा  कर  अपना  प्रभाव  डालती  हैं  ।  मुन्नी  ने  भी  कहा  कि  यह  तो  यतीम

 कमेन्ट  हो  गया  है  ।  हमारी  मराठी  में  कहते  हैं उन  सेकुलरिज़्म  में  तो  हिन्द  स्त्री  को

 मुसलमानों  के  घरों  में  चाहे  उस  का  fa  मिलित  सौंभाग्यापेक्षा  ca  लित

 जन्म  अलवर  में  हुआ  लेकिन  जबदंस्ती  वैधव्य  अर्थात्  बुरा  पति  होने  से  विधवा

 कराची  में  एक  बड़ा  भारी -  पुण्य  होना  अच्छा  होता  है  ।  में  समझता  हूं  कि

 कार्य हैं  ।  यह  विकृत  मनोवृत्ति  में  सब  जगह  हमारे  हाउसिंग  के  मिनिस्टर  स्वर्ण  सिंह  जी

 देखता  हूं
 ।

 में  तो  कम्युनिस्ट लेकिन  इस  की  तरफ  अच्छी  तरह  ध्यान  देंगे ।

 बिन्द्रा  साहब  की  एडवाइज़री  कमेटी  का  क्या

 होगा
 ?  इस  की  चिन्ता  हमारे  सेक्यूलेरिज्म  हम  को  बतलाया गया  था  २८

 को  पड़ी  रि  ।  क्योंकि  जो  चीज  मुसलमानों  की  १९५४  के  बाद  इस  विधेयक  को

 हू  उस  चीज  के  लिये  बड़ा  प्रेम  नहीं  किया  जायेगा  ।  लेकिनਂ  राज
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 हम  देख
 रहे  हें  कि  १५  महीने  यह  चीज़  और  करना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  यह  बुराई  जितने

 चलेगी  |  इस  को  देखते  हुए  में  पूछता  हूं  कि  भी  आप  के  जितने  विभाग  हैं

 क्या  यह  प्रॉब्लम  कूछ  छोटी  हो  गई  है  ?
 उन  सब  में  यह  चीजें  चल  रही  हैं  और  सब

 स्त्रियों  के  बारे  में  तो  हर  प्रॉब्लम  मल्टीप्लाय
 जगह  ws  बढ़  रहा  है  ।  सभी  जगहों पर  लोग

 ही  होती  है  क्योंकि  उन  से  तो  संख्या  बढ़ती  अपने  अपने दोस्तों  और  रिश्तेदारों  को  ला

 ही है  कम  नहीं  होती  है  ।  तो  जैसे  कहा  जाता
 रहे  हूं  ।  में

 न
 सुना  है  कि  लोग  एकदम से

 हनुमान  की  दुम  की  तरह  यह  चीज़  चलती
 किसी  को  ऊपर  ले  आते  हैं  और  जो

 रहेगी  ।  यदि  इस  में  सच्चा  फायदा  होता  तो
 az  होते  हैं  उन  को  ast  सेक्टर  बना

 हम  मानने  के  लिये  तैयार  होते  ।  दस  लाख
 देते  हें  और  जो  पुराने  अफसर  होते  किसी

 रुपये  के  बजाय  नौ  लाख  रुपये  हो  क्योंकि

 उस  में  रो  ९०  हजार  रुपये  पाकिस्तान  के  लिये
 को  एक  हज।र  तनख्वाह  मिलती  किसी

 को  ११  सौ  मिलती  किसी  को  १५  सौ खर्च  किये  जायेंगे  ।  काम  कम  हो  रहा  है  और

 खर्चे  बढ़  रहा है
 |  मिलती  उन

 को
 रक्खे  रहते  हें  ताकि  नये

 बच्चों  से  काम  लिया  जा  सके  ।  यहां  भी  ऐसा

 नहीं  तक  हमारे  समाज  सेवकों  का  सम्बन्ध  होता  होगा  ।  में  देख  रहा  हं  कि  यहां  का

 काम  कम  हो  रहा  है
 और  जो

 सेवक  वर्ग  है में  नहीं  समझता  कि  उन  लोगों  को  किसी

 उन  की  संख्या  बढ़ाई  जा
 रही  है

 ।  में  समझता
 मानस  शास्त्र  का  बड़ा  ज्ञान  है  और  स्त्री  पुरुषों

 के  संबंध का  मानस  शास्त्र  बड़ा  नाजुक  प्नचन हू है  ।  हूं  कि  यह  जो  विधान  हू  उस  का  विरोध  बढ़ता

 जा  रहा है  ।  इसलिये  नहीं कि  किसी  के
 इस  के  लिये  डाग्मैटिंक  हो  कर  हम  नहीं  चल

 सकते  हैं  ।  इस  के  लिये  पाकिस्तान  और  हृदय  में  यह  भावना हूँ
 कि  चूंकि  कोई  मुसलमान

 की  cat  है  इसलिये  वह  अपन  पति  के  घर  में स्तान  की  तुलना  भी  नहीं  हो  सकती  ।  जिन  का

 जन्म  यहां  हुआ  हूं अगर  उन  का  कोई  रिफ्यूजी
 न  या  इसलिये  नहीं  कि  पाकिस्तान में

 रिलेशन  वहां  रहता  है  तो  उन  को  जबरदस्ती  रहने  वाली  स्त्रियों  के  लिये  हमारे  हृदय  में

 दुःख  नही ंहै  ।  में  समझता हूं  कि  भारत  पर
 वहां  भेजना  और  वहां  से  जबरदस्ती  किसी  स्त्री

 को  ले  आने
 का

 कोई  संबंध  नहीं  है
 ।

 पिछले
 यह  एक  चिरन्तन  कलंक  रहेगा  जब  तक  कि

 विधेयक  के  पास  होने  के  बाद  से  यहां  का  खर्चें  छः  एक  भी  हिन्दू  स्त्री  पाकिस्तान  में  रहती है

 हजार  रुपये
 मासिक

 बढ़  गया  है  ।  यह  बचें  क्यों
 और

 मेँ  यह
 भी

 मानता  हूं  कि  भारत  का  यह

 बढ़  रहा  इस  का  पता  नहीं  लग  रहा  है  |  दीनों
 कत्तव्य  हैं

 कि  अगर  यहां  कोई
 भी  मुसलमान

 स्त्री  हो  उसे  जबदंस्ती  यहां  न  रक्खे  ।  यह ओर  की  आने  और  जाने  वाली  स्त्रियों  की  संख्या

 कम  हो  रही  है  लेकिन  खर्च  बढ़  रहा  इस  वक्त  दोनों
 ही  बातें  में  मानता  हूं  और  इसके  लिये  १०

 तो  वही  बात  हो  रही  है  जिसे  कि  हम  grad  लाख  क्या  १०  करोड़  रुपये  की  भी  मांग  की

 रेशियो  कहते  हैं  और  यह  अरिथमेटिक  के  रूल  जाती  तो  इसे  सदन  में  कोई  एसा  हृदय शून्य

 पुरुष  नहीं  जोकि  इस  का  विरोध  करने  के  लिये आफ  थी  में  ठीक  बेठ
 नहीं

 रहा है  ।

 आता  लेकिन  मैं  य६  देख  हूं
 कि

 यह

 दूसरी  बात  जो  बताई  गई  उस  का  भी  १०  लख  लेकर  पाखंड  रचने  का

 में  कुछ  ज़िक्र  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  बात  एक  ही  परिणाम  होता  हैं
 वहां

 की  किसी

 ठीक  हालांकि  इस  डिपार्टमेंट  के  बारे  स्त्री  को  सहायता  नहीं  मिलती  है  और  यहां

 में  और  इस  विधायक  के  समय  इस  का  उल्लेख
 की
 स्त्रियों

 को  जो  घरों  में  अपन  बच्चों  के
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 पुनः  refer
 '
 तथा

 प्रत्येक
 संशोधन

 क व्षयर्कਂ

 साथ  रहती  हें  उन  को  ह. जेबदस्त  उघर
 भजा  दिसम्बर  १९५३  तक  YoYo  लोग  पुन

 हा  हैं  और  हमारे  सेवकों  प्राप्त  किये  गये  और  पाकिस्तान  भेजें  गये  थे  ।

 की  इस  घणित  कारवाई  का  भोग  १९५२  में  इन  लोगों की  संख्या  ११६२  थी ।

 रही ह  ।
 इसी  कालावधि  यानी  पहली  जनवरी

 १९५३  से  ३१  दिसम्बर  १९५३  तक  इसी
 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  से

 तरह  जो  लोग  पाकिस्तान से  भारत  आये

 इस  क़ानून  का  संचालन  हो  रहा  मं
 उस

 FT
 उन  की  संख्या  ३२४  थी  ।  १९५२  में  यह

 करता  हूं  ।  आप  कोई  दूसरा  बिल  ले
 संख्या  ४७४  थी  ।  ३१  दिसम्बर  १९५३

 आशय  आप  दूसरे  संगठन  का  निर्वाण
 तक  कल  १९,१४१  व्यक्ति  भारत  द्वारा

 हम  उस  के  लिये  करोड़ों  रुपये  देंने

 के  लिय  तैयार  ह  और  यह  सदन उस  को

 पाकिस्तान को  लौटाये  गये  इस  अवधि

 में  पाकिस्तान  ने  ८,६८४  व्यतीत  को
 स्वीकार  करने  के  लिय  तयार  है  ।  इतना  ही

 कह  कर  मेरी  यह  प्रार्थना  ह  कि  इस  विधेयक
 लौटायें हैं  ।

 को  समाप्त  कर  दिया  जाय  ।  डा०  राम  सुलग  fag

 दक्षिण  )  ऐसे  लोगों  की  अनुमानित  संख्या

 डा०  कृष्ण स्वामी  )  कितनी  है  जो  वापस  नहीं  भेजे  गय  हें
 ?

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  वाले  मंत्री

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  में  माननीय  सदस्यों

 महोदय  ने  हमें  उन  लोगों  के  बारे  में  आंकड़

 नहीं  दिये  जिन्हें  प्राप्त  किया  जाना  अभी
 की  इस  विषय  में  जो  चिन्ता  हैं  उसे  समझ

 सकता  हूं  कि  दोनों  ओर  से  इस  तरह  के  लोगों
 बाकी  है  ।  इस  के  वारे  में  अभी  कोई  श्वेत

 पत्र  भी  नहीं  निकाला  गया  हैं  ।  बिना  इस
 की  संख्या  होगी  |  परन्तु  इस  तरह

 का  अन  मान  लगाना  वास्तव  में  एक  बड़ा  कठिन
 सूचना  के  हम  इरा  अधिनियम  को  किस  तरह

 काय  है  क्योंकि  यह  लोगों  द्वारा  खबर
 जारी  रखने  की  स्वीकृति  दे  सकते  हे

 ?

 देने  पर  हीਂ  मिलती  है  ।  इस  में  अक्सर  गड़बड़

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा  :  में  ने  आंक डे  हो  जाती  कभी  एक  ही  नाम  कई  दे

 इसलिये  नहीं  दिये  क्योंकि  में  यह  जानना  दिये  जात ेहूं  और  कभी  लोगों के  अलग  २  नाम

 चाहता  था  कि  इस  विधायक  के  विषय  में  दिये  जाते  इस  तरह  की  बातें  होती  हैं

 माननीय  सदस्य  क्या  क्या  बातें  मालम  करना  डा०  कृष्णस्वमी  :  क्या  घीरे  धीरे  इस

 चाहेंगे  ।  मेरे  मित्र  माननीय  सरदार  स्वर्ण  संख्या  में  कमी  नहीं  होगी
 ?

 सिंह  अपने  भाषण  में  ये  सब  आंकडे  देंगे

 सरदार  cant  सिह  :  जी  यह  तो

 सभापति  यदि  माननीय  सदस्य  स्पष्ट  हे  ।  ज्यों  ज्यों  लोगों  को  पुनः  प्राप्त

 व  आंकड़े देना  चाहते  तो  वह  दे  सकते  किया  जायगा  और  वापस  भेजा  यह
 a
 ह  संख्या  कम  होती  जायगी  ।  यही  वजह  है  कि

 हम  हस  फ़ानन  को  स्थायी  बनाने  का  प्रस्ताव
 सरदार  स्वर्ण  माननीय  सदस्यों

 के  भाषणों  से  पता  चलता  है  कि  वे  यह  जानना
 नहीं  रख  रहे  हें  बल्कि  अगले  १५  महीनों के

 लिये  इस  की
 अवधि  बढ़ा  रहे  हें

 ।
 चाहते  हें  कि  भारत  में  और  पाकिस्तान  में

 कितन  व्यक्ति  पुनः  प्राप्त  किये  गय  और  अपन  श्री  एस०  एस०  मोरे
 :  में  समझता  हूं

 अपने  देशों को  लौटाय  गये  ।  यह  सूचना इस  कि  इस
 विषय

 में  सरकार  को  और  अधिक

 प्रकार  ह  :  पहली  जनवरी  १९५३  से  ३१
 ।

 सूचना  देनी  चाहिये  ।  जितनी  औरतें
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 संशोधन  विधेयक

 श्री  एस०  एस०

 यहां  से  पाकिस्तान उन  में  से  कितनों  श्री  सिहासन  सिह  :  भारतीय  और

 का  यहां  विवाह  हुआ  उन  के  यहां  कितने
 पाकिस्तानी  कैम्पों  में  कुछ  लोग  ऐसे  ज़रूर

 इस  के  आंकड़े  हमें  मिलने  चाहियें  ।  होंगे  जिन्हें  भेजा  नहीं  गया  होगा
 |  उन

 की

 संख्या भी  बताई  जाये

 stadt  चक्रवर्ती
 :

 में  यह  जानना
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  हमारे  जालन्धर

 चाहती  हूं  कि  दोनों  ओर  के  कितने
 लोग

 अपने  सम्बन्धियों  के  पासਂ  चले  गये  और  कितने
 कैम्प  में  अब  कोई  ३००  या  ३५०  लोग  हैं

 कैम्पों में  रह  रहे  हे  ?  श्री  एस०  एस०  मोरे
 :  सरकार

 के  कैम्प

 सरदार  स्वरण  हमारे  पास  आंकड़े
 कितने हे  ?

 सभापति  महोदय  :  मालूम  होता  है  कि
 हे  जिन्हें  हम  अभी  यहां  दे  सकते  ह  ।  उन  लोगों

 कीਂ  संख्या  के  अलावा  जिन्हें  प्राप्तਂ  कर
 माननीय  सदस्य  और  अधिक  सूचना  चाहते

 यदि  माननीय  मंत्री  के  पास  सुचना  हो  तो
 के  वापस  लौटा  दिया  गया  में  यह  सुचना

 भी
 दे  सकता  g  कि  भारत  में  १३,०००  वह  एक  श्वेतपत्र  जारी  कर  दें  या  उसे  आज

 मामलों में  यह  छान  बीन  की  गई  है  कि  वास्तव  दे  दें  जिस  से  सारे  मामले  पर  विचार  हो  सक े।

 अधिनियमਂ  की  अवधि  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पर
 में  वे  लोग  जिन  के  बारे  में  पाकिस्तान  से

 उन  के  सम्बन्धियों  आदि  से  सुचना  बहस  करने  के  लिये  इस  सूचना
 का

 होना

 बहुत  आवश्यक  है  ।
 मिली  यहां  मौजूद  हें  या  और  अगर

 @  तो  कहां  हें  ।  इसी  तरह  पाकिस्तान  सरदार  स्वरण  सिंह  :  सभापति  महोदय  के

 प्राप्त  लोगों  के  १८,०००  निर्णय  का  सम्मान  करते  में  यह  निवेदन

 मामलों  में  छानबीन  की  गई  थी  ।  करना  चाहता  हूं  कि  माननीय  श्री  मोरे

 सभापति  किस  कालावधि  में  ?
 जिस  प्रकार  की  जांच  करवा  कर  सुचना

 सरदार  स्वर्ण  १९५३  इकट्ठी  करवाना  चाहते  उसे  देना  तो

 बड़ा
 ।  किसी  अपहृत  मुस्लिम तक  यानी  इन  में  ।

 व्यक्ति  का  या  किसी  अपहत  हिन्दू  व्यक्ति

 स्पष्ट  हूं  कि  ये  आंकड़े  अन्तिम  आंकड़े  को  ही  किसी  के  साथ  केवल  कुछ  समय  रहने
 नहीं  माने  जा  क्योंकि  ca  मामले

 सामने  आये  हे  जिन  में  शुरू  की  जांच  से  तो

 को  विवाह  मानना  ठीक  नहीं  समझा  जा

 सकता  |  में  जानता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों

 यह  पता  चला  था  अमुक  औरत  या  तो
 को  इस  विषय  में  बहुत  चिन्ता  होगी  परन्तु

 मर  गई  है  या  उसका  पता
 नहीं  परन्तु

 जब  तक  कोई  खास  चीज़  नहीं  बताई  जाती

 ६
 या  ७  महीने  बाद  वहू

 मिल  गई  से
 तब  तक  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  क्योंकि

 यह  जरूर  पता  चलता है  कि  इसਂ  दिशा  में
 जो  सुचना  हमारे  पास  उसे  हम  दे  चुके

 कितना  art  किया  गया  है  ।  में  दोनों  ओर
 हें  ।  यह  सूचना  कि  पुनः  प्राप्त  लोगों  में  से

 के  व्यक्तियों  की  संख्या  न  दे  कर  कोई  ऐसे  कितने  हैं  का  यहां  विवाह  हुआ  या

 बात  या  कोई  आंकड़े  छिपा  नहीं  रहा  हूं  जिन  का  नहीं  हमारे  पास  नहीं  है  और

 क्योंकि  वास्तव  में  इस  संख्या  का  अनुमान

 लगाया  ही  नहीं  जा  सकता  और  जो  भी
 नही  में  ऐसी  कोई  सुचना  दे  सकूंगा

 ।

 संख्या  दी  जायेगी  वह  हमें  ग़ल्त  रास्ते  पर  सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री

 जायेंगी  |  केपास  उन  औरतों  की  संख्या  हो  जिन  का



 KRY  २४  फरवरी  १९५४  KE अपहत  (ga:  प्राप्ति  तथा  प्रत्येक

 संशोषनविधेयक

 यहां  विवाह  हुआ  बताया  गया  हो  और  जिन  के  बारे  में  है  जिन्हें  प्राप्त  कर  लिया

 के  बच्चे  हुए  तो  वह  सदन  को  यह  आंकड़े  गया है

 दे  दें  ।  माननीय  मंत्री  से  हरेक  मामले  के
 सभापति  महोदय  :  यह  सूचना  कि  वहां

 बारे  में  सुचना  देने  की  आशा  तो  नहीं की  जा  से  कितनी  औरतें  लाई  गई  और  क्या  इन

 परन्तु  afe  उन  के  पात  यह  आंकड़े

 तो  वह  दे  दें  ।
 सात  वर्षों  में  उन  के  कोई  बच्चे  हुए  oooe os

 सरदार  स्वरण  सिह  :
 यह  सूचना  हमारे

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मेरे  पास  जो  सुचना  पास  है  और  में  परिचालन  के  लिये  कोई
 थी  उसे  में  दे  चुका हुं  ।  में  सुचना  इकट्ठी  करने

 समय  मांगे  बिना  देने  को  तयार  हूं  ।

 के  लिये  समय  नहीं  मांग  रहा  हुं  परन्तु  जो

 सुचना
 उपलब्ध

 नहीं  है  उसे  में  इकट्ठी  नहीं
 सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री

 को  असुविधा  न  हो  तो  वहं  यह  सुचना  आज
 कर  सकता  क्योंकि  वह  विश्वसनीय  नहीं  होगी  ।

 जो  सुचना  में  दे  चुका  हुं  वही
 दे  दें  ताकि  कल  इस  पर  बहस  हो  सके  ।  या

 चह  कल  सवेरे दे  दें  ताकि  वह  १२  बजे  तक
 लब्ध  सुचना  यदि  मुझे  यह  बत।या  जाये

 माननीय  सदस्यों  को  मिल  जाये  |
 fe  सदस्यगण  दूसरी  सुचना  किस  प्रकार

 की  चाहते  हे  तो  में  को  बता  सकूंगा  सरदार  स्वर्ण  सिह  :  बच्चों  के  बारे  में

 कि  वह  हमारे  पास  है  या  नहीं  ।  में  कल  सवेरे  सूचना  देने  को  तैयार  हूं  ।

 में  इतना  और  कह  दू  कि  मेरे  पास  इस  के  पहचान  सभा  वृहस्पतिवार  २४

 बच्चों  के  बारे  में  भी  सूचना  यदि  आप
 फरवरी  १९५४  कें  दो  बज  तक  कें  लिये

 चाहें  तो  में  अभी  दे  सकता हूं  ।  यह  उन  बच्चों  स्थगित  हुई
 ।
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